
РЕЗОНАНС Президент 
Польши сделал все, 
чтобы его страна стала 
мишенью для ответного 
удара России

Дуда дорого 
платит за страх

Евгений Шестаков

Не добившись желаемого признания в Европе, не в по-
следнюю очередь из-за своих чрезмерно раздутых ам-
биций, Польша решила докупить недостающее уваже-
ние и любовь к себе за океаном. Визит президента Анд-
жея Дуды в Вашингтон ярчайший пример того, как 
умелая игра администрации США на страхах и ком-
плексах среднеразвитой по меркам Старого Света 
страны может обернуться для нее статусом «засланно-
го казачка» в Евросоюзе. Надо отдать должное Дональ-
ду Трампу-бизнесмену: он провернул сделку так, что 
глава Польши ради американского покровительства с 
радостью отказался от европейской солидарности и 
был счастлив, когда Трамп намекнул, что продаст Вар-
шаве 30 весьма недешевых истребителей F-35 
и разрешит полякам самим оплатить содер-
жание еще тысячи американских военных.  

ПРОЕКТ Водителей 
будут проверять 
по-быстрому 

Наплевать

Владимир Баршев

Автомобилистов будут проверять в дороге на состоя-
ние опьянения с помощью экспресс-тестов. Соответ-
ствующие поправки в правила освидетельствования 
водителей предлагает внести МВД. Проект этого до-
кумента размещен на портале regulation.gov.ru для 
общественного обсуждения. 

Напомним, что упростить систему освидетельст-
вования водителей предлагалось еще давно. Еще не 
приняты соответствующие поправки в правила, но 
уже в федеральном проекте «Безопасность дорожно-
го движения» национального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» заложены 
средства на приобретение соответствующих тесте-
ров. Понятно, что возможность применения таких 
устройств уже решена. Вопрос в том, как это будет 
осуществляться.

Итак, МВД предлагает в качестве одного из допол-
нительных свидетельств того, что водитель может 
быть нетрезв, использовать данные приборов, кото-
рые показывают не количество алкоголя в выдыхае-
мом воздухе, а просто его наличие. Также предлага-
ются экспресс-тесты для определения содержания 
наркотика в слюне. Для этого водителям придется... 
нет, не плюнуть, конечно, а провести языком по те-
стерной полоске. Правила устанавливают основания 
для привлечения водителей к медицинской 
проверке. А порядок будет установлен при-
казом МВД.

ФИНАНСЫ Банки стали 
чаще отказывать 
в операциях бизнесу 
и гражданам

Временно 
недоступны

Роман Маркелов

Граждане в последнее время стали чаще жаловаться на 
блокировку банковских счетов, хотя раньше это каса-
лось в основном предпринимателей. При этом число 
действительно неблагонадежных клиентов как мини-
мум не снижается, сетуют банкиры. Банки нередко 
пользуются и правом спрашивать клиентов и об источ-
никах происхождения средств.

Так, вопрос: «Заблокировали счет, что делать?» — 
стал одним из наиболее распространенных при обра-
щении клиентов, рассказывает юрист практики иму-
щественных и обязательственных отношений юриди-
ческой службы «Амулекс» Марина Филиппова. Учиты-
вая, что раньше в службу с таким вопросом обраща-
лись в основном представители бизнеса, можно гово-
рить о возросшем интересе со стороны банков к опера-
циям, совершаемым физлицами, в том числе и к источ-
нику происхождения средств, говорит юрист.

Блокируя операции, банки руководствуются мето-
дическими рекомендациями ЦБ и Росфинмониторин-
га, а также собственными правилами внутреннего 
контроля. Однако перечень критериев «подозритель-
ных» операций не является исчерпывающим, и банк 
вправе заблокировать практически любую операцию, 
подчеркивает Филиппова. При этом блоки-
ровка может произойти не только в рамках 
«антиотмывочного» законодательства.

ПРАВО Новый законопроект не позволит мошенникам 
оформить на себя жилье без нотариального согласия хозяина

На жильца

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России подробно разъя-
снил, что считать огне-

стрельным оружием и боепри-
пасами. 

В Уголовном кодексе есть не-
сколько статей, наказывающих 
за нелегальные операции с ору-
жием. Даже несколько патронов 
в доме, если у человека нет на 
них разрешения, грозит уголов-
ной статьей.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, за год по статьям, нака-
зывающим за незаконный обо-
рот оружия, были осуждены 8,7 
тысячи человек. Из них 1,5 ты-
сячи получили реальное лише-
ние свободы. Принципиальный 
момент в таких делах: что имен-
но считать оружием. Если у че-
ловека нашли незарегистриро-

ванный травматический писто-
лет, возбуждать ли уголовное 
дело? Нет, отвечает постановле-
ние пленума. 

«Разъяснения пленума Вер-
ховного суда подготовлены в це-
лях обеспечения единообразно-
го применения судами законо-
дательства об ответственности 
за преступления, связанные с 
хищением, вымогательством и 
незаконным оборотом оружия, 
боеприпасов, взрывчатых ве-

ществ и взрывных устройств», — 
сказал  «РГ» председатель прав-
ления Ассоциация юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

Например, объясняется, что 
следует понимать под огне-
стрельным оружием. 

«Таковым нельзя считать 
пневматическое оружие, сиг-
нальные, стартовые, строитель-
но-монтажные пистолеты, элек-
трошоковые устройства и ис-
кровые разрядники, предметы, 

сертифицированные в качестве 
изделий хозяйственно-бытово-
го и производственного назна-
чения, спортивные снаряды, 
конструктивно сходные с ору-
жием, — рассказывает Владимир 
Груздев. — Соответственно, их 
владельцы не попадают под ста-
тьи УК, предусматривающие от-
ветственность за незаконное 
приобретение и ношение ору-
жия, незаконное изготовление, 
небрежное хранение огне-
стрельного оружия и т.п.»

Другой юридический во-
прос: что считать хранением и 
ношением оружия. Если авто-
мат зарыт в огороде, посадят ли 
хозяина? 

Пленум Верховного суда 
объяснил, что следует пони-
мать под незаконным хранени-
ем огнестрельного 
оружия или взрывных 
устройств. 

Наталья Козлова

Н
аши законодатели 
с т а л и  в с е  ч а щ е 
успевать за быстро 
меняющимися реа-
лиями — именно так 
можно прокоммен-
тировать внесение 
в нижнюю палату 
парламента остро 

востребованного сегодня зако-
нопроекта, который подготовил 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников. 

Законопроект Крашенинни-
кова появился очень вовремя, 
когда мошенничество еще не 
приобрело массовый характер. 
Автор предлагает увязать воз-
можность перехода права на не-
движимость физического лица 
на основании заявления, подан-
ного в электронной форме, с 
обязательным наличием пред-
варительного уведомления соб-

ственником Росреестра о воз-
можности такой формы подачи 
документов.

То есть планируется про-
ставлять в Единый государст-
венный реестр недвижимости 
(ЕГРН) специальную отметку «о 
возможности отчуждения объ-
екта на основании электронно-
го заявления с использованием 
усиленной квалифицированной 
электронной подписи». Основа-
нием для включения такой от-
метки в реестр будет служить 
письменное заявление собст-
венника недвижимости, подан-

ное им лично. На худой конец — 
по почте, но при условии, что 
подлинность подписи гражда-
нина удостоверена нотариусом.

Мошенничество с электрон-
ными подписями очень беспо-
коит граждан. Пока по подде-
ланной электронной подписи 
регистрировались подозри-
тельные фирмы, это волновало 
узкий круг бизнесменов, право-
охранителей и тех, кто постра-
дал от обмана. Но вот буквально 
на днях стал известен второй 
случай кражи квартиры с ис-
пользованием электронной 

цифровой подписи. И это все-
рьез обеспокоило без преувели-
чения миллионы собственни-
ков.

Квартиру у гражданина в 
этом случае, как и в предыду-
щем, увели удаленно. Про то, 
что у него украли жилье, гра-
жданин так бы и не узнал, если 
бы не купил автомобиль. Есте-
ственно, под это дело человек 
решил приобрести парковочное 
место. Но в покупке ему отказа-
ли. Причина — он, дескать, еще 
зимой продал свою квартиру и 
больше не является резидентом. 
Документы из Росреестра под-
твердили, что автовладелец не 
хозяин своему жилью. Росре-
естр лишь подтвердил, что про-
цедура продажи была законной. 

А первый скандал вокруг 
электронной подписи начался в 
мае, когда у столичного жителя 
точно так же украли квартиру. 
Якобы он удаленно, с помощью 
электронной подписи, продал 
ее жителю Уфы. 

Напомним, что электронные 
подписи изготавливают в спе-
циальных удостоверяющих 
центрах. Есть закон «Об элек-
тронной подписи», принятый 
восемь лет назад. Сейчас выя-
снилось, что к закону есть во-
просы. По нему ответствен-
ность за деятельность аккреди-
тованных удостоверяющих цен-
тров возложена, как ни странно, 
на сами эти центры.

В Росреестре заявили, что 
положения об ответственности 
удостоверяющего центра в слу-
чае причинения ущерба заказ-
чику недостаточно конкретизи-
рованы. Кроме того, «порядок 
реализации функций удостове-
ряющего центра, осуществле-
ния его прав и исполнения обя-
занностей устанавливается удо-
стоверяющим цен-
тром самостоятель-
но». 

РЕШЕНИЕ Верховный суд вычеркнул из списка огнестрельного 
оружия электрошокеры и травматические пистолеты

Стволы без криминала

02
Цифровое 
голосование — 
ЦИК показал 
все подробно-
сти процедуры 
волеизъявле-
ния 

04
Второй учас-
ток магистра-
ли Солнцево—
Бутово—
Варшавское 
шоссе открыл-
ся в столице

05
Рэпер Feduk,
Ольга Бузова 
и другие арти-
сты поздравят 
выпускников 
школ на празд-
нике в Парке 
Горького  

09
Фильмы, 
выставки, кон-
церты и книги, 
которым стоит 
уделить время 
в предстоящие 
выходные 

12
Самым доро-
гим футболи-
стом мира при-
знан форвард 
сборной 
Франции 
и клуба «Пари 
Сен-Жермен» 
Килиан 
Мбаппе

Кражи жилья по фальшивым элек-
тронным подписям могут, если не 
принять мер, стать весьма частыми.

А К Ц Е Н Т

За год за различные незаконные опера-
ции с оружием были осуждены 8,7 тыся-
чи человек, из них свыше 1,5 тысячи 
получили реальное лишение свободы

А К Ц Е Н Т

Планируется проставлять в Едином 
госреестре недвижимости специальную 
отметку о возможности отчуждения 
объекта только по электронной подписи

Австралийский доллар  50,5625
Азербайджанский манат  41,6916
Армянский драм**  14,0331
Белорусский рубль  33,5498
Болгарский лев  38,2925
Бразильский реал  20,4963

Венгерский форинт**  24,0236
Вон Республики Корея***  60,2694
Гонконгский доллар* 75,6651
Датская крона*  10,0704
Доллар США  66,8816
Евро  74,9007

Индийская рупия**  10,0201
Казахстанский тенге**  18,8934
Канадский доллар  50,9807
Киргизский сом**  99,5558
Китайский юань*  10,0737
Молдавский лей*  33,8298

Новый туркменский манат  19,9082
Норвежская крона*  78,9275
Польский злотый  17,2149
Румынский лей  16,8150 
СДР  93,4289
Сингапурский доллар  49,8670

Таджикский сомони*  84,9830
Турецкая лира  22,3043
Узбекский сум***  22,5570
Украинская гривна*  26,9467
Фунт стерлингов  88,2703
Чешская крона*  27,7028

Шведская крона*  78,1866
Швейцарский франк  69,2213
Южноафриканский рэнд*  47,8238
Японская иена**  65,8575

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.06.19

Яков Миркин: 
В России есть 
10—15 миллионов 
человек под жестким
прессом долгов

Жировая болезнь печени — 
секретный недуг, про который 
не знают многие пациенты,  
но из-за которого 
страдает весь организм

Марина Лошак  
о самом важном  
проекте музея 
имени Пушкина  
в этом году
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Год после мундиаля — 
какое наследие 
оставил России 
праздник 
футбола 
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Торпедная атака —
кто и зачем выпустил 
боеприпасы по двум 
танкерам в Оманском 
заливе

ЧП

6

E
P

A



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 июня 2019
пятница №127 (7885)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СТВОЛЫ БЕЗ 
КРИМИНАЛА

Это сокрытие указан-
ных предметов в поме-
щениях, тайниках, а 

также в иных местах, обеспечи-
вающих их сохранность.
Иными словами, если докажут, 
что оружие на огороде зарыл 
именно хозяин, то да, ему при-
дется отвечать.

Под незаконным ношением 
понимают нахождение оружия 
«в одежде или непосредственно 
на теле виновного, а равно пе-
реноску в сумке, портфеле и т.п. 
предметах».

Подвести под статью могут 
даже незаконные подарки. Если 
дарят гранату или пулемет, 
принимать нельзя под страхом 
срока.

Под незаконным приобрете-
нием оружия, как пояснил пле-
нум, следует понимать покуп-
ку, получение в дар или в упла-
ту долга, в обмен на товары и 
вещи, присвоение найденного и 
т.п. Так что найти патроны или 
бомбу и не сдать в полицию — 
преступление.

Зато запускать фейерверки 
— не криминал. Как пояснил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев, под понятие 
взрывчатых веществ и взрыв-
ных устройств не попадают 
имитационно-пиротехниче-
ские и осветительные средства.

«По смыслу положений ста-
тей 222, 223, 225—226.1 УК РФ 
патроны светозвукового, трав-
матического, газового дейст-
вия, сигнальные, строительно-
монтажные, учебные, охоло-
щенные и иные патроны, не 
имеющие поражающего эле-
мента (снаряда, пули, дроби, 
картечи и т.п.) и не предназна-
ченные для поражения цели, не 
относятся к боеприпасам, 
взрывчатым веществам и 
взрывным устройствам», гово-
рится в постановлении плену-
ма.

Особый вопрос: что считать 
малозначительными престу-
плениями, когда дело можно не 
заводить. Бывает так, что фор-
мально человек попадает под 
УК, но никакой опасности от 
него нет и лучше не наказывать.

«При решении вопроса о 
том, является ли деяние малоз-
начительным, судам необходи-
мо учитывать, например, сово-
купность таких обстоятельств, 
как количественные характе-
ристики (хранение нескольких 
патронов) и качественные по-
казатели предмета, мотив и 
цель, которыми руководствова-
лось лицо, поведение, предше-
ствующее совершению деяния 
и (или) в период совершения 
деяния», пояснил Верховный 
суд.

Как поясняют эксперты, на-
пример, если пенсионер хранил 
пару патронов, то скорее всего 
нет смысла его судить. Бывает 
так, что человек просто забыл 
про какие-то боеприпасы.

Или коллекционер не учел, 
что некоторые его безобидные 
экспонаты не так безобидны с 
точки зрения УК. По словам эк-
спертов, практика по данным 
статьям УК наработана. Но с 
момента последних разъясне-
ний Верховного суда на этот 
счет в законы были внесены се-
рьезные поправки, поэтому не-
которые моменты необходимо 
уточнить.

На практике серьезное нака-
зание за хранение оружия гро-
зит в тех случаях, когда есть 
данные, что человек связан с 
криминалом. Или у него были 
криминальные мотивы. Если 
же просто хранил из любви к 
искусству войны, то оружие за-
берут, но накажут. Без лишения 
свободы.

Например, недавно у некое-
го старшего прапорщика в Бу-
рятии нашли винтовку Мосина 
со сбитыми номерами, само-
дельную мелкокалиберную 
винтовку, незарегистрирован-
ное охотничье ружье и более 
тысячи патронов. В итоге люби-
тель оружия, конечно, пошел 
под суд. Но был приговорен 
только к штрафу в 100 тысяч 
рублей. 

Под незаконным 
приобретением 
понимается 
даже получение 
оружия в дар 
или в счет долга. 
Преступлением 
будет и присвое-
ние человеком 
найденного 
огнестрельного 
оружия

— Другие постановления ВС 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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ВЫБОРЫ ЦИК провел 
пробное голосование 
на цифровом участке

Проба сканера

Галина Мисливская

В четверг в Центризбиркоме показали, как будут рабо-
тать цифровые участки в Москве 8 сентября. Впервые в 
истории российской избирательной системы жители 
других регионов смогут проголосовать в столице за 
кандидатов в губернаторы своих регионов и депутатов 
Госдумы в четырех одномандатных округах, где назна-
чены дополнительные выборы.

Чтобы внести свое имя в списки на одном из 30 мо-
сковских цифровых участков, необходимо будет по-
дать заявление. Перечень участков с адресами ЦИК ут-
вердит не позднее чем за 60 дней до дня голосования. А 
прием заявлений начнется за 45 суток на портале госу-
слуг, МФЦ пока такие обращения не принимают.

В четверг в атриуме ЦИК был развернут полноцен-
ный избирательный участок номер 9001 с комиссией, 
списками и кабинками для голосования. В роли изби-
рателей выступили журналисты, представители пар-
тий, общественных 
организаций, на-
блюдающих за вы-
борами, и даже чле-
ны ЦИК. «Мы смо-
трим не прототип, а 
реально действую-
щий избиратель-
ный участок, у ко-
торого до сентября 
будет доработана 
программа», — под-
черкнул зампред 
ЦИК Николай Була-
ев.

Голосовали по карточкам с паспортными данными 
условных избирателей из тех регионов, где в сентябре 
будут выбирать губернаторов и депутатов Госдумы. 
Мне достался «паспорт» избирателя из Кисловодска. 
Член УИК, на чьем столе лежали списки голосующих в 
Москве ставропольчан, сверилась с журналом и выда-
ла штрих-код. Он привязывается к данным избирателя 
в момент выдачи, причем карточку с кодом гражданин 
может выбрать самостоятельно.

В кабинке для голосования установлен терминал 
отечественного производства с сенсорным экраном и 
сканером штрих-кода. Я слушала инструкции членов 
ЦИК не очень внимательно, но проблем при голосова-
нии не возникло, процедура оказалась простой: нужно 
приложить штрих-код к считывающему устройству и 
выбрать кандидата из списка. 

Как мне рассказали в пресс-службе ЦИК, накануне 
тестирования предполагалось голосовать за Кандида-
товых Кандидатов Кандидатовичей, номер один, два, 
три и т.д. Но в итоге к процессу подошли творчески — в 
электронных бюллетенях появились имена и фамилии. 
К примеру, на пост главы Ставропольского края пре-
тендовали 5 кандидатов, в том числе одна женщина. Га-
лочка в бюллетене ставится нажатием на квадратик 

напротив фамилии кандидата, затем обязательно надо 
нажать две кнопки — «Завершить» и «Подтвердить», 
после этого голос засчитывается, а штрих-код дезакти-
вируется во избежание повторного голосования.

По итогам пробного волеизъявления комиссия рас-
печатала ленту с количеством голосов за каждого кан-
дидата. Цифровая УИК подводит итоги по каждому го-
лосованию и передает их на защищенном носителе в 
территориальную избирательную комиссию. ТИК вво-
дит результаты в систему ГАС «Выборы» и уже оттуда 
они поступают в избирком региона. Явка на участке 
9001 составила 83%, жалоб не зафиксировано, наблю-
датели смогли получить копии протоколов.

Эксперимент с цифровыми участками в этом году 
затронет жителей 20 регионов. В 16 уже идут кампа-
нии по выборам губернаторов, еще в четырех на днях 
стартуют довыборы в Госдуму. Если в этом году экспе-
римент пройдет успешно, использование цифровых 
участков может стать повсеместным. В Центризбирко-
ме говорят о пяти тысячах участков в 2021 году, когда 
пройдут выборы в Госдуму. Как рассказала «РГ» секре-
тарь ЦИК Майя Гришина, они будут равномерно рас-
пределены по регионам России, чтобы, скажем, житель 
Хабаровска мог проголосовать за кандидатов в губер-
наторы своего региона, находясь, к примеру, в Мур-
манске. До сентября ЦИК соберет все замечания по 
итогам тестового голосования и внесет необходимые 
коррективы в процедуру работы цифровых участков. 

Этот цифровой терминал для голосования позволит избирате-
лю, находясь в Москве, выбрать губернатора или депутата 
Госдумы в своем регионе.

Нужно приложить 
штрих-код 
к считывающему 
устройству 
и выбрать канди-
дата из списка

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ответил на вопросы о ШОС, Украине и Молдове

От Востока на Запад
Татьяна Замахина

Н
акануне саммита Шан-
хайской организации со-
трудничества (ШОС) 

президент РФ Владимир Путин 
ответил на вопросы телерадио-
компании «Мир». Глава госу-
дарства рассказал о повышении 
роли ШОС в мире, перспекти-
вах отношений Москвы и Киева, 
а также дал оценку ситуации в 
Молдове.

Президент напомнил, что со-
здание ШОС в середине 90-х го-
дов было связано с началом ра-
боты по урегулированию погра-
ничных вопросов. Однако затем 
она занялась развитием отно-
шений по самым различным на-
правлениям деятельности. Ока-
залось также, что задачи ШОС 
актуальны и для других стран 
региона. И теперь уже 18 стран 
в различном качестве (участни-
ков или наблюдателей) присое-
динились к ее работе. Таким 
образом, ШОС стала достаточ-
но серьезной и многоплановой 
региональной организацией, 
резюмировал Владимир Путин.

Наряду с Россией инициато-
ром создания ШОС стал Китай, 
хотя и другие страны-союзницы 
принимали активное участие в 
этом процессе. В связи с этим 
президента попросили проком-
ментировать его недавнее заяв-
ление, касающееся КНР. На пле-
нарном заседании Петербург-
ского международного эконо-
мического форума он высказал-
ся на тему торговой войны, ко-
торую США ведут против Ки-
тая: российский лидер сравнил 
Россию с умной обезьяной, на-

блюдающей за схваткой двух 
тигров свысока. 

Рассказав о специфике отно-
шений между США и КНР, Вла-
димир Путин подчеркнул, что 
«даже с точки зрения здравого 
смысла» у России нет никакого 
резона вмешиваться в перего-
ворный процесс. Однако есть 
одно «но», которое имеет очень 
серьезное значение. А именно 
то, что у нашей страны с Китаем 
«беспрецедентно хорошие и вы-
сокие отношения. Мы действи-
тельно стратегические партне-
ры во всех смыслах этого сло-
ва». Учитывая уровень сотруд-
ничества, в этих условиях сим-
патии России, разумеется, на 
стороне стратегических пар-
тнеров, отметил президент.

Он подчеркнул, что любые 
действия, связанные с разруше-
нием архитектуры междуна-
родных отношений, наносят 
ущерб всем участникам эконо-
мической деятельности. «Поэ-
тому мы очень рассчитываем, 
что здравый смысл, в конце кон-
цов, восторжествует», — резю-
мировал глава государства.

После участия в саммите 
ШОС президенту предстоит от-
правиться в Душанбе на Сове-
щание по взаимодействию и ме-
рам доверия в Азии (СВМДА). В 
преддверие этой поездки Влади-
мир Путин рассказал о спектре 
проблем, которые складывают-
ся в азиатском регионе и могут 
быть рассмотрены на Совеща-
нии. «Это касается Ближнего 
Востока, это касается Южной 
Азии, — сказал президент. — 
Здесь много вопросов и про-
блем, требующих особого вни-

мания, начиная с застарелых 
проблем израильско-палестин-
ского урегулирования, кончая 
Афганистаном, Ираном и иран-
ской ядерной программой, Се-
верной Кореей и ее ядерной 
программой и так далее». Путин 
выделил афганское направле-
ние, на котором Россия «энер-
гично и с пользой» сотруднича-
ет со многими странами мира, 
включая и США. Он выразил 
надежду, что совместная работа 
РФ и США на этом направлении 
даст хорошие результаты.

Кстати, формат СВМДА воз-
ник по инициативе первого пре-
зидента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева. Владимиру Путину 
задали вопрос об отношениях с 
новым президентом республи-
ки, которым стал Касым-Жо-
март Токаев. Как заверил Пу-
тин, у Москвы есть все основа-
ния считать, что Токаев будет 
продолжать курс на развитие 
отношений с Россией. Глава го-
сударства напомнил, что из-
бранный президент Казахстана 
учился в Москве и хорошо знает 
Россию. «Мы очень рассчитыва-
ем на то, что все, что мы плани-
руем, будет исполняться. У меня 
нет никаких оснований пола-
гать, что здесь нас ожидают ка-
кие-то сбои», — добавил россий-

ский лидер. По его словам, по 
мере роста товарооборота меж-
ду двумя странами, диверсифи-
кации связей возможности для 
сотрудничества будут только 
улучшаться.

В ходе интервью прозвучал 
вопрос и об отношениях Мо-
сквы и Киева. Путин выразил 
надежду, что его украинскому 
коллеге Владимиру Зеленскому 
не потребуется много времени, 
чтобы войти в курс дела на сво-
ем новом посту. Говоря в целом 
о взаимодействии с Украиной, 
он назвал восстановление отно-
шений неизбежным. «Не может 
так быть между частями одного 
и того же народа, или по-друго-
му — между двумя братскими 
народами», — заметил Путин. 
Он подчеркнул, что восстанов-
ление произойдет, как бы ни 
складывались отношения Рос-
сии с политическими элитами 
Украины прошлого. Путин вы-
разил надежду на то, что новое 
руководство страны «лишено 
таких ограничений, чувствует 
себя свободно, полагаясь на до-
верие, которое было оказано на-
родом Украины вновь избран-
ному президенту». Российский 
лидер рассчитывает, что новые 
киевские власти смогут «дейст-
вовать энергично и в направле-

нии восстановления отношений 
между Украиной и Россией».

Ответил президент и на во-
прос о политическом кризисе в 
Молдове. Путин заверил, что 
Москва не откажется от поддер-
жки президента республики 
Игоря Додона в нынешней 
сложной ситуации в его стране. 
Цель — помочь ему и его партне-
рам по коалиции избавить стра-
ну «от тех людей, которые узур-
пировали до недавнего времени 
в Молдове власть». Ситуация в 
этой стране не уникальна, заме-
тил Путин, приведя сравнение с 
Украиной. Олигархи «подмяли 
под себя все государственные 
структуры, все абсолютно: и 
правоохранительную сферу, и 
парламент, и все что угодно». 
По мнению главы государства, 
«то, что сейчас сделано прези-
дентом Додоном и его недавни-
ми оппонентами, так скажем, 
условно, по прозападным пар-
тиям, все-таки это шаг в направ-
лении строительства полноцен-
ного, цивилизованного, совре-
менного государства».

Последний вопрос Путину — о 
перспективах развития инфор-
мационного пространства СНГ. 
Президент назвал эту сферу 
очень важной, подчеркнув, что 
«должно быть минимальное ко-
личество различных ограниче-
ний». «А если они и есть, они 
должны быть связаны исключи-
тельно только с безопасностью и 
какими-то общепризнанными 
элементами нравственности, мо-
рали и так далее», — добавил он. 

А К Ц Е Н Т

У России с Китаем действительно 
беспрецедентно хорошие и высокие 
отношения

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1702914

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин прибыл на саммит 
Шанхайской организации сотрудничества 

В центре азиатского 
мира

Айсель Герейханова, Бишкек

В
чера Владимир Путин 
прилетел в Киргизию 
для участия в саммите 
Шанхайской органи-
зации сотрудничест-
ва (ШОС). Российско-
го лидера уже тради-
ционно встретили 
киргизскими баурса-

ками — это национальные пон-
чики. Сразу по прибытии Вла-
димир Путин уже в аэропорту 
пообщался с президентом ре-
спублики Сооронбаем Жээнбе-
ковым. А потом провел перего-
воры с премьер-министром Ин-
дии Нарендрой Моди. 

В эти дни Бишкек стал фак-
тически центром азиатского 
мира. Это понимаешь уже в 
местном аэропорту Манас: 
борт с российскими журнали-
стами приземлился рядом с са-
молетами индийских, пакистан-
ских, монгольских и китайских 
авиалиний. 

Кроме Владимира Путина и 
хозяина мероприятия прези-
дента Киргизии Сооронбая Жэ-

энбекова в саммите также при-
нимают участие лидеры Индии, 
Казахстана, Китая, Пакистана, 
Таджикистана, Узбекистана, 
Ирана. Все гости, кроме лидеров 
Монголии и Индии, разместят-
ся в государственной резиден-
ции № 1 «Ала-Арча». Здесь же 
проходят основные мероприя-
тия саммита. Специально к сам-
миту в резиденции установили 
юрту, чтобы при желании гости 
могли там пообедать.

Сейчас страны ШОС — это 
большая часть Евразии, и пло-
щадка саммита — это не только 
разговор о глобальных междуна-

родных вопросах, но и возмож-
ность для лидеров государств 
провести переговоры друг с дру-
гом. Так, прямо в аэропорту Вла-
димир Путин пообщался с кир-
гизским лидером Сооронбаем 
Жээнбековым. Главы государств 
обсудили перспективы дальней-
шего сотрудничества России и 
Киргизии, а также предстоящий 
саммит ШОС.

После этого Владимир Путин 
поехал в гостиницу «Хаятт Рид-
женси Бишкек» , чтобы встре-
титься с премьер-министром 
Индии. Ранее в Кремле заявля-
ли, что придают этой встрече 

большое значение. Президент 
еще раз уже при личной встрече 
поздравил Моди с победой его 
партии и переизбранием на 
пост премьер-министра Индии. 
Путин отметил, что отношения 
между Индией и Россией разви-
вались поступательно. «Хочу 
выразить надежду на то, что по-
сле вашего переизбрания наша 
работа по развитию двусторон-
них контактов, двусторонних 
отношений на пользу народу 
Индии и народу РФ будет про-
должена», — заявил он. Кроме 
того, Владимир Путин пригла-
сил Моди в качестве главного 
гостя на Восточный экономиче-
ский форум во Владивосток в 
сентябре. 

В своем выступлении индий-
ский премьер отметил, что Пу-
тин в некотором роде предска-
зал его победу. «Вы поздравили 
меня еще до того, как были под-
ведены итоговые результаты. 
Хочу искренне вас поблагода-
рить за доверие», — сказал он. 
Моди также рассказал, что Рос-
сия и Индия вместе могут сде-
лать очень многое и за короткие 

сроки. «Мы создали атмосферу 
дружбы», — подчеркнул он. В за-
ключение открытой части пере-
говоров премьер Индии пригла-
сил российского президента 
провести переговоры на самми-
те «большой двадцатки», кото-
рый пройдет в Японии в конце 
июня, в трехстороннем форма-
те с участием Китая. 

Основная часть саммита за-
планирована на пятницу. Ожи-
дается, что на заседании Совета 
глав государств — членов ШОС 
Владимир Путин изложит под-
ходы России к урегулированию 
ситуации в Сирии, выскажется 
по вопросам контактной груп-
пы «ШОС — Афганистан», Сов-
местного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД) по иран-
ской ядерной программе и 
борьбе с терроризмом. 

Президент России при встрече 
поздравил Нарендру Моди 
с победой на выборах и избранием 
вновь на должность 
премьер-министра Индии.

А К Ц Е Н Т

Площадка саммита ШОС — это не только 
разговор о глобальных международных 
вопросах, но и возможность для лидеров 
государств провести переговоры 
друг с другом

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/3084

КАДРЫ Президент уволил 
двух генералов МВД

Свободны

Михаил Фалалеев

Глава государства Владимир Путин удовлетворил хода-
тайство министра внутренних дел России Владимира 
Колокольцева об увольнении двух генералов. 

Сайт Кремля сообщил, что президентским указом 
от своих должностей освобождены генерал-майор по-
лиции, начальник управления по контролю за оборо-
том наркотиков ГУ МВД РФ по Москве Юрий Девяткин 
и генерал-майор полиции, начальник управления вну-
тренних дел по Западному административному округу 
ГУ МВД по Москве Андрей Пучков.

Увольнение связано с нашумевшим делом журнали-
ста интернет-издания «Медуза»  Ивана Голунова. Жур-
налист был задержан 6 июня по подозрению в торговле 
наркотиками.  Подозрения не подтвердились, и Иван 
Голунов был освобожден из-под домашнего ареста 11 
июня. Расследование против Голунова вели подчинен-
ные Юрия Девяткина, а уголовное дело возбудили в 
управлении Андрея Пучкова. Теперь материалы вну-
треннего расследования министерства относительно 
правомерности действий сотрудников полиции  на-
правлены в СКР для оценки. 
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ДЕНЬ ПРИЕЗДА — 
ДЕНЬ ОТЪЕЗДА
Приток мигрантов, остающихся в России надолго, в 
2018 году оказался минимальным за всю постсоветскую 
историю. К такому выводу пришли эксперты Института 
социального анализа и прогнозирования РАНХиГС.

По их оценкам, число приехавших в Россию людей в 
2018 году сократилось на 4 процента по сравнению с 
2017-м, а выехавших из страны увеличилось на 16,9 про-
цента. Миграционный отток особенно чувствительно 
влияет на демографическую ситуацию на фоне роста ес-
тественной убыли населения. И если в 2017 году мигран-
ты компенсировали эту убыль практически полностью, 
то в 2018-м — лишь на 57,2 процента. Почти все страны, 
служившие для нашей страны демографическими резер-
вуарами, ушли с российского рынка рабочей силы. Со-
хранили на нем свои позиции только Азербайджан, Ар-
мения и Туркменистан. Наименьший приток людей дали 
недавние лидеры 
миграционного до-
норства — Украина и 
Узбекистан. Росстат 
прогнозирует посте-
пенный миграцион-
ного прирост — с 208 
000 человек в 2019 
году до 281 600 в 
2035-м. Но экспер-
ты считают, что 
этим естественная 
убыль населения 
компенсирована не 
будет, население все 
равно продолжит со-
кращаться. 

По данным «Мониторинга социально-экономическо-
го положения и самочувствия населения», опубликован-
ного Институтом социального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС, ресурс рабочей силы из стран Евразий-
ского экономического союза (в него кроме России вхо-
дят Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Армения) был ис-
черпан еще в 2016 году. Все меньше едут в Россию из 
Молдавии и с Украины. Число приехавших из Таджикис-
тана и Узбекистана тоже сократилось и упало ниже до-
кризисного уровня. По мнению экспертов Высшей шко-
лы экономики и РАНХиГС, все меньше оснований рас-
считывать на былых миграционных доноров в лице 
стран, расположенных к западу от России. Для украин-
цев или молдован центрами притяжения стали Польша, 
Чехия, Германия. А Казахстан и Азербайджан с их расту-
щими экономиками сами стали притягательными для 
мигрантов и в этом смысле уже конкурируют с Россией. 

Основная причина миграционного оттока — экономи-
ческий кризис, обрушивший рынок дешевой рабочей 
силы. По данным ФМС, число мигрантов, вставших на 
учет, сократилось на треть, а количество выданных раз-
решений уменьшилось почти на половину. Претерпела 
заметные изменения и сумма денежных переводов из 
России в страны СНГ — она сократилась на 35,1 процен-
та. До 2014  года средняя зарплата трудового мигранта 
составляла 25—30 тысяч рублей. Половину этой суммы 
он обращал в доллары и отправлял на родину. Теперь же 
денежный перевод в лучшем случае — 200 долларов и по-
этому смысла не имеет.  Сложности с рублем и связанное 
с ними падение доходов  заставляют гастарбайтеров ис-
кать работу в другой стране. Эксперты считают, что 
часть миграционных потоков может хлынуть в Казахс-
тан и Белоруссию. Но как раз оттуда многие и приехали. 
В России работает, например, более полумиллиона ка-
захстанцев. Трудовыми мигрантами они здесь не счита-
ются. Их статус на общем рынке труда приравнен к рос-
сиянам и белорусам. Теперь эти люди просто вернутся 
на родину, где работать им тоже негде. Россия ежегодно 
принимает более 10 миллионов гастарбайтеров. Если 
большинство из них устремятся обратно в Киргизию, 
Армению, Таджикистан, Молдавию, на Украину — это бу-
дет означать «реэкспорт» безработицы, и только. 

Уезжать из России гастарбайтеров заставляет не 
только сложная экономическая ситуация. К отъезду их 
толкает и нынешняя процедура трудоустройства, пред-
полагающая прио-
бретение патента, 
покупку полиса до-
бровольного меди-
цинского страхова-
ния, а также сдачу 
экзамена на знание 
русского языка и 
истории России, — 
все это обходится в 
20—30 тысяч рублей. 
Директор Институ-
та социальной поли-
тики ВШЭ Лилия Ов-
чарова считает, что 
для привлечения мигрантов и увеличения их притока на 
рынок труда следует попытаться оставить в России всех, 
кто приехал учиться, и облегчить им получение граж-
данства в условиях глобального соревнования за квали-
фицированные кадры.

Сокращается и число беженцев, прибывающих в Рос-
сию. По данным ФМС, в стране сейчас находится около 
2,6 миллиона жителей Украины, из них 2 миллиона в 
трудоспособном возрасте. Эксперты считают, что этот 
ресурс Россия пока не сумела использовать. 

Спрос на рабочую силу в России растет и, по прогно-
зам экспертов, расти будет дальше. Но дефицит молодых 
кадров компенсировать пока нечем. Новое поколение 
выйдет на рынок через 15—20 лет, а демографическое 
дно будет достигнуто раньше 2030 года. И в этих обстоя-
тельствах мигранты — серьезный демографический ре-
сурс. Однако здесь масса предубеждений. Подозритель-
ное отношение к мигрантам культивируется на всех 
уровнях и внедряется в массовое сознание. 

Притоку мигрантов мешают и многочисленные за-
преты, в основе которых старый, стойкий миф, что «по-
наехавшие» вытесняют с рынка труда «коренных» и 
местных. Недавно в одном из регионов России ввели за-
прет на работу мигрантов в 33 сферах деятельности. «Ев-
ропейский опыт свидетельствует о том, что безработица 
среди мигрантов выше безработицы среди местного на-
селения, — говорит доктор экономических наук, прорек-
тор РЭШ Максим Буев. — Проблемы с мигрантами, раз-
умеется, есть. Но это не вытеснение местных с рынка 
труда. Иммигранты, как правило, приезжают в экономи-
чески растущие регионы. Это не только предложение, но 
и спрос на труд. Дополнительные возможности для заня-
тости появляются для всех. Введение барьеров надо мо-
тивировать как-то иначе. Они не решение всех проблем».

Часто приходится слышать: России нужны высокок-
валифицированные мигранты. Всем такие мигранты 
нужны. Потому и «утекают мозги» в Америку, причем 
даже из Европы. Но массовая миграция никогда не со-
стоит сплошь из квалифицированных людей. 

Приток мигрантов, 
остающихся 
в России надолго, 
в 2018 году оказал-
ся минимальным 
за всю постсоветс-
кую историю

Проблемы с миг-
рантами, разуме-
ется, есть. Но это 
не вытеснение 
местных с рынка 
труда

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
рассмотрит 
вопрос 
о приостановке 
участия России 
в ДРСМД

БЕЗ ОТВЕТА 
НЕ ОСТАВЯТ
Татьяна Замахина

На заседании 18 июня Госдуме 
предстоит принять решение по 
поводу приостановления уча-
стия России в Договоре о лик-
видации ракет средней и мень-
шей дальности (ДРСМД). Зако-
нопроект вчера получил одо-
брение профильного Комитета 
Госдумы по международным 
делам. Депутаты единогласно 
поддержали предложение пре-
зидента.

Напомним, что законопро-
ект, о котором идет речь, Вла-
димир Путин внес в Госдуму 30 
мая. Помимо положения о при-
остановке действия договора в 
нем уточняется, что решение о 
возобновлении Россией дейст-
вия данного документа будет 
приниматься главой государ-
ства.

Инициативу президента ра-
нее поддержали комитеты-сои-
сполнители, а теперь и про-
фильный комитет. Как заявил 
журналистам его глава Леонид 
Слуцкий, решение было едино-
гласным, что обусловлено по-
зицией США, которые в одно-
стороннем порядке вышли из 
договора. «Вина за слом базо-
вых договоренностей в сфере 
контроля над вооружениями 
полностью лежит на Вашингто-
не, — подчеркнул он. — Но это не 
означает, что Россия должна 
поддаваться на провокацию 
США и сегодня-завтра оказать-
ся втянутой в новую гонку воо-
ружений».

Участник заседания — за-
мглавы МИД России Сергей 
Рябков — в свою очередь, под-
черкнул, что единая позиция 
депутатов по этому вопросу — 
это «значимый сигнал, свиде-
тельствующий о нашей реши-
мости не поддаваться на попыт-
ки шантажировать нас по теме, 
где за нами никаких грехов нет 
и быть не может».

— Россия из него, я подчерки-
ваю, не выходит, — сказал он, го-
воря о документе. — Когда исте-
чет шестимесячный срок, пред-
писанный 15 статьей договора 
на выход из него, после соответ-
ствующего нотного уведомле-
ния нас американцами, договор 
прекратит свое существование.

Рябков также заявил, что нет 
никаких оснований полагать, 
что США вернутся к выполне-
нию договора. Штаты на протя-
жении многих лет самым се-
рьезным образом нарушали со-
глашение, напомнил он. В каче-
стве примеров таких наруше-
ний он назвал создание Вашин-
гтоном баллистических ракет-
мишеней, которые по своим ха-
рактеристикам практически 
идентичны ракетам средней 
дальности, а также создание и 
активное использование беспи-
лотников, которые подпадают 
под категорию крылатых ракет 
по договору.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин ранее заверил 
журналистов, что нижняя пала-
та поддержит проект закона.

— Мы считаем действия 
США, которые в последнее вре-
мя с их стороны состоялись, 
мотивируют и обязывают к от-
ветным шагам, — заявил он. — 
Мы должны обеспечить без-
опасность своей страны. При-
нимая это решение, мы исхо-
дим из интересов наших гра-
ждан и национальной безопа-
сности. 

Между тем прекращение 
действия указанного договора 
существенно затруднит про-
дление другого соглашения — 
Договора о мерах по дальней-
шему сокращению и ограниче-
нию стратегических наступа-
тельных вооружений (СНВ). 
Об этом сообщил Леонид 
Слуцкий, напомнив, что срок 
действия документа истекает в 
2021 году. «А это, по сути, не 
сгущая краски, означает обру-
шение той системы стабильно-
сти, которая десятилетиями 
конструировалась советски-
ми, затем российскими, аме-
риканскими специалистами. 
И, конечно, эта ситуация угро-
жает мирной, безопасной ме-
ждународной архитектуре XXI 
столетия», — добавил глава ко-
митета. 

Не удастся 
шантажировать 
Россию по теме, 
где за нею ника-
ких грехов нет

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабинет министров продолжает 
смягчение валютного контроля

Ставка на рубль

Владимир Кузьмин

П
равительство одо-
брило поэтапную от-
мену репатриации 
рублевой выручки 
экспортеров. К 2024 
году от этого обяза-
тельства освободят 
все без исключения 
товары.

Кабинет министров на засе-
дании в четверг утвердил по-
правки в Налоговый кодекс, на-
правленные на либерализацию 
валютного контроля. Как под-
черкнул премьер-министр 
Дмитрий Медведев, эта сфера 
пока еще достаточно сильно за-
регулирована. Так, экспортеры 
обязаны зачислять на счета в 
российских банках всю выруч-
ку, причем в жестко определен-
ные сроки. 

«Это зачастую создает до-
полнительные проблемы для 
бизнеса, требует затрат, ослож-
няет работу с зарубежными 
партнерами», — заметил глава 
кабмина.

Правительство России реши-
ло отменить это требование, 
пока в отношении выручки ком-
паний в рублях. «Для несырье-
вого экспорта — в полном объе-
ме уже с 1 января 2020 года, для 
сырьевых товаров — поэтапно. К 
2024 году все экспортные опе-
рации по таким товарам будут 

освобождены от обязательной 
репатриации рублевой выруч-
ки», — сообщил Дмитрий Медве-
дев. 

Как рассчитывают в кабине-
те министров, это не только 
снизит административные из-
держки экспортеров, но и со-
здаст условия для более актив-
ного использования рубля в 
международных расчетах.

Еще ряд поправок в Налого-
вый кодекс правительство под-
готовило с целью расширения 
авиапарка гражданских воз-
душных судов с российской ре-
гистрацией. 

Сегодня отечественные ави-
акомпании предпочитают ис-
пользовать иностранные само-
леты, а зарегистрированы они в 
основном за рубежом. 

«Эту ситуацию мы намере-
ны исправить, — сказал пре-
мьер-министр. — Законопроект 
предполагает освободить от об-
ложения налогом на добавлен-
ную стоимость ввоз граждан-
ских самолетов при условии их 

регистрации в российском рее-
стре». 

Кроме того, для поддержки 
отечественного авиастроения 
от НДС будет освобожден ввоз 
авиадвигателей, запасных ча-
стей и комплектующих, опыт-
ных образцов, которые необхо-
димы для испытания граждан-
ских самолетов. 

Также нулевой НДС предла-
гается применять при продаже 
самолетов и передаче их в ли-
зинг. «Но во всех случаях речь 
идет о воздушных судах, кото-
рые зарегистрированы в рос-
сийском реестре, -- еще раз под-
черкнул премьер-министр 
Дмитрий Медведев. -- Для тех, 
кто намерен перерегистриро-
вать такие суда, которые заре-
гистрированы в других странах, 
предусмотрен переходный пе-
риод до 1 января 2023 года. В те-
чение этого периода НДС при 
ввозе самолетов из иностран-
ных реестров и, соответствен-
но, их передаче в российский 
реестр взиматься не будет». 

Сфера валютного контроля, по мнению премьер-министра, сильно зарегулирована, и это зачастую создает дополнительные проблемы для бизнеса, требует затрат, осложняет работу с зарубеж-
ными партнерами.

А К Ц Е Н Т

Поправки в Налоговый кодекс создадут 
условия для более активного использо-
вания рубля в международных расчетах

КАБМИН Дмитрий Медведев призвал не сдавать позиции в космосе

Карта полетов
Владимир Кузьмин

Д
ля России возвращение 
лидерства в космосе — во-
прос не только престижа, 

но и национальной безопасно-
сти, заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Пока же он 
вынужден констатировать не-
эффективное освоение средств 
«Роскосмосом», невыполнение 
госконтрактов по пилотируе-
мым полетам.

В четверг председатель пра-
вительства провел совещание 
по вопросу развития «Роскос-
моса». В последние годы работе 
госкорпорации власти уделяют 
повышенное внимание — хотя 
бы из-за ожидания отдачи от 
вкладываемых в космическую 
сферу бюджетных инвестиций. 

«Очевидно, что Россия, кото-
рая была первопроходцем в 
космосе, опережала в этой сфе-
ре абсолютное большинство 
других стран, не имеет права 
сдавать позиции, — подчеркнул 
глава кабинета министров. — 
Сегодня таких достижений у 
нас, к сожалению, не так много, 
но лидерство возвращать нуж-
но».

— Это не только вопрос пре-

стижа, но и вопрос националь-
ной безопасности, — добавил 
Медведев.

Другая причина повышен-
ного внимания к работе «Ро-
скосмоса» — многочисленные 
проблемы, возникавшие то при 
строительстве космической 
инфраструктуры на земле, то 
при запусках ракет. «К сожале-
нию, мы сейчас видим, что го-
сударственные контракты по 

пилотируемым полетам не вы-
полняются и сроки запуска для 
развертывания постоянно пе-
реносятся», — констатировал 
глава правительства. По-преж-
нему фиксируются отставания 
на строительстве космодрома 
«Восточный», что ставит под 
угрозу своевременное оконча-
ние работ.

Премьер сообщил, что под-
писал постановление, которое 
вносит изменения в Федераль-
ную космическую программу — 
приводит ее в запланированное 
финансирование, в соответст-
вие с федеральным бюджетом 
на трехлетний период. Показа-
тели и цели программы остают-
ся прежними, и в 2019 году на 
финансирование заложены око-
ло 260 миллиардов рублей, 

основная часть которых — 183 
миллиарда — «Роскосмосу» уже 
направлены. При этом госкор-
порация пока использовала 
меньше четверти выделенных 
денег и до конца года должна бу-
дет освоить около 200 миллиар-
дов рублей. С этим правительст-
во уже сталкивалось, обратил 
внимание Дмитрий Медведев: 
корпорация не могла использо-
вать бюджетные инвестиции, а 
недозагруженными стояли 
предприятия.

Еще «Роскосмосу» нужно 
учитывать в своей работе раз-
ного рода ограничения, кото-
рые введены, как выразился 
премьер, «нашими друзьями». 
Глава правительства предложил 
обсудить, как работать в этих 
условиях. 

А К Ц Е Н Т

По-прежнему фиксируются отставания 
на строительстве космодрома 
«Восточный»
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ДЕНЬГИ — ВСЕ ЕЩЕ В КАССЕ

На заседании кабинет министров заслушал доклад об исполнении в пер-

вом квартале года федерального бюджета, федеральных целевых про-

грамм и Федеральной адресной инвестиционной программы. 

Первые три месяца года в целом прошли неплохо, констатировал глава 

кабинета министров. По некоторым параметрам — например, объему до-

ходов — даже лучше, чем ожидалось. Профицит федерального бюджета 

превысил 665 миллиардов рублей, выросла доля доходов, не связанных 

с экспортом нефти и газа, — сейчас они составляют порядка 57 процентов 

всей доходной части. Кассовое исполнение федерального бюджета соот-

ветствует уровню предыдущих лет (21 процент). «Тем не менее хочу под-

черкнуть: по целому ряду направлений бюджетные деньги используются 

недопустимо медленно, — заявил Медведев. — Это касается, к сожалению, 

финансирования национальных проектов». Проблема и меры, необходи-

мые для исправления ситуации, обсуждались 8 мая на заседании совета 

при президенте по стратегическому развитию и национальным проектам. 

«Я также дал поручения минфину и ответственным исполнителям», — на-

помнил Медведев. Сегодня, 14 июня, премьер-министр ждет доклады по 

этой теме, что сделано и чего не сделано. По итогам этих докладов будут 

сделаны выводы. Доля критики выпала исполнителям ФЦП и ФАИП. На 

федеральные целевые программы в 2019 году выделяется почти 480 

миллиардов рублей. Ситуация с кассовым исполнением хуже, чем в 

прошлом году — всего 6 процентов против 9 в первом квартале прошлого 

года.  Дмитрий Медведев сказал, что это «нехорошая тенденция». Пре-

мьер-министр рассчитывае, что распорядители средств «примут меры 

для того, чтобы финансирование шло более равномерно».

Официально
Премьер-министр Дмитрий Медведев утвердил подготовленную 

министерством промышленности и торговли Стратегию развития 

спортивной индустрии до 2035 года.

Документ направлен на создание в стране современной, конкурен-

тоспособной индустрии, производящей качественную спортивную 

продукцию. Реализация Стратегии предполагает к 2035 году увели-

чение индекса промышленного производства спортивной продук-

ции по сравнению с 2018 годом на 258,2 процента — в 2,5 раза.
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ИНИЦИАТИВА 
В Петербурге увеличили 
финансирование приютов 
для животных

Шарика 
подкормят

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

Некоммерческие организации, занимающиеся опекой 
безнадзорных животных на территории Санкт-Петер-
бурга, в 2019 году получат финансовую поддержку из 
бюджета города почти на пять миллионов рублей. Соот-
ветствующее постановление подписал врио губернато-
ра Санкт-Петербурга Александр Беглов. 

— Постановление 
позволит оказать 
приютам финансо-
вую помощь и, та-
ким образом, будет 
способствовать 
обеспечению благо-
получной эпизооти-
ческой обстановки в 
городе, — подчеркну-
ли в пресс-службе 
Смольного. — Точная 
цифра ассигнований 
на эти цели, зало-
женная в бюджете 
Петербурга, соста-
вила 4 960 тысяч 
500 рублей.

В прошлом году из бюджета Северной столицы на 
поддержку приютов было выделено 4 миллиона 60 ты-
сяч рублей. Таким образом, субсидирование работы зоо-
защитников в этом году увеличено на 22 процента. Сто-
ит отметить, что государственных приютов для живот-
ных в Петербурге нет: вся работа с безнадзорными жи-
вотными осуществляется представителями зоозащит-
ных организаций. Приюты живут за счет средств собст-
венников, спонсорской помощи, пожертвований. 
В постановлении определены условия для организаций, 
которые хотят участвовать в конкурсе на субсидии. Ос-
новные требования — некоммерческая направленность 
организации, регистрация и осуществление профиль-
ной деятельности на территории России.

По словам экспертов, сегодня в Петербурге действует 
шесть приютов для животных. Выделенной суммы, раз-
умеется, не хватит на их полное обеспечение, но она по-
может смягчить дефицит средств. 

ПРАВО Новый закон 
о судебно-экспертной 
деятельности может быть 
принят уже в этом году

Кто снимет 
отпечатки

Наталья Козлова

Появилась информация, что многострадальный закон 
об экспертах и экспертизе может появиться уже до 
конца этого года. Многострадальным его называют по-
тому, что не могут принять уже несколько лет.

Самой главной фигурой в большинстве расследова-
ний преступлений или в судебных тяжбах любой спе-
циалист назовет эксперта. Это от его работы чаще все-
го зависят выводы суда и следствия. Причем это утвер-
ждение касается всего спектра дел — уголовных, гра-
жданских, административных. 

Сегодня в стране действует закон «О государст-
венной судебно-экспертной деятельности в Россий-
ской Федерации», который был принят в 2011 году и, 
как показала жизнь, уже устарел, требует изменений.

Экспертизами 
занимается масса 
министерств и ве-
домств — это судеб-
но-экспертные уч-
реждения Минюста 
России, МВД, Мин-
здрава России, Ми-
нобороны России, 
МЧС, ФСБ, ФТС. А 
все эксперты делят-
ся на государствен-
ных и частных. 

При производ-
стве экспертизы в 
государственном судебно-экспертном учреждении 
обязательно обеспечивается контроль за компетен-
тностью эксперта или экспертов. Известно, что эк-
спертиза поручается самым опытным сотрудникам, 
которые обладают специальными знаниями, опытом 
и прочими необходимыми вещами. А вот компетен-
тность сотрудников негосударственных экспертных 
учреждений, как и требования к их методическому и 
материально-техническому обеспечению, сегодня 
нигде не прописаны.

Это важно, потому что сегодня именно негосудар-
ственные эксперты делают чуть ли не больше поло-
вины всех экспертиз в стране.

И получается почти стандартная картина — не по-
верив «частникам», суды нередко назначают повтор-
ные экспертизы, поручая их уже государственным 
судебно-экспертным учреждениям. 

Необходимость закрепления правовых основ дея-
тельности негосударственных экспертных организа-
ций, негосударственных экспертов и была одним из 
оснований для разработки минюстом проекта нового 
закона о судебно-экспертной деятельности. Такой за-
конопроект был внесен в Госдуму и принят в первом 
чтении еще в 2013 году. 

Но количество полученных замечаний при его до-
работке ко второму чтению, по признанию руково-
дителей минюста, привело к тому, что в 2016 году 
была подготовлена фактически новая редакция зако-
нопроекта. Но и у него оказалась незавидная судьба. 
Этот вариант тоже не был поддержан большинством 
органов власти, которых он касался. 

Но все же ситуация сдвинулась с мертвой точки. В 
прошлом году Минюсту России совместно с другими 
заинтересованными структурами было поручено вы-
работать единую позицию по законопроекту и отчи-
таться об итогах до 15 июля текущего года.

Известно, что проект поправок, учитывающий за-
мечания и Государственно-правового управления 
президента РФ, и федеральных органов власти, бу-
дет подготовлен в обозначенный срок. Таким обра-
зом, уже в ходе осенней сессии этого года законо-
проект может быть рассмотрен и принят во втором 
чтении. 

На жильца

Плюс к этому закон  
«Об электронной под-
писи» не содержит тре-

бований о форме подтвержде-
ния полномочий доверенного 
лица либо к способу установле-
ния личности заявителя. 

Вывод Росреестра  — «право-
вая неопределенность в данной 
сфере не позволяет однозначно 
утверждать, что заявитель или 
его доверенное лицо действи-
тельно обращался в удостоверя-
ющий центр для получения 
электронной подписи».

Росреестр предлагает рас-
смотреть вопрос о выдаче уси-
ленных квалифицированных 
электронных подписей, необхо-
димых для оформления прав на 
недвижимость, исключительно 
государственными удостоверя-
ющими центрами. Сейчас их 
дают и частные центры.

Кроме того, Росреестр пред-
лагает заключать типовые со-
глашения между Росреестром и 
удостоверяющими центрами, 
регламентирующими выдачу 
электронных подписей для ока-

зания услуг в сфере регистра-
ции недвижимости.  В случае на-
рушения условий такого согла-
шения оно может быть растор-
гнуто по инициативе органа ре-
гистрации прав с предъявлени-
ем регрессных требований. 

Как пока  защититься
Пока закон не заработал,  

Росреестр рекомендует владель-
цам недвижимости отнести к 
ним заявление о невозможности 
проведения сделок с принадле-
жащей им недвижимостью без 
их личного участия. При подаче 
такого заявления в Единый госу-
дарственный реестр недвижимо-

сти (ЕГРН) будет внесена соот-
ветствующая запись. Наличие 
такой записи в ЕГРН является 
основанием для возврата без 
рассмотрения заявления, пред-
ставленного на государственную 
регистрацию прав на эту недви-
жимость другим лицом, даже при 
наличии у него нотариально за-
веренной доверенности.

Такое заявление можно и не 
нести, а подать в электронном 
в и д е  в  л и ч н о м  к а б и н е т е 
Росреест ра (сервис расположен 
на главной странице сайта ве-
домства). Обратиться с таким за-
явлением можно лично в офисы 
МФЦ. Причем из любой точки 

страны по любому объекту — в 
Росреестре это называют экстер-
риториальным принципом.

Напомним, что это бесплат-
ная услуга. Срок внесения запи-
си в ЕГРН — не более 5 дней. 

Павел Крашенинников как глава думского комитета оперативно отреагировал на новый тренд мошенников: использовать несовершенство закона в преступных целях.

А К Ц Е Н Т

Пока закон не заработал, Росреестр 
рекомендует людям отнести к ним 
заявление о невозможности сделок 
с их недвижимостью без личного участия

Компетентность 
и требования 
к частным 
экспертам 
нигде 
не прописаны

Организации, зани-
мающиеся опекой 
безнадзорных 
животных, получат 
из бюджета города 
почти пять мил-
лионов рублей.

ДОРОГИ  Открылся второй 
участок магистрали 
Солнцево—Бутово—
Варшавское шоссе

Метро 
посередине

Иван Пышечкин

Мэр Москвы Сергей Собянин 
запустил вчера движение по 
второму участку трассы Сол-
нцево—Бутово—Варшавское 
шоссе в Новой Москве. Теперь 
на машине всего за несколько 
минут можно доехать от «Ка-
лужки» до жилых кварталов у 
готовящейся к открытию стан-
ции метро «Коммунарка».

Изюминка этого участка — 
двухкилометровый совмещен-
ный автомобильный и метро-
тоннель на пересечении с Ка-
лужским шоссе. Рельсы, по ко-
торым поедет метро, здесь про-
ложены в самом створе дороги. 
«Таких тоннелей мы не строили 
в Москве никогда, это первый 
опыт. Он позволит, конечно, 
улучшить дорожную сеть и ав-
томобильное движение. Самое 
главное, этот участок позволит 
в ближайшую неделю открыть 
новые станции метро от «Сала-
рьево» до «Коммунарки». Это 
кардинально изменит ситуа-
цию транспортной доступно-
сти для всей Новой Москвы», — 
рассказал местным жителям 
Сергей Собянин.

На самом деле это даже не 
один тоннель, а целых пять. 
«Четыре дорожных — два ос-
новных четырехполосных и два 
двухполосных боковых для 
съезда и выезда на Калужское 
шоссе. Пятый — метротоннель, 
он проходит посередине», — от-
метил первый замруководите-
ля департамента строительства 
Петр Аксенов. 

Отдельно мэр отметил, что 

территория около четырех но-
вых станций метро («Филатов 
Луг», «Прокшино», «Ольхо-
вая» и «Коммунарка») уже 
приведена в порядок. Сделано 
благоустройство, проложены 
пешеходные дорожки, созданы 
перехватывающие парковки. 
Стоянка у «Коммунарки», на-
пример, сможет вместить до 
700 машин, у «Филатова Луга» 
— до 2 тысяч. В целом же путь до 
метро для жителей поселка 
Коммунарка, где сейчас прожи-
вает 21 тысяча человек, сокра-
тится в 3,5 раза. 

Одновременно завершено и 
строительство путепровода на 
пересечении трассы с будущей 
м а г и с т р а л ь н о й  у л и ц е й 
«МКАД—Коммунарка—Остафь-
ево». Работы, стартовавшие в 
январе 2019-го, удалось закон-
чить всего за полгода. Прие-
хать-выехать стало удобнее не 
только жителям прилегающих 
кварталов, но и будущим паци-
ентам строящейся многопро-
фильной больницы в Комму-
нарке. 

Управлять всеми технологи-
ческими процессами на новых 
объектах и вести мониторинг 
дорожной и пожарной безопа-
сности будут из нового локаль-
ного диспетчерского пункта 
ГБУ «Гормост». Данные с камер 
наблюдения выводятся там на 
огромный экран с 81 ячейкой. 
По словам Аксенова, в начале 
2022 года трасса должна соеди-
ниться с Боровским шоссе, а 
вот примыкание к улице Поля-
ны в Бутово произойдет позже, 
предположительно в 2023-м. 

РЕСУРСЫ Трехсторонние переговоры о транзите 
газа через Украину переносятся на осень

Оттянули трубу
Александра Воздвиженская

П
ереговоры между РФ, Ук-
раиной и Еврокомиссией 
о поставках и транзите 

газа переносятся на осень  — ра-
нее ЕК рассчитывала, что смо-
жет провести их до конца июля. 
Планы изменились из-за внеоче-
редных парламентских выборов 
на Украине, и теперь Россия и ЕК 
рассчитывают на трехсторон-
нюю встречу с Украиной в сентя-
бре, когда уже будет сформиро-
вано новое правительство, с ко-
торым предметно обсудят буду-
щее контракта на транзит газа.   

Таковы итоги встречи 13 
июня министра энергетики Рос-
сии Александра Новака с вице-
президентом ЕК по Энергосою-
зу Марошем Шефчовичем в Мо-
скве. Стороны обсудили все, что 
могли, без участия Украины: 
ужесточенную газовую дирек-
тиву Евросоюза (ее положения 
ЕК разъяснит консорциуму, ко-
торый занимается расширени-
ем балтийской магистрали), 
строительство «Северного по-
тока-2» и «Турецкого потока», 
восстановление поставок рос-
сийского газа на Украину (со 
скидкой 25 процентов к ревер-
сной цене, о чем упоминал «Газ-
пром», но чем «Нафтогаз» пока 
не заинтересовался) и готов-
ность РФ продолжать поставки 
через Украину европейским по-
требителям.

Россия не поставляет напря-
мую газ Украине с зимы 2015 
года, при этом транзит продол-

жается. Частично Украина заку-
пает газ реверсом, то есть пере-
купает российский же газ у ЕС. 
Действующие контракты на по-
ставку и транзит газа истекают 
31 декабря 2019 года. «На самом 
деле, самый простой вариант — 
это продлить действующий кон-
тракт, если будут предложены 
приемлемые экономические 
конкурентные тарифы, если бу-
дут урегулированы разбиратель-
ства в арбитражных судах»,  — за-
явил Новак.

По словам министра, «Газ-
пром» готов участвовать в кон-
сорциуме по управлению газо-
транспортной системой (ГТС) 
Украины, если такое предложе-
ние прозвучит со стороны Укра-
ины. Шефчович подтвердил, что 
unbundling «Нафтогаза» (его 
разделение на независимые 
структуры по транспортировке, 
хранению и реализации газа, как 
это предусматривает европей-
ское законодательство) важен 
для инвесторов и может опреде-
лить будущее долгосрочного 
контракта на транзит газа. 
«Наши коллеги говорят о необхо-
димости внедрения европейско-
го законодательства. Но мы зна-
ем, что сегодня Украина еще не 
готова с точки зрения изменений 

в действующем законодательст-
ве, чтобы обеспечить заключе-
ние контракта на условиях, кото-
рые используются в Европе», — 
заключил Новак.

Теперь перед участниками 
трехсторонних переговоров сто-
ит задача договориться об усло-
виях транзита до конца октября 
этого года, когда истекут полно-
мочия действующего главы ЕК. 
После этого срока, чтобы прий-
ти к консенсусу, всем придется 
проявить куда большую гиб-
кость в переговорной позиции. 
«Всегда есть при желании сто-
рон возможность договориться 
и решить все вопросы по кон-
трактным обязательствам, — 
считает Новак. — Безусловно, мы 
исходим из того, что европей-
ские потребители будут полу-
чать газ надежно». «Мы сегодня 
смогли договориться, что спла-
нируем наши трехсторонние пе-
реговоры на сентябрь, — сооб-
щил Шефчович. — Я уверен, что, 
если нам удастся продолжить 
этот конструктивный подход, 
нам удастся найти и такое реше-
ние, чтобы не было никаких во-
просов ни в ноябре, ни в декабре, 
и что будет найдено решение для 
поставок газа через Украину в 
Европейский союз». 
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Впервые о краже жилья у собственника с помощью электронной подписи 
написала «Российская газета» 28 мая этого года.

ОБРАЗОВАНИЕ 

Появятся ли 
в вузах 
электронные 
«корочки»

ДИПЛОМ 
ЗАКОДИРУЮТ 
Мария Агранович

Появилась информация, что по 
инициативе минобрнауки уже 
в следующем году несколько 
вузов начнут выдавать выпуск-
никам дипломы в электронном 
виде. Зачем?

В пресс-службе ведомства 
«Российской газете» подтвер-
дили: действительно, такая ра-
бота ведется. Но получение ди-
плома в электронном виде не 
самоцель. И даже борьба с ли-
повыми дипломами здесь не 
главное. Эта проблема решает-
ся по-другому: с 2012 года при 
Рособрнадзоре создается ре-
естр документов гособразца об 
образовании и ученых степе-
нях, куда попадают данные обо 
всех выданных дипломах. Речь 
о том, что необходим учет всех 
достижений учащихся и их от-
ражение в цифровом формате. 
Цель? Помощь выпускникам 
вузов в трудоустройстве. Се-
годня работодателям важно 
оперативно получать полную 
информацию о потенциальных 
кандидатах. Легче всего уви-
деть это в связке «диплом-пор-
тфолио», куда входят и резуль-
таты прохождения различных 
курсов, участие в научных ис-
следованиях и многое другое.

— В 2019 году на базе инфор-
мационного ресурса «Совре-
менная цифровая образова-
тельная среда» начнется фор-
мирование цифровых индиви-
дуальных портфолио, — уточни-
ли в пресс-службе минобрнау-
ки. — В дальнейшем система бу-
дет развиваться в рамках со-
здания цифровых университе-
тов.

При этом в министерстве 
подчеркнули, что отмена ди-
плома в его нынешней форме в 
настоящее время не рассматри-
вается. После апробации элек-
тронных портфолио на площад-
ках нескольких пилотных вузов 
станет ясно, насколько возмож-
но распространение такой пра-
ктики на всю систему высшего 
образования. 

РЕШЕНИЕ 

Суд оставил 
Дрыманова 
в СИЗО

ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЛОМ
Владимир Полетаев

Бывшему руководителю Глав-
ного следственного управления 
СК по Москве генерал-майору 
юстиции в отставке Александру 
Дрыманову, обвиняемому в по-
лучении взяток, Лефортовский 
райсуд Москвы продлил срок 
содержания под стражей до 16 
июля.

Генерал был задержан со-
трудниками ФСБ и арестован в 
середине июля прошлого года 
по обвинению в двух эпизодах 
взяточничества — крупного и 
особо крупного. 

По версии следствия, особо 
крупная взятка связана с полу-
чением следователями, подчи-
ненными Дрыманова, миллио-
на долларов за освобождение 
из СИЗО авторитета Андрея 
Кочуйкова. Этот человек изве-
стен в определенных крими-
нальных кругах как Итальянец. 
Генерал Дрыманов якобы по-
лучил из этой суммы 200 ты-
сяч долларов, то есть пятую 
часть. 

Сам Кочуйков был задержан 
после резонансного уголовного 
происшествия — перестрелки у 
ресторана Elements на Рочдель-
ской улице в Москве в декабре 
2015 года. 

Как пытаются доказать сле-
дователи, взятку передал биз-
несмен Олег Шейхаметов по 
просьбе Захария Калашова, из-
вестного в криминальных кру-
гах как вор в законе Шакро Мо-
лодой. Второй эпизод взятки 
связан с получением Дрымано-
вым от своего первого замести-
теля Дениса Никандрова 9850 
евро за покровительство.

О передаче денег, а точнее, 
кредитной карты с деньгами, 
Никандров заявил в суде по 
делу экс-главы управления соб-
ственной безопасности СК РФ 
Михаила Максименко, по кото-
рому Дрыманов проходил сви-
детелем. Заключивший сделку 
со следствием Никандров поя-
снил в суде, что передал карту с 
деньгами начальнику за содей-
ствие назначению на дол-
жность и покровительство по 
службе.

Дрыманов вину отвергает. 

Кстати

Всего в 2019 году в Москве  планируется построить около 

70 км дорог, 20 искусственных сооружений и 12 пешеходных

переходов.
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А К Ц Е Н Т

Самый простой вариант — продлить 
 действующий контракт, считает Новак
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Наплевать

Итак, что предлагает 
МВД? Теперь наряду с 
такими внешними при-

знаками, которые устанавлива-
ются оптолептическими спосо-
бами, как неустойчивость позы, 
невнятная речь, покраснение 
кожных покровов лица, дрожа-
ние пальцев, а также запах алко-
голя, добавятся новые призна-
ки. А именно — показания при-
боров качественного наличия 
или отсутствия алкоголя или на-
ркотиков в организме водителя. 
Например, в случае проверки 
на алкоголь прибор не покажет 
его количество, а только зажжет 
лампочку, свидетельствующую 
о том, что алкоголь есть. Это по-
вод для отстранения от руля и 
проведения проверки с помо-
щью других устройств, а также 
направление на медосвидетель-
ствование. 

Что касается проверки на на-
ркотики, то экспресс-тесты по-
зволяют просто одним мазком с 
языка, губы, внутренней повер-
хности щеки получить данные о 
том, принимал ли человек на-
ркотики. Это по способу про-
верки сродни лакмусовой бу-
мажке.

Но сама процедура проверки 
на алкогольное или медицин-
ское освидетельствование не 
отменяется. 

Зато упрощает работу поли-
цейских. Например, при прове-
дении массовых проверок. По-
казалось инспектору, что от во-
дителя пахнет. Или ведет он себя 

неадекватно. Дуньте в прибор-
чик или оближите тест-полоску. 
Если результат есть, то это не 
повод для привлечения к ответ-
ственности, но причина для 
проведения дополнительной 
проверк. Например, на алко-
гольное освидетельствование, 
которое проводится с помощью 
прибора, который показывает 
уже количество алкоголя в вы-
дохе, который не может превы-
шать 0,16 мг на литр выдыхае-
мого воздуха. Такая проверка 
может проводится либо в при-
сутствии понятых, либо под ви-
деозапись процедуры. Отказ от 
такого освидетельствования не 
повлечет за собой никаких по-
следствий. 

А если проверка покажет со-
держание в выдохе более высо-
кой концентрации спирта, то 
появится повод, в том числе и 
для водителя, потребовать про-
ведения медицинской экспер-
тизы. Направление на которую 
также должно проводиться с 
участием понятых или под виде-
озапись. И только врачи смогут 

установить — пьян был водитель 
или трезв. 

То есть сам порядок привле-
чения водителя к ответственно-
сти не меняется. Просто у гаиш-
ников появится еще один ин-
струмент для выявления на до-
роге нетрезвых водителей. Во-
дитель может отказаться дуть 
или плевать в этот экспресс-
тест, и ему за это ничего не бу-
дет. Просто сотрудник дорожно-
патрульной службы начнет бо-
лее длительную проверку. Если 
водителю нечего бояться, он 
смело может дуть в трубочки и 
облизывать лакмусовые бумаж-
ки. А если он чего-то опасается, 
то ему предстоит пройти пол-
ную процедуру. 

Такой подход упростит про-
ведение массовых проверок. 
Сейчас инспектор должен пого-
ворить с водителем, чтобы по-
нять, пахнет от него или нет. В 
адекватном он состоянии или 
нет. А при использовании эк-
спресс-тестов время на провер-
ку водителей значительно со-
кратится. 

Кстати, практика использо-
в а н и я  та к и х  тех н и ч е с к и х 
средств получила широкое рас-
пространение за рубежом. Так, 
например, полиция Литовской 
Республики с января 2019 года 
начала использовать бескон-
тактные детекторы алкоголя. Во 
время проверки водителя на 
трезвость с помощью этих 
устройств не требуется физиче-
ского контакта с проверяемым, 
поскольку прибор анализирует 
выдыхаемый человеком воздух. 
В случае положительного ре-
зультата сотрудники полиции 
проводят проверку с прибором, 
который устанавливает точное 
количество алкоголя в выдыхае-
мом воздухе. Детектор эффек-
тивно используется во время 
рейдов, а также при проведении 
массовых проверок водителей.

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» нарколог Юрий Вяльба, 
такие показания приборов до-
вольно точны. Если есть у чело-
века следы употребления алко-

голя или наркотиков, эти при-
боры их покажут. А дальше оста-
ется только установить их коли-
чество в крови или выдыхаемом 
воздухе. Такой методикой ак-
тивно пользуются в европей-
ских странах. Есть еще один мо-
мент. Алкотестеры, которые по-
казывают количество алкоголя 
и обладают функцией распечат-
ки, стоят довольно дорого. Поэ-
тому не каждый инспектор мо-
жет иметь такой прибор. А при-
бор, который оценивает не ко-
личество алкоголя, а качество 
выдыхаемого воздуха, стоит 
значительно дешевле. Поэтому 
оснастить ими инспекторов 
проблем не составит. 

Инспектор будет проверять 
водителя, пил он или нет, не на нюх, 
а по прибору. 

А К Ц Е Н Т

Экспресс-тесты не отменяют ныне 
действующей процедуры освидетельст-
вования водителей на алкогольное 
или наркотическое опьянение 

Кстати

Сейчас МВД разрабатывает единую цифровую платформу, которая 

позволит работодателям проверять своих действующих водите-

лей, а также тех, кто претендует на эту работу, на предмет наруше-

ний правил дорожного движения. Предполагается, что эти данные 

будут доступны также для каршеринга. На их основании эти компа-

нии смогут отказать водителю, который пытается воспользоваться 

каршеринговым автомобилем. 

Надо сказать, что проверка водителей и сейчас возможна при обра-

щении на сайт гибдд.ру.  

ПРАЗДНИК 

Выбраны 
артисты 
для главного 
выпускного 
Москвы

ПРОЩАЛЬНЫЙ 
«ЗВЕЗДОПАД»
Сергей Жуков

Названы имена артистов, кото-
рые выступят на главном вы-
пускном вечере Москвы. Празд-
ник под девизом «Сочиняй меч-
ты» пройдет в Парке Горького с 
20 на 21 июня.

«Звезд» выбрали сами вы-
пускники. Голосование, в кото-
ром поучаствовали более ше-
сти тысяч человек, прошло на 
сайте «Активного граждани-
на». Больше всего симпатий со-
брал рэпер Feduk. Широкую из-
вестность ему принесла песня 
«Розовое вино», которую он ис-
полнил вместе с Элджеем. Еще 
один лидер «школьного» рей-
тинга — Егор Крид. Они и высту-
пят на главном выпускном ве-
чере столицы. На сцену также 
выйдут Ольга Бузова, Burito, 
Анна Седокова, Елена Темнико-
ва и другие популярные арти-
сты. Всего же выпускников при-
едут поздравить 40 исполните-
лей, групп и диджеев. По сло-
вам главы департамента куль-
туры Александра Кибовского, в 
парке Горького установят две 
большие сцены, сделают 35 ин-
терактивных точек, обустроят 
арт-объекты и фотозоны. В пол-
ночь прогремит фейерверк, а 
после него снова продолжится 
концерт. 

Как сообщили «РГ» в оргко-
митете, парк разделят на не-
сколько тематических зон. На-
пример, одну из площадок по-
святят театру. Выпускники уви-
дят актерские импровизации и 
уличные спектакли. Здесь же 
ребята смогут поучаствовать в 
мастер-классах по актерской 
речи и сценическому движе-
нию. Еще одна локация - в кино-
театре под открытым небом. 
Сидя на пуфах, можно будет по-
смотреть полнометражные и 
короткометражные фильмы. 
Обустроят и спортивную пло-
щадку, где пройдут соревнова-
ния по волейболу, баскетболу, 
футболу и настольному тенни-
су. Подготовили организаторы 
еще и музыкальный «квартир-
ник». Выпускники в камерной 
обстановке споют свои люби-
мые песни. Помогут им профес-
сиональные музыканты. Ждут 
ребят и импровизированные 
баттлы с известными комика-
ми. 

По данным департамента об-
разования и науки, из столич-
ных школ выпускаются более 
55 тысяч человек. Попрощать-
ся с «годами чудесными» в 
Парк Горького придут 22 630 
выпускников из 338 школ. 
Парк в день выпускного закро-
ют для посетителей — попасть 
на его территорию можно будет 
только при наличии наручного 
браслета с QR-кодом. 

За порядком будут следить 
около тысячи человек — поли-
цейские, сотрудники внутрен-
них войск и частных охранных 
организаций.

ЧП В Москве 
совершено 
дерзкое 
ограбление

МАСКАРАД 
В БАНКЕ
Александр Степанов

Дерзкое ограбление филиала 
одного из банков произошло на 
юге Москвы. В районе  метро 
«Нагорная» неизвестный, угро-
жая пистолетом, вынес из кре-
дитного учреждения почти 5 
млн рублей. 

Как рассказали «Российской 
газете» в ГУ МВД России по Мо-
скве, около 9 утра на тревож-
ную кнопку «02» поступил вы-
зов. «Мужчина с предметом, 
похожим на пистолет, угрожая 
сотрудникам учреждения рас-
правой, открыто похитил из 
кассы денежные средства», —  
сообщили полицейские.

Как выяснилось, к одному из 
филиалов известного банка на 
Варшавском шоссе подъехала 
иномарка. Из нее выскочил че-
ловек в маске и с капюшоном 
на голове.

Размахивая пистолетом, он 
ворвался в банк и стал кричать, 
что начнет стрелять, если ему 
не отдадут деньги. Работники 
банка под такой угрозой выда-
ли ему всю имевшуюся налич-
ность. Получив деньги, неиз-
вестный выбежал из банка и 
скрылся на автомобиле. Для по-
имки преступника в городе был 
введен план «Перехват». 

СУДНЫЙ ПРОЦЕНТ
Как долго может безмятежно существовать экономика 
с ростовщическим процентом по кредитам населе-
нию? Особенно если мы занимаем все больше и боль-
ше. Берете потребительский кредит в банках? Пожа-
луйста, ссудный процент — от 12 до 23 процентов (дан-
ные Центробанка за первый квартал 2019 года).

Хотите занять в кредитных потребительских коопе-
ративах? Нет проблем. Платите от 22 до 199 процен-
тов. Взять по-быстрому кредит в микрофинансовых 
организациях? Ваше дело, конечно, но процент — от 28 
до 547 процентов. И еще есть ломбард, процентщики, 
залог — очень древняя профессия. Там от 67 до 109 про-
центов. Бедные наши семьи! Четверть века никак не 
можем снизить процент по кредитам. 

И если сейчас вернуться в 2000-е годы — вот он, все 
тот же, двузначный или даже трехзначный. Заглатыва-
ющий семейный доход. Сразу же выводящий сотни ты-
сяч семей на грань банкротства, если вдруг беда с рабо-
той, здоровьем. По жилищным кредитам в рублях, ипо-
теке процент стабильно выше 10 процентов. Когда же в 
Смоленске молодая семья сможет брать кредит на 
строительство своего дома хотя бы под 3,5—4 процента? 
Или в Томске на покупку квартиры на тех же условиях? 

Даже в Болгарии 
вы бы смогли полу-
чить ипотеку под 
3—3,9 процента. 
Между тем мы 
внешне богаче Бол-
гарии. ВВП на душу 
населения в России 
— 11,3 тысячи дол-
ларов, в Болгарии — 
9,3 тысячи. А если 
взять ВВП на душу 
населения по пари-
тету покупательной 
способности, то в 
России — 29,3 тысячи, а в Болгарии — 23,2 тысячи. Что 
за загадки длиной в четверть века? Мы богаче, но на са-
мом деле беднее. И ведь в Болгарии не евро, а свой, род-
ной лев, как у нас — рубль.

Радоваться ли тому, что банки начали охотнее да-
вать нам кредиты? Наши долги банкам в 2013 — марте 
2019 года выросли на 59 процентов. А кредиты банков 
российским предприятиям — на 42 процента. Они 
сближаются по размерам. Накопленные кредиты в 29 
триллионов рублей — в хозяйство, и около 16 триллио-
нов — даны в долг нам, родимым. И вроде бы не так уж 
много. Насыщенность кредитами в России, по оценке, 
находится всего лишь на 55—60-м месте в мире. Креди-
ты населению в России составляют примерно 16 про-
центов ВВП. В США — 78, Великобритании — 86, в Китае 
— 49, в Франции и Испании — около 60. В Германии — 52, 
Польше — 35, Эстонии — больше 40 процентов. Кажет-
ся, есть куда расти. Во всех странах кредиты населе-
нию — двигатель роста экономики. Но ведь не под двуз-
начный или трехзначный процент! 

И еще хорошо бы разобраться — а способны ли мы 
их отдать? Не берем ли уже лишнего? В России живут 
114 миллионов человек старше 19 лет. Значит, на каж-
дого из нас приходится 108 тысяч рублей кредитов как 
«средняя температура по больнице» (данные на 
апрель-2019). Сумма немаленькая. Средний денежный 
доход на каждого члена домашнего хозяйства — чуть 
больше 300 тысяч в год. По отчетным (Росстат) балан-
сам потребления на погашение кредита и процентов в 
год может тратиться не больше 36—40 тысяч рублей. 
Другие расходы (еда, коммуналка, отдых, медицина, 
транспорт и т.п.) не снижаемы, неминуемы.

Что ж, пока не 
так страшно. В та-
кой усредненной 
картине долги насе-
ления еще не избы-
точны в целом по 
стране. Погашаемы. 
Полезны, чтобы 
улучшить условия 
жизни. Расшевелить 
экономику. А даль-
ше нужно искать уз-
кие места, где мо-
жет «грохнуть». Уж 
слишком быстро 
растет задолженность по личным кредитам в банках. 
Темпы роста в 2018 году больше 20 процентов. В ми-
крофинансовых институтах — на 45 процентов. И 2019 
год кажется, что не отстает. Начались рапорты о рекор-
дах по всем видам «дать в долг» (ипотека, автокредиты, 
кредитные карты, микрозаймы). 

Какое же число заемщиков по России? Националь-
ное бюро кредитных историй держит данные на 96 мил-
лионов заемщиков (февраль-2019) — и на тех, у кого се-
годня есть кредиты, и на тех, кто их погасил. В 2017 году 
только банки выдали почти 35 миллионов кредитов. За 
год заключается больше миллиона договоров для по-
купки квартир и домов в кредит. Примерно 0,7—0,8 
миллиона автокредитов в год. В России десятки милли-
онов тех, кто взял деньги и должен вернуть финансо-
вым институтам. Точнее — более 50 миллионов человек. 
Примерно 70 процентов — кредитные карты. Ипотеч-
ных заемщиков — более 4 миллионов человек. 

А теперь внимание — низкий кредитный рейтинг 
имеют примерно 10 миллионов человек. Не менее трех 
кредитов имеют больше чем 15 миллионов заемщиков. 
По только что подготовленному исследованию Все-
мирного банка и Роспотребнадзора, около 60 процен-
тов российских заемщиков испытывают трудности с 
погашением кредитов.

Самая опасная ниша — микрозаймы. Их вроде бы 
совсем немного — на 164 миллиарда рублей в 2018 году. 
Но именно они — для самых бедных. В том же году за-
ключено 29 миллионов единиц договоров микрозай-
мов вне банков. Их число растет со скоростью больше 
20 процентов в год. Сколько просят? Примерно 8—10 
тысяч рублей. Доля просроченной задолженности на 
90 дней и больше — 25—26 процентов. 

Что имеем в итоге? Конгломерат по меньшей мере в 
10—15 миллионов человек, находящихся под свер-
хжестким прессом долгов. Перебиваются из кредита в 
кредит вместе с семьями. Рекордный рост долгов и ри-
сков населения по всем направлениям. Хотя еще не 
кризис и не «вот-вот» в целом по стране.

А как управлять рисками? То же самое, что и в про-
мышленности. Очень нужны снижение процента и бы-
стрый экономический подъем, вызывающий рост до-
ходов семей и «съедающий» их кредитные риски. Как 
это сделать — известно. Нужна деконцентрация — се-
годня доля Московского региона и Санкт-Петербурга в 
кредитах населению — 28 процентов, в жилищных — 25 
процентов. Этим «нужно» нет альтернативы. Иначе 
можем получить в начале 2020-х годов свирепеющую, 
многомиллионную массу заемщиков, запутавшихся в 
долгах и готовых на все, чтобы их разрубить. 

Загадка длиной 
в четверть века: 
мы богаче других 
по показателям 
ВВП, а на самом 
деле — беднее

В начале 2020-х 
годов можем полу-
чить миллионы 
свирепеющих 
заемщиков, запу-
тавшихся в долгах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Временно 
недоступны

Банки детально изуча-
ют конечных бенефи-
циаров по сделке, вы-

являют реальный источник про-
исхождения денег у участников 
расчетов, а также контролиру-
ют дальнейшее расходование. В 
первую очередь, интерес вызы-
вают вклады на крупные сум-
мы, но иногда внимание привле-
кают и кратко срочные неболь-
шие вклады рассказывает ди-
ректор по комплаенсу банка 
«Ак Барс» Айдар Багавиев.

При выявлении необычных 
операций банк в соответствии с 
законодательством обращается 
к клиенту за пояснениями об 
источнике происхождения 
средств, отмечают в пресс-
службе Сбербанка. Подтвер-
ждающими документами могут 
являться, например, договоры 
об оказании услуг, дарения или 
иные документы в зависимости 
от ситуации, говорит предста-
витель банка. В каждом кон-
кретном случае учитывается 
ряд факторов: общий профиль 
клиента, его предыдущие опе-
рации, история взаимодейст-
вия с банком, сумма операции,  
профиль контрагента, уточня-
ют в пресс-службе ВТБ.

Если банк выявил сомни-
тельную операцию, а клиент не 
предоставил нужные докумен-
ты, то кредитные организации 
вправе после предварительного 
предупреждения отказывать 
клиентам в проведении опера-
ции по банковскому счету или 
вкладу, рассказывают в пресс-
службе Альфа-банка. Но речь 
идет не о блокировке счета, а об 
отключении систем дистанци-
онного доступа к счету (систе-
мы клиент-банк, пластиковых 
карт). При этом у таких клиен-

тов остается возможность пода-
вать расчетные документы на 
бумажном носителе в отделе-
нии банка, говорит представи-
тель Альфа-банка.

Если даже после предостав-
ления всех документов банк не 
дает доступ к операциям, то это 
можно обжаловать в Межве-
домственной комиссии при ЦБ, 
либо непосредственно в суде, 
напоминает Филиппова.

При этом накануне газета 
«Известия» писала об историях 
двух клиентов Московского 
кредитного банка (МКБ) и 
Сбербанка, у которых были за-
требованы не только данные по 
происхождению средств на сче-
те, но и планы по дальнейшему 
использованию денег. Законом 
такая обязанность не предусмо-
трена, но практика показывает, 
что клиенты могут что-то недо-
говаривать, говорит Филиппо-
ва. Так, первый клиент сначала 
копил деньги в МСП-банке, ко-
торый держит только сбереже-
ния юрлиц и ИП, а потом пере-
вел их в МКБ. Это обстоятельст-
во и сам факт вопросов о целях 
трат в обоих случаях может кос-
венно говорить о том, что ука-
занные клиенты могут быть и 
предпринимателями.

Банки могут ограничивать 
возможность расчетов юрлиц и 
ИП при выявлении признаков 
сомнительных операций по рас-
четному счету и после тщатель-
ного анализа транзакций и биз-
неса клиента, говорит Багавиев. 
Главное, своевременно отреаги-
ровать на запрос банка о предо-
ставлении дополнительных све-
дений и документов, подтвер-
ждающих реальность хозяйст-
венной деятельности и уплату 
налогов. 

Юлия Кривошапко

С
тавки по вкладам в долла-
рах и евро продолжат 
снижаться, а предложе-

ний депозитов в «экзотиче-
ских» валютах будет становить-
ся все меньше. На этом фоне 
стремление ЦБ снизить валют-
ную составляющую в балансах 
российских банков может полу-
чить положительное подкре-
пление, считают опрошенные 
«РГ» эксперты. 

Рублевые вклады пока оста-
ются привлекательными, не-
смотря на снижение доходно-
сти (по итогам третьей декады 
мая средняя максимальная 
ставка топ-10 банков опусти-
лась до 7,37 процента). О вкла-
дах в иностранной валюте этого 
сказать нельзя: тренд на рост 
ставок в конце прошлого — на-

чале этого года, когда крупные 
банки предлагали депозиты в 
долларах под 3,5—4 процента, в 
марте развернулся в обратную 
сторону. Сейчас доходность 
вкладов в иностранной валюте 
едва превышает 2 процента, 
снижение продолжится.

Банк России с 1 июля решил 
повысить с 7 до 8 процентов 
нормативы по обязательствам 
банков в иностранной валюте 
перед физическими лицами, то 
есть по тем самым депозитам в 
долларах и евро. ЦБ демотиви-
рует банки наращивать объем 
вкладов в иностранной валюте 
(кредитным организациям при-
дется делать по ним дополни-
тельные отчисления в ЦБ). Ког-
да решение вступит в силу, бан-
ки будут вынуждены снизить 
ставки по долларовым вкладам 
до 1,5—2 процентов, указывает 

зампред правления «Локо Бан-
ка» Андрей Люшин.

В I квартале, по данным Бан-
ка России, доля депозитов в 
иностранной валюте в общем 
объеме вкладов населения не-
значительно выросла с 20,3 до 
21,5 процента (с устранением 
курсовой переоценки). Вместе с 
дальнейшим снижением ставок 
будет падать и интерес граждан 
к нерублевым сбережениям. 
Люди, предпочитающие хра-
нить деньги в иностранной ва-
люте, в основном держат их в 
долларах и евро. Некоторые 
банки предлагают вклады и в 
«экзотических» деньгах: иенах, 
юанях, британских фунтах и 
швейцарских франках, но та-
ких кредитных организаций 
становится меньше.

Ограниченность предложе-
ния таких депозитов связана с 
низким спросом на них, отме-
чает Антон Граборов, директор 
по развитию бизнеса «БКС Пре-
мьер». В основном вклады в 
«экзотических» валютах инте-
ресны состоятельным вкладчи-
кам, которые хотели бы дивер-
сифицировать свои портфели 
для снижения валютного и 
странового рисков, а также тем, 
кто делает накопления на уче-
бу, лечение или покупку недви-
жимости за рубежом. Дополни-
тельным сдерживающим фак-
тором для большинства банков 
является поддержание ликвид-
ности таких валют, последую-
щее инвестирование вложен-
ных средств (с учетом того, что 
кредиты в валюте физическим 
лицам сейчас практически не 
выдаются), добавляет Грабо-
ров. 

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

1

1

— Читайте также: Злостным 
нарушителям ПДД могут 
запретить пользоваться 
каршерингом 
rg.ru/art/1700401
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ФИНАНСЫ Банки стали реже предлагать вклады 
в экзотических валютах

Фунт не греет
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Определились 
участники 
первых 
президентских 
дебатов в США

ШОУ СТАРТУЕТ 
В МАЙАМИ
Игорь Дунаевский

Феерия под названием «Прези-
дентская кампания-2020» в 
США медленно, но верно наби-
рает обороты. На горизонте за-
маячили первые теледебаты 
кандидатов, которые пройдут 
26—27 июня в Майами (штат 
Флорида). Оговоримся, что 
речь о дебатах между желаю-
щими стать кандидатом в пре-
зиденты от Демократической 
партии США. До следующего 
лета именно борьба между 
ними будет главным сюжетом 
кампании, поскольку у респу-
бликанцев все очевидно — их 
кандидатом станет действую-
щий президент Дональд Трамп.

В четверг истек срок, к кото-
рому претенденты должны 
были выполнить условия Наци-
онального комитета демокра-
тической партии (НКДП) США: 
получить рейтинг не менее 1 
процента в трех соцопросах 
или собрать пожертвования от 
65 тысяч избирателей из 20 или 
более штатов. Из 24 официаль-
но выдвинувших свои кандида-
туры этим условиям отвечают 
аж два десятка претендентов.

Их число бьет все рекорды, 
что вынудило партийных бос-
сов проявить практичность. 
Проводить двухчасовые дебаты 
с 20 кандидатами на сцене бес-
смысленно, ведь в таком фор-
мате у каждого из них будет 
лишь несколько минут време-
ни. Поэтому мероприятие раз-
били на два дня по 10 человек.

Теледебаты — это разогре-
вом перед предвыборной кам-
панией. Ее официальным стар-
том станут праймериз в штате 
Айова (3 февраля 2020 года). 
Позже летом (13—16 июля) в 
Милуоки (штат Висконсин) со-
стоится съезд Демпартии, на 
котором официально назовут 
имя того, кто бросит вызов 
Трампу на выборах 3 ноября 
2020 года.

НКДП запланировал 6 теле-
дебатов до конца 2019 года, и 
еще столько же с января по 
апрель 2020 года. Ход дебатов 
не всегда напрямую определяет 
расклад сил среди кандидатов, 
поскольку это лишь одна из 
форм их общения с электора-
том. Но это дает возможность 
засветиться на национальном 
уровне. Ведь пока большинству 
американцев известны только 
лица бывшего вице-президента 
Джо Байдена и сенатора Берни 
Сандерса, участвовавшего в 
выборах 2016 года, что на стар-
те дает им преимущество.

Но несмотря на двузначный 
перевес Байдена над конкурен-
тами в соцопросах, легкой про-
гулкой для него эти праймериз 
не будут. В Демпартии идет 
острейшая конкуренция за 
симпатии ее сторонников. Кан-
дидаты от партии подобрались 
на любой вкус — мужчины и 
женщины, белые и цветные, 
даже представители секс-
меньшинств. Результаты по-
следнего опроса Квиннипэк-
ского университета утвержда-
ют, что в битве один на один 
Байден просто сметет Трампа: 
53 процента против 40. Прези-
дент США напомнил о просче-
тах социологов в 2016 году и 
указанный опрос «лживым», 
посчитав, что это «новое ору-
жие фэйковых СМИ». Но если 
судить по твитам, которые яв-
ляются надежным барометром 
душевного состояния главы 
Белого дома, сам он пока счи-
тает за серьезного конкурента 
только Байдена. В последние 
недели Трамп несколько раз 
обрушился с выпадами против 
него, практически игнорируя 
остальных. 

Несмотря на двуз-
начный перевес 
Джо Байдена, 
на праймериз его 
ждет острая кон-
куренция с други-
ми демократами
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Конституционный суд Украины 
может отменить выборы

Вопрос на миллионы 

Павел Дульман

О
бъявленные прези-
дентом Украины 
Владимиром Зелен-
ским выборы могут 
быть отменены за 
месяц до дня голосо-
вания,  и вероят-
ность такого пово-
рота событий не ну-

левая. Об этом сегодня пишут 
местные СМИ, разбирая ход пер-
вого — открытого — заседания 
Конституционного суда Украи-
ны (КСУ), посвященного этому 
вопросу.

Напомним, 24 мая фракция 
«Народный фронт» подала в КСУ 
подписанное 62 депутатами 
представление о признании не 
соответствующим конституции 
указа Зеленского о роспуске пар-
ламента, который тот подписал 
сразу после инаугурации. Само 
заседание вызвало интерес из-за 
присутствия на нем — пусть и де-
сятиминутного — самого Влади-
мира Зеленского, первого укра-

инского президента, посетивше-
го КСУ, когда оспаривается один 
из первых его указов. Зеленский 
в короткой речи вспомнил про 4 
процента доверия депутатам, на-
звал их представление попыткой 
удержаться за кресла и призвал 
судей принять решение, за кото-
рое им не будет стыдно «ни перед 
своим народом, ни перед своими 
детьми». После чего оставил сво-
его представителя Вениславско-
го наедине с судьями. Но в отсут-
ствие президента разговор его 
представителя с истцами и су-
дьями не был гладким.

Хотя судья-докладчик Виктор 
Кривенко в опросе тяжущихся 
сторон охранял нейтралитет, его 

коллеги не упустили возмож-
ность поставить под сомнение 
линию защиты. Так, Венислав-
скому не удалось убедительно, 
оставаясь в рамках юридической 
логики, ответить на вопрос, что 
он понимает под термином «об-
щеизвестный факт» — а это крае-
угольный камень президентской 
позиции, и действительно ли яв-
ляется таким фактом более чем 
трехгодичное отсутствие правя-
щей коалиции. Также ему было 
осторожно указано, что раздава-
емые им интервью с предсказа-
ниями скорого, буквально со дня 
на день, вынесения положитель-
ного для Зеленского решения вы-
зывают у судей недоумение и не-

приятие. Ему напомнили, что на 
рассмотрение вопроса КСУ отве-
ден месяц (29 июня — последний 
срок вынесения решения), и 
только КСУ будет решать, когда 
его оглашать. 

По оценкам украинских эк-
спертов, решение КСУ совсем не 
обязательно окажется в пользу 
президента. Мнения лидеров об-
щественного мнения, как и су-
дей, разделились: одни утвер-
ждают, что КСУ все-таки «будет 
вместе с народом», учтет поже-
лания Зеленского и признает за-
конным роспуск Рады, а значит, и 
назначенные им на 21 июля вы-
боры. Другие указывают на то, 
что при общей политизирован-
ности общества и неубедитель-
ной позиции «команды Зе» поло-
жительное решение будет про-
должением и без того царящего 
на Украине волюнтаризма и неу-
важения к конституции. При 
этом имеющаяся юридическая 
база позволяет КСУ обосновать и 
принять любой вердикт.  За него 
должны проголосовать минимум 

10 судей из 17, и, как утверждает 
со ссылкой на свои источники 
украинское издание «Страна», 
пока нет голосов ни за один вари-
ант решения — есть антипрези-
дентская фракция (минимум 4 
судьи) и есть сопоставимая по 
числу группа симпатизирующих 
Зеленскому. Поскольку только 
их голосов для вынесения реше-
ния не хватает, с колеблющими-
ся судьями, особенно с теми, чей 
срок полномочий скоро истека-
ет, сейчас будто бы ведется 
«разъяснительная работа», пре-
имущественно со стороны ист-
цов. Ряд симпатизирующих Зе-
ленскому СМИ даже называют 
суммы, которые якобы сулят су-
дьям за «правильное» решение 
противники президента — до 12 
миллионов долларов. 

Пока на Украине спорят, состоятся 
ли новые назначенные Зеленским 
парламентские выборы, на геогра-
фических картах США произошло 
«существенное» изменение. Теперь 
столица Украины на них будет назы-
ваться «Kyiv».

А К Ц Е Н Т

Имеющаяся юридическая база 
позволяет Конституционному суду 
обосновать и принять любой вердикт  

Дуда дорого платит за страх
Эту дополнительную 
тысячу американцев 
(помимо тех пяти ты-

сяч, что уже есть в регионе. — 
Прим. ред.) Трамп собирается 
перебросить в Польшу из Гер-
мании. Также президент США 
предложил польскому коллеге 
приобрести дорогой, по сравне-
нию с российским аналогом, 
сжиженный газ на 8 миллиар-
дов долларов с чем Дуда, раз-
умеется, согласился. Но глав-
ное, чему особенно радовался 
на телекамеры польский лидер, 
— размещению в его стране 
эскадрильи разведывательно-
ударных беспилотников, кото-
рые по своим характеристикам 
сопоставимы с ракетами сред-
ней дальности.  Это означает, по 
мнению экспертов, что в случае 
конфликта Польша автоматиче-
ски станет мишенью для ответ-
ного удара, а поляки, с легкой 
руки своего президента, на де-
сятилетия вперед превратятся в 
заложников американской во-
енной политики. За эти сомни-
тельные геополитические преи-
мущества Дуда готов выплатить 
США миллиарды долларов. По-
сле переговоров с эмиссаром 
Варшавы Трамп выглядел до-
вольным собой на 100 процен-
тов: где еще в Старом Свете, а 
возможно, и в мире он нашел бы 
такого покладистого покупате-
ля, согласного не торгуясь при-
обретать американские товары 
и компенсировать все расходы, 
связанные с покровительством 
США. 

После того как параметры 
будущей сделки между Вашинг-
тоном и Варшавой были озвуче-
ны, президент США, чтобы его 

не сочли неблагодарным, ос-
частливил Дуду обещанием по-
сетить Польшу. Правда, кон-
кретных дат Трамп не назвал, 
сказав, что  сделает это как-ни-
будь позже. Не удержался глава 
Белого дома и от критики в 
адрес Евросоюза, не оценивше-
го по достоинству геополитиче-
ского и морального величия 
Варшавы. Трамп заявил, что ни-
чуть не обеспокоен нарушения-
ми норм демократии, которые, 
по мнению официального Брюс-
селя, регулярно происходят в 
Польше.  А Дуда поспешил заве-
рить прессу , что в «Польше нет 
проблем с демократией», подза-
быв о том, что в апреле Евроко-

миссия запустила новую сан-
кционную процедуру против 
Варшавы, чьи так называемые 
реформы ставят судей под поли-
тический контроль. 

Несколько дней назад анали-
тический центр Еврокомиссии 
подготовил доклад, где обосно-
вал более тесную интеграцию 
внутри ЕС необходимостью ев-
ропейских стран сообща защи-
щать свои интересы в мире. Од-
нако итоги визита президента 
Польши в Вашингтон стали еще 
одним подтверждением иллю-
зорности европейского единст-
ва, против которого выступает 
американская администрация.  
В то время как обласканный за 

океаном польский президент 
возвращается на родину еще 
большим, чем прежде, патрио-
том НАТО и почитателем Трам-
па, президент Франции Эмма-
нюэль Макрон, напротив, посе-
щает европейских соседей, что-
бы уговорить их снизить влия-
ние альянса на Старый Свет. 
«Безопасность Евросоюза боль-
ше не должна зависеть от США», 
— объявил французский лидер. 
Газета «Фигаро» в деталях сма-
кует неурядицы, которые пере-
жил Макрон, пригласивший 
Трампа на празднование годов-

щины высадки союзных войск в 
Нормандии. Как утверждает из-
дание, только на поиск компро-
мисса по поводу высоты микро-
фона Елисейскому дворцу и Бе-
лому дому потребовалось два 
дня переговоров. И такого рода 
протокольных нюансов, выз-
ванных стремлением Трампа 
выглядеть «биг боссом» на всех 
общеевропейских мероприяти-
ях, было множество.

В ходе переговорах с прези-
дентом Польши Трамп демон-
стративно противопоставлял 
«дряхлый», совершающий, с его 
точки зрения, геополитические 
ошибки Берлин и набирающую 
политический вес послушную 
американской воле Варшаву. А 
довольный собой от такого по-
тока лести (оплаченной, впро-
чем, польскими налогоплатель-
щиками. — Прим. ред.) Дуда об-
ещал отметить «годовщину аг-
рессии Германии против Поль-
ши вместе с государствами, с 
которыми Варшава близко со-
трудничает, из числа стран 
НАТО, Евросоюза и «Восточно-
го партнерства».  Но пока поль-
ский лидер с помощью Трампа 
превращает свою страну в «ба-
стион защиты от российской аг-
рессии», немецкий таблоид 
«Бильд» опубликовал данные 
соцопросов: 72 процента вос-
точных и 54 процента западных 
немцев выступают за сближе-
ние с Москвой. Причем на вос-
токе Германии все больше тех, 
кто считает США опасной стра-
ной, которая ослабляет Европу, 
используя в своих интересах 
«токсичных» политиков ЕС, 
день за днем дудящих о россий-
ской угрозе.   

1

Беспилотный летательный аппарат 
MQ-9 Reaper на базе ВМС США в 
штате Калифорния.

ЧП Кто атаковал танкеры 
в Оманском заливе

Анонимная 
торпеда

Марина Алешина

Сразу несколько государств оказались вовлечены в 
расследование инцидента в Оманском заливе, где ата-
ке подверглись два нефтеналивных танкера. Судно 
Kokuka Courageous, зарегистрированное в Панаме и 
державшее курс в сторону Сингапура, принадлежит 
японской компании, а шедший под флагом Маршалло-
вых островов танкер Front Altair — норвежцам. На бор-
ту последнего очевидцы слышали два или три взрыва. 
Российское посольство в Иране уточняет информацию 
о россиянах в составе одного из экипажей.

Всех моряков с Front Altair благополучно доставили 
в иранский порт. Согласно заявлению норвежской 
компании Frontline, экипаж танкера состоял из один-
надцати россиян, одиннадцати филиппинцев и еще од-
ного гражданина Грузии — их жизнь находится вне опа-
сности. В пресс-службе Российского профсоюза моря-
ков уточнили, что российских граждан на борту было 
двенадцать, и всех действительно удалось эвакуиро-
вать. Всего же иранские службы спасли с горящих су-
дов 44 человека. Сигналы бедствия от них получили 
морские гавани Пакистана и Омана, а также Пятый 
флот ВМС США. Основная рабочая версия ЧП — тор-
педная атака. Правда, японская сторона сообщила о 
возможном повреждении от снаряда. 

Между тем в мае у берегов Объединенных Арабских 
Эмиратов нападению неизвестных подверглись четы-
ре танкера, два из них принадлежали Саудовской Ара-
вии. Тогда тоже обошлось без жертв, однако ситуация 
накалилась до предела. Суннитские монархии немед-
ленно заявили о «дьявольских происках недругов», 
явно намекая на иранцев. Теперь же министр ино-
странных дел Ирана Джавад Зариф обратил внимание, 
что нынешние диверсии «подозрительным образом» 
совпали с визитом в Исламскую Республику премьера 
Японии Синдзо Абэ. Напрямую обвинять Вашингтон 
он не стал, однако отметил, что Соединенные Штаты, 
ведущие против Ирана экономическую войну, способ-
ствуют эскалации напряженности в регионе.

Ситуацию вблизи Ормузского пролива, через кото-
рый транспортируется 90 процентов нефти, добывае-
мой странами залива, прокомментировали и на Смо-
ленской площади. Замминистра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков призвал стороны «спокойно, непред-
взято разобраться с произошедшим и не делать скоро-
палительных выводов, которые могут только подлить 
масла в огонь». «Обстановка настолько взрывоопа-
сная, что вероятность какого-то просчета или недопо-
нимания причин и последствий тех или иных событий 
весьма тревожит. Говорить о том, что это какой-то про-
ходной эпизод, было бы неправильно. Это отражение 
общей крайней остроты ситуации в регионе», — заклю-
чил дипломат. 

Нефтяные танкеры в Оманском заливе, по предварительной 
версии, подверглись торпедной атаке.

ОРУЖИЕ

ЧТО «ЖНЕЦ» НЕСЕТ ПОД КРЫЛЬЯМИ
Многоцелевые беспилотные летательные аппараты MQ-9 Reaper могут 

использоваться без оружия, как чисто разведывательные, а могут и как 

ударные, которые несут под крыльями и внутри фюзеляжа весомый бое-

комплект. Беспилотник создан компанией General Atomics Aeronautical 

Systems. Стоимость тактической единицы MQ-9 — около 30 млн долла-

ров. Она состоит из нескольких БПЛА, станции наземного управления, 

коммуникационного оборудования, ЗИП и обслуживающего персонала. 

2 февраля 2001 года состоялся первый полет MQ-9. С марта 2007 года 

беспилотники стали поступать на вооружение ВВС США, а уже с октября 

того же года активно применяться в Афганистане для разведки и уничто-

жения мобильных групп боевиков-талибов. Применяется он и для патру-

лирования мексиканской границы. На сегодняшний день MQ-9 Reaper 

считается одним из лучших многоцелевых беспилотников в мире. Про-

должительность его полета — более 27 часов, максимальная скорость — 

около 400 км/ч, крейсерская — до 250 км/ч, потолок — до 15 км, грузо-

подъемность — 1740 кг. Дальность полета почти 6000 км. Аппарат спо-

собен нести самое разнообразное разведывательное и телекоммуника-

ционное оборудование. В ударной модификации он имеет шесть точек 

подвески. Две подвески боеприпасов размещены внутри фюзеляжа. На 

них можно закрепить бомбы или ракеты массой по 680 кг. На подкрыль-

евых пилонах — по два на каждом крыле — можно подвешивать до вось-

ми ракет небольшого калибра или по две тяжелые авиабомбы и по четы-

ре ракеты. В качестве основного и, надо отметить, очень эффективного 

вооружения используются ракеты «воздух—земля» AGM-114  Hellfire и 

управляемые авиабомбы Mark 82 с лазерным и GPS-наведением, а так-

же бомбы GBU-12 Paveway II и GBU-38 JDAM . MQ-9 Reaper используют-

ся для нанесения высокоточных ударов, требующих достижения гаран-

тированного успеха. Сообщалось, что в 2010 году в Афганистане ударом 

именно с такого беспилотника был убит Мустафа Абу Язид (Шейх аль-

Масри), третий человек в управлении «Аль-Каиды» (организации, запре-

щенной в РФ). 7 мая 2012 года ракетным ударом с MQ-9 был убит Фахд 

аль-Куса — один из руководителей йеменского крыла «Аль-Каиды».  Бес-

пилотники также используются для борьбы с морским пиратством. Ин-

тересно, какие пираты в качестве целей будут выбраны в Восточной Ев-

ропе? Можно было бы понять размещение в Польше разведывательных 

аппаратов, но ведь акцент делается именно на ударных дронах. Создате-

ли дали своим аппаратам имя Reaper. В английском языке оно идентично 

русскому слову жнец, но в определенном контексте обозначает нечто 

мрачное с косой. 

Подготовил Сергей Птичкин
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РАКУРС Марк Талалай: 
Высокие технологии 
в стоматологии должны 
быть доступны всем 

Имплант 
не по зубам

Ирина Краснопольская

Всемирная организация здравоохранения порой выска-
зывается за то, чтобы стоматологию исключить из раз-
ряда медицинских специальностей. Насколько это пра-
вомерно? Об этом мы беседуем с руководителем стома-
тологической клиники Марком Талалаем.

Марк Александрович, подобные заявления, даже такой 
инстанции, как ВОЗ, меня, честно говоря, коробят. 
Может, потому, что моя мама в начале 20-х годов 
прошлого столетия закончила стоматологический 
факультет Казанского госуниверситета. Что, време-
на меняются, и зубные беды может лечить человек без 
высшего медицинского образования? Тем более что до 
сих пор принято считать, что терапевты от врача, а 
хирурги от цирюльника. 

МАРК ТАЛАЛАЙ: Убежден, ВОЗ неправа. Зубы — это орган че-
ловеческого организма, от которого зависит чрезвычай-
но много. Человек не может жить, если он не может есть. 
А без зубов не может быть и речи о качественном пита-
нии. И сколь угодно примеров, когда мы сталкиваемся с 
тем, что у человека «вдруг» развивается язвенная бо-
лезнь желудка или его мучают головные боли, или у него 
болят суставы… До-
казано: даже самые 
тяжелые заболева-
ния, вплоть до смер-
тельно опасных, мо-
гут начаться от того, 
что болит зуб, что 
его вовремя не лечи-
ли или лечили не-
правильно. И когда говорят, что стоматология — это ре-
месло, ни я, ни мои коллеги с этим не согласятся.  Каж-
дый стоматолог сталкивался с тем, что плохо вылечен-
ный зуб приводит не только к возникновению флюса, но 
и к тому, что человек оказывается на стационарной кой-
ке. А уж шрамы на лице из-за больного зуба — это и вовсе 
не редкость. Еще могу добавить, хотя это практически 
всем известно, что зубная боль — боль безумная. Неда-
ром ведь говорят: он на стену лезет, у него зуб болит. 

Лечение зубов всегда стоило и стоит больших денег. Но 
лечение зубов, особенно протезирование, не говорю уже 
об имплантах, не входит в систему ОМС. Порой уста-
новка импланта пациенту просто не по зубам. 

МАРК ТАЛАЛАЙ: Начну с того, что в России не самая дорогая 
стоматология. Вы упомянули импланты. Это одно из 
лучших достижений зубоврачевания. Наша страна пере-
шла к нему позже, чем другие страны. Но теперь из дру-
гих стран нередко обращаются к нам, чтобы пройти та-
кое восстановление зубного ряда. По причине того, что у 
нас оно не только на высоком  уровне, но и пока дешевле. 

Пациенты из других стран, естественно, должны за 
такое лечение платить из своего кармана. Но почему 
россиянин, тем более пенсионер — а импланты чаще 
всего нужны людям в возрасте — не может себе позво-
лить заслуженной помощи? И сами импланты — это 
не дань моде? Раньше же обходились без них? Почему 
теперь импланты так востребованы?

МАРК ТАЛАЛАЙ: Может, это будет грубое сравнение, но 
вспомните: еще не в былые времена мы стирали белье в 
корыте или тазу. А теперь без стиральной машины такая 
процедура нонсенс. Наверное, также и качество проте-
зирования. До сих пор есть места, где работают по ста-
ринке, и ни о каких имплантах никто не говорит. Хотя и 
такое самое примитивное протезирование ОМС факти-
чески не оплачивает. Лишь в крайнем случае, если паци-
ент малоимущий, инвалид, ветеран…

А если инвалид или тот же ветеран обратится в вашу 
частную клинику? У вас есть возможность провести 
ему протезирование с помощью имплантов?

МАРК ТАЛАЛАЙ: Да, мы это делаем регулярно. Просто мы до-
говариваемся с компаниями, которые поставляют нам 
импланты, о проведении специальных акций для тех па-
циентов, у которых нет возможности оплатить дорого-
стоящее протезирование. Должен сказать, что нам в 
этом никогда никто не отказывает. Поэтому смею утвер-
ждать, что милосердие не совсем ушло из нашей жизни. 

Милосердие — это прекрасно. Но все-таки хотелось бы, 
чтобы получение такой помощи было в интересах го-
сударственной системы. 

МАРК ТАЛАЛАЙ:  Сейчас много говорится о частно-государ-
ственном партнерстве. Однако на практике оно не очень 
ощутимо. Но мы оптимисты. И нас не покидает надежда, 
что имплант станет по зубам тем, кому он нужен.

Знаю, что в вашей клинике нет пациентов с молочны-
ми зубами. Но мой вопрос шире: почему вообще у сто-
матологов стало так много таких пациентов?

МАРК ТАЛАЛАЙ: По моим наблюдениям, это  результат того, 
что детей кормят «не детской» пищей. Тем же фастфу-
дом. Это проще. И детям, как правило, нравится. А то, 
что это не проходит бесследно для детских зубов, нео-
споримый факт. И своим взрослым пациентам я стара-
юсь объяснить, что некоторые их беды с зубами идут из 
детства. 

Во всем мире растет количество пациентов с зубны-
ми проблемами. То есть стоматологи без работы не 
останутся? И такое чудо, как избавление от зубной 
боли, невозможно? Несмотря на самые высокие, самые 
новейшие технологии, самые лучшие препараты?

МАРК ТАЛАЛАЙ: Абсолютной свободы от зубной боли нет. Но 
приведу в пример Финляндию. Много лет назад они со-
здали программу профилактики зубных заболеваний. 
Провели просветительскую работу. Им удалось добить-
ся резкого снижения потребности в стоматологической 
помощи. Что они предложили? Элементарные вещи: 
учили чуть ли не с пеленок ухаживать за полостью рта, 
вести здоровый образ жизни. Вот так все просто. И очень 
бы хотелось  побольше сторонников такой простоты. •

ПЕРСОНА Замечательный онколог, профессор Анатолий Махсон отмечает юбилей

С главными не расставайтесь
Ирина Краснопольская

А
натолий  Нахимович, как  
теперь принято говорить, 
лицо не медийное. Хотя 

два с половиной года назад,  ког-
да его, не самого удобного, не 
желающего идти на компромис-
сы, которые могут принести 
вред лечению больных, убрали 
из 62-й московской онкологи-
ческой больницы, его имя стало 
весьма и  весьма популярным. 
Стало очевидным, сколь он из-
вестен, сколь почитаем коллега-
ми — не только онкологами, а 
что самое главное — пациента-
ми. Тех, которых он лично спа-
сал:  Махсон отменный хирург-
онколог. Или тех, кому повезло 
лечиться от самых тяжелых он-
кологических бед в  62-й. А еще 
среди родственников пациен-
тов. 

   Полтора года назад была 
приглашена в Иркутск на ма-
стер-класс  с ведущими япон-
скими онкологами. Встреча в 
аэропорту. Первый услышан-
ный вопрос: «Махсон приле-
тел?» 

   Полгода назад.  Одна из кли-
ник  «Медси». Сарафанное ра-
дио сообщило, что вечером с па-
циентами будет беседовать Ана-
толий Нахимович. Свободных 

мест в аудитории не оказалось.  
Душновато. Слушают в два уха. 
Анатолий Нахимович, как всег-
да, доходчив, говоря о самом 
сложном.  Укладывается  в отве-
денное время. Но… никто не со-
бирается уходить: вопросов 
уйма, порой почти наивных. 
Анатолий Нахимович отвечает 
подробно. Без малейшего раз-
дражения.

 Мы, признаюсь, знакомы, 
дружим, очень давно. Познако-
мил нас отец Анатолия Нахимо-
вича — профессор, онколог, про-
шедший Великую Отечествен-
ную войну Нахим Евсеевич. На 
фронте он встретился с Бронис-
лавой – врачом-отоларинголо-
гом. Поженились. После войны 
приехали в  подмосковное Пет-
рово-Дальнее и всю жизнь рабо-
тали в  62-й больнице. Толя здесь 
родился, здесь ходил в школу, 
отсюда ездил в Первый мед на 
занятия. Здесь начал работать. 
Сперва хирургом. А с января 
1990 года главным врачом. Это 
при нем захудалая больница, ко-
торую хотели  превратить в  хо-
спис, стала одним из лучших он-
кологических центров не только 
Москвы и страны. У нее и зару-
бежная слава. Знаю одного вели-
кого медика, у которого есть все 
возможности лечиться в  любой 

клинике  мира, проходит курс 
лечения именно в  62-й. И слава 
богу, что 62-я  держит марку, не 
сдает позиций, заложенных 
Анатолием Нахимовичем.  Дав-
но, когда само слово «компью-
тер» только начало заявлять о 
себе, Толя предложил пройти в  
подвал служебного дома, в кото-

ром жил с семьей. Там хозяин 
оборудовал себе кабинет, в кото-
ром красовалось «нечто».  Ока-
залось,  компьютер. Толя с не-
скрываемым восторгом стал его 
мне демонстрировать,  объя-
снять, какое это великое чудо, 
как он придется ко двору в  ме-
дицине.  Уже  будучи кандидатом 
медицинских наук,  закончил с 
отличием еще и Бауманский вуз. 
Всегда с техникой на «ты»,  ста-
рается   использовать ее возмож-
ности во врачевании. 

  Сейчас невольно вспомни-
лось, как 10 лет назад, накану-
не 60-летия Махсона, приехала 
в 62-ю, и сотрудники — от веду-
щих медиков до санитарок, 
нянь — спешили мне сообщить: 
«A у нас юбилей». Как будто 
юбилей не Толи Махсона, а всей 
больницы, всех ее сотрудников. 

Они почему-то любят расска-
зывать о том, как Толя в детстве  
катался по поселку на трехко-
лесном  велосипеде. Кстати, 
главным врачом 62-й Махсона 
не назначали. Его выбрал сам 
коллектив. 

  Ну, а вчера в нашей редак-
ции прошел «круглый стол» по 
важнейшим проблемам заболе-
ваний печени, о котором мы 
рассказываем выше. Анатолий 
Нахимович говорил о злокаче-
ственных бедах этого важней-

шего органа. Кстати: есть у 
Махсона такие черты характе-
ра, которые он сам считает аб-
солютно обязательными для  
врача: никому никогда нельзя 
отказывать в помощи. Врач дол-
жен быть добрым. 

Спросила у него: «Ты счита-
ешь, что медик обязательно 
должен быть добрым?»

  — Вообще-то не только ме-
дик. Классик считал, что чело-
вечество спасет красота. По-
моему, именно доброта. Мно-
гие наши беды, убежден, и бо-
лезни тоже, от того, что так 
много зла.  Японцы, когда вхо-
дят в лифт, обязательно здоро-
ваются.  Потому они долгожи-
тели. Хотя  условия их прожива-
ния нелучшие, хотя они много 
работают. А злой медик — и во-
все нонсенс.

  И еще вместо поздравления. 
Рассказал наш общий друг. У 
одного писателя на  визитной 
карточке длинный  перечень 
его  титулов, званий, премий, 
должностей. Лишь в конце имя 
и  фамилия. У другого писателя 
на визитной карточке только 
и м я  и  ф а м и л и я .  П оч е м у ? 
Просто первого мало кто  в 
мире знал. Второй известен 
всемирно. С днем рождения, 
Анатолий  Нахимович! •

АКТУАЛЬНО Для россиян с проблемами здоровья работает 
бесплатная «горячая линия»

Фуршет и печень
Ксения Колесникова 

К
аждый четвертый жи-
тель планеты страда-
ет неалкогольной жи-
ровой болезнью пече-
ни. Как этот недуг свя-
зан с риском сердеч-
но-сосудистых ката-
строф? Куда звонить, 
если с печенью не все 

в порядке? Может ли медицин-
ский фитнес войти в систему 
ОМС? В «Российской газете» 
прошел «круглый стол», в кото-
ром участвовали ведущие врачи-
гепатологи, специалисты в обла-
сти кардиологии, онкологии, эн-
докринологии, организаторы 
зд р а в о ох р а н е н и я  р а з н ы х 
стран…

— Уже год мировое сообщест-
во отмечает День неалкогольной 
жировой болезни печени, — гово-
рит руководитель отделения ге-
патологии ГБУЗ МО МОНИКИ 
имени Владимирского Павел Бо-
гомолов. — Миллионы пациентов 
тихо страдают от этой болезни. 
Это фактор неблагоприятного 
жизненного прогноза, часть ме-
таболического синдрома. Такая 
же часть, как ожирение, сахар-
ный диабет, артериальная гипер-
тензия... Люди с этими наруше-
ниями гораздо чаще, чем кто бы 
то ни было, погибают от сердеч-
но-сосудистых заболеваний. 
Жировая болезнь печени — фак-
тор, негативно влияющий на ле-
чение других недугов. Но боль-
шинство пациентов, к сожале-
нию, просто не знают о своем со-
стоянии.

Как рассказала на «круглом 
столе» директор европейского 
офиса международного Инсти-
тута печени Ливия Алимена, се-
годня как никогда нужны просве-
тительские и информационные 
акции. Ведь чем опасен недуг? 
Печень участвует в ключевых 
для нашего организма процес-
сах, выполняет более 600 разных 
функций. К примеру, уравнове-
шивает «хороший» холестерин и 
«плохой». Если работа печени 
нарушена, если вместо здоровых 
клеток в ней начинает накапли-
ваться жир, это ведет к фиброзу, 
циррозу и даже раку. И однознач-
но — к повышенному риску ин-
фарктов и инсультов. Болезнь те-
сно связана с ожирением, диабе-

том, целым «букетом» других на-
рушений. Она требует слажен-
ной работы команды специали-
стов.

Рассказывает заместитель ру-
ководителя медицинского науч-
но-образовательного центра 
МГУ имени Ломоносова, член-
корреспондент РАН Симон Мац-
кеплишвили. «Приходит паци-
ент к кардиологу. Врач занят от-
четами и бумагами. И дает боль-
ному стандартную рекоменда-
цию: ходите пешком минимум 
10 километров каждый день. По-
звоните через месяц». Месяц 
проходит. В кабинете врача раз-
дается звонок: «Доктор! Я ушел 
за 300 километров от Москвы. 
Что делать дальше?» Шутка, ко-
нечно. Но проблема потери диа-
лога между пациентом и врачом 
вполне реальна и очень серьезна. 
Сегодня врачи «лечат» анализы, 
кардиограммы, рентгеновские 
снимки, а нужно в первую оче-
редь работать с пациентом. Объ-
яснять ему, что самая большая и 
самая эффективная «таблетка» 
для человека — это физическая 
нагрузка.

По официальной статистике, 
только 16 процентов жителей 
России ведут здоровый образ 
жизни: не курят, занимаются фи-
зической активностью, едят 
мало соли. Но при этом потре-
бляют много овощей и фруктов. 
В части лечения жировой болез-
ни печени все выше перечислен-
ное, особенно физическая на-
грузка, — единственный метод те-
рапии с доказанной эффективно-
стью.

Кстати, для гостей «Россий-
ской газеты» во время мероприя-
тия был устроен не только «здо-
ровый» фуршет с достаточным 
количеством овощей, но и уста-
новлено передовое оборудова-
ние для диагностики состояния 
печени. С помощью ультразвука 
все гости могли проверить коли-
чество жира в ней и «плотность» 
— основные показатели, по кото-
рым врач может дать предвари-
тельный диагноз. Кроме того, на 
«круглом столе» был озвучен те-
лефон бесплатной всероссий-
ской «горячей линии», которым 
может в любое время дня и ночи 
воспользоваться каждый, у кото-
рого печень вызывает подозре-
ния. Вот этот номер телефона — 

8 (800) 775-19-96. По нему кон-
сультанты расскажут не только о 
факторах риска и симптомах бо-
лезни, но и подскажут, где можно 
бесплатно, за счет ОМС пройти 
обследование. А сделать это мно-
гим, наверное, нужно обязатель-
но: примерно 40 процентов взро-
слого населения в современных 
городах страдает ожирением. А 
это в 80—90 процентах случаях 
означает и жировую болезнь пе-
чени. Она очень «хитрая»: сим-
птомов часто не бывает вплоть 
до самых поздних стадий.

— Цирроз печени — одна из 
причин рака этого органа. Но это 
не самое частое онкологическое 

заболевание. А самое частое — 
рак молочной железы. И послед-
ние исследования показывают, 
что ожирение увеличивает до 60 
процентов риск его развития, — 
рассказал заместитель директо-
ра по онкологии АО ГК «Объеди-
ненные медицинские системы» 
профессор Анатолий Махсон. — 
Поэтому физическая нагрузка — 
один из важнейших компонен-
тов профилактики.

Может ли медицинский фит-
нес войти в систему ОМС? Этот 
вопрос участники «круглого сто-
ла» задали заместителю мини-
стра здравоохранения РФ Олегу 
Салагаю. По его словам, действи-

тельно важно, чтобы у человека 
была возможность бесплатно за-
ниматься физкультурой для про-
филактики заболеваний. Скорее 
всего, проблему можно решить с 
помощью работодателей — через 
корпоративные программы. 
Ведь работодатели также заинте-
ресованы в здоровье сотрудни-
ков.

«Круглый стол» затянулся. У 
тех, кто пришел на него, было не-
мало вопросов. На каждый участ-
ники встречи в редакции дали 
конкретные ответы. Многие от-
ведали не только здоровую еду во 
время фуршета, но и проверили 
состояние своей печени. •

По словам Олега Салагая, важно, чтобы человек имел возможность бес-
платно заниматься физкультурой для профилактики заболеваний.

Марк Талалай: Когда говорят, что стоматология — это ремесло, 
никак ни я, ни мои коллеги с этим не согласятся.  

Участники «круглого стола»: Павел Богомолов, Анатолий Махсон, Симон Мацкеплишвили.

ИННОВАЦИИ 

Гаджет 
поможет унять 
дрожь в руках

ТЕХНИКА 
ЖЕСТА
Ксения Колесникова

Группа молодых ученых из Том-
ска разработала новый метод 
реабилитации пациентов с хро-
ническим нарушением движе-
ния — эссенциальным тремо-
ром. Что это такое? 

У человека постоянно дро-
жат руки, кисти, пальцы, а 
иногда — и другие части тела. 
Одним пациентам это мешает 
писать от руки, водить машину. 
У других возникают проблемы 
даже с тем, чтобы нормально 
поесть или выпить воды. 

Болезнь наследственная. Ею 
страдает около четырех про-
центов людей старше 40 лет. 
Контролировать симптомы и 
следить за развитием недуга 
поможет новая разработка спе-
циалистов СибГМУ.

Это программа для планше-
та или смартфона: в ней паци-
енту предлагается выполнять 
разные задания. К примеру, на-
рисовать большую ровную спи-
раль с одинаковым шагом вит-
ка. 

Все данные (амплитуда, ско-
рость рисования и другие) об-
рабатываются «умным» алго-
ритмом и сразу становятся до-
ступны врачу. Он может удален-
но оценить прогресс — усили-
лась дрожь в руках или нет, за-
тем скорректировать терапию.

«Сейчас врачи оценивают 
результат по рисунку, выпол-
ненному от руки. Программа 
даст более наглядную, точную 
информацию, позволит наблю-
дать болезнь в динамике. К 
тому же рисовать на планшете 
интереснее, чем заполнять мо-
нотонные анкеты», — говорит 
студентка пятого курса лечеб-
ного факультета СибГМУ Жан-
на Кислухина.

Как уверяют разработчики, 
в России есть приложения для 
тренировок кисти для спор-
тсменов. Но для больных с эс-
сенциальным тремором такая 
программа будет первой. 

Первыми пользователями 
программы станут пациенты 
неврологической клиники Сиб-
ГМУ.

«Сначала работать с про-
граммой пациент будет в каби-
нете врача, но, возможно, мы 
сделаем приложение, которое 
можно установить на личный 
планшет. Со временем будут 
добавляться новые задания, 
увеличиваться их сложность, 
чтобы сделать тренировки бо-
лее разнообразными», — рас-
сказала Жанна Кислухина. 

ПРОБЛЕМА 

Сколько 
пластика 
съедает 
человек

НЕ В ТОЙ 
ТАРЕЛКЕ
Ксения Семенко

Каждый год люди вдыхают, вы-
пивают или съедают в среднем 
75—120 тысяч микрочастиц 
пластика. Особенно часто вред-
ные вещества попадают в орга-
низм человека, когда тот ест 
рыбу или пьет воду из пласти-
ковой бутылки. К такому выво-
ду пришли канадские ученые.

Специалисты проанализи-
ровали типичную диету жите-
лей мегаполисов и сопоставили 
с научными данными о концен-
трациях микропластика в сов-
ременных продуктах питания. 
В итоге оказалось, что 40—60 
тысяч микрочастиц пластика 
(размером меньше 5 мм) жите-
ли развитых стран получают с 
едой и водой. И еще 35—60 ты-
сяч частиц вдыхают вместе с 
воздухом. 

Откуда столько? К примеру, 
есть данные о том, что за ка-
ждые 100 км езды с шин авто-
мобиля стирается примерно 20 
граммов пластиковой пыли. 
Она попадает в воздух, смыва-
ется дождем в канализацию, за-
тем — перемещается в экосисте-
му, в организм животных, рыб. 
А человек все это потребляет.

Исследования показывают: 
микропластик может повре-
ждать кишечник и печень. Он 
отрицательно влияет на эндо-
кринную систему, может вызы-
вать воспаление кишечника и 
даже рак толстой кишки.

— Эти микрочастицы скоро 
будут фактически во всех про-
дуктах, — уверены канадские 
специалисты. Но снизить ско-
рость их накопления в организ-
ме все-таки можно. Для этого 
нужно перестать пить воду из 
пластиковых бутылок. •

Абсолютной
свободы
от зубной боли нет

А К Ц Е Н Т

Сарафанное радио сообщило: вечером 
с пациентами будет беседовать Анатолий 
Нахимович. Свободных мест в аудитории 
не оказалось. Слушают в два  уха
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ФЕСТИВАЛЬ На «Кинотавре» показали фильм, обязательный к просмотру для всех замужних женщин

Две Анны перед выбором
Ирина Корнеева

Н
а 30-м «Кинотавре» пока-
зали фильм, обязатель-
ный для просмотра всех 

замужних женщин. Картина «Да-
вай разведемся» стала режиссер-
ским дебютом сценариста Анны 
Пармас, снятым под девизом: до-
лой снобизм. Женский и челове-
ческий.

По первым откликам, этот 
психологически-кинематогра-
фический опыт на сегодняшний 
день стал самой смешной рабо-
той 30-го «Кинотавра». Хотя си-
туация, в которую Анна Пармас 
помещает новую героиню Анны 
Михалковой, к смеху не распола-
гает совсем: муж от жены с двумя 
детьми уходит к молоденькой де-
вушке, фитнес-тренеру… 

— Это первый режиссерский 
фильм Анны Пармас, но дебю-
тантом назвать ее язык не пово-
рачивается, — поддержал начина-
ние продюсер картины Сергей 
Сельянов. — Она очень уважае-
мый, яркий и опытный член на-
шего сообщества. И все мы, 
включая Константина Эрнста, 
знали, что есть такой необыкно-
венный человек, и верили в ре-
жиссера. Фильм авторский, ав-
тор здесь был на первом месте.

Почему совмещать успешную 
карьеру с идеальной семьей об-
ычно редко кому из женщин уда-
ется, почему треснувшие супру-
жеские отношения и финансо-

вые проблемы не спасает даже 
сказочные поворот — внезапно 
найденный клад, и почему коме-
дия — это, как правило, архи-
сложно, рассказала сама Анна 
Пармас: 

— Много людей, и не только 
женщин, которые хотят все 
успеть. Про таких только, кото-
рые хотят все и сразу, и интере-
сно писать и снимать. Героиня 
фильма так видит свою жизнен-
ную ответственность: делает то, 
что должно, ей нравится много 
работать. Она любит мужа, и как 
ей кажется, она живет полной 
жизнью. Жила-жила, думала, что 
знает все, что ждет ее дальше, а 
тут такой крутой поворот… Ни-
какого моралите нет. Нет никако-
го рецепта женского спокойст-
вия... Люди сходятся или расхо-
дятся. А фраза «давай разведем-
ся» берет каждого человека за са-
мые уязвимые места. Есть люди, 
которые в состоянии простить и 
забыть измену другого, и моя ге-
роиня тоже искренне этого хоте-
ла, думала, что, наверное, полу-
чится. Ну а что потом — вздраги-
вать на каждое смс? Подслуши-
вать, делать вид, что ты спишь? 
Она не смогла, хотя честно по-
пробовала, и у нее не получи-
лось. Решила: пойду дальше, мо-
жет, что-то интересное впереди 
будет. Бывает ведь, что и с тремя 
детьми берут… 

Я полностью согласна с Авдо-
тьей Смирновой, что сценарист 

— это трусливый режиссер. 
Очень выгодно было скрываться 
за спиной Авдотьи… Сейчас 
было страшно как никогда… Ведь  
сценарист написал свой сцена-
рий, отдал его кому-то, и может 
спокойно ходить и всем гово-
рить: понимаете, сценарий-то 
был лучше, а это режиссер все не 
так сделал... Режиссер берет на 
себя всю ответственность. Я пи-
сала эту историю под себя и с са-
мого начала знала, что никому ее 
не отдам.

В «Давай разведемся» моими 
соавторами стали замечатель-
ные девушки Лиза Тихонова и 
Маша Шульгина. Запомните эти 
фамилии – это очень крутые сце-
наристки.  Мы познакомились с 
ними, когда с Авдотьей Смирно-
вой взялись вести сценарный 

курс в Ленинградском институте 
кино и телевидения,  и они у нас 
учились вольнослушательница-
ми. Они были тогда самыми та-
лантливыми. Когда я поняла, про 
что будет моя первая дебютная 
картина, я позвонила им: девоч-
ки, давайте напишем вместе. Ко-
медия — это сложно. Ведь каждый 
смеется над своим, и сделать то, 
что понравилось бы большому 
количеству людей и что не про-
тиворечило бы твоим собствен-
ным внутренним ощущениям 
смешного, трудно. Герой карти-
ны (его играет актер Антон Фи-
липенко. — Прим. ред.) не знал, в 
чем его мечта. Ему нужно было о 
ком-то заботиться все время: о 
детях, о бабуле...  Мужчины вы-
зывают у меня чувство нежно-
сти, я им сочувствую, им нелегко 

приходится сейчас. Женщины 
значительно гибче, и оттого го-
раздо устойчивее, чем мужчины. 
Они способны прорастать сквозь 

асфальт… И на самом деле «вой-
на» идет не между мужчинами и 
женщинами, «война» между 
людьми — каждому хочется быть 
счастливым. Разделять счастье 
по гендерному признаку на муж-
ское и женское не стоит. Я хотела 
показать, что люди часто заблу-
ждаются: думают, что счастье их 
там, где его и нет вовсе… 

Почему мужчина у меня в 
фильме неожиданно находит 
клад? А почему бы и нет? Мне хо-
телось показать, что и клад не 
особенно-то проблемы решает, 
если они есть. Но при этом я ре-
шила наградить героев — они так 
мучились, переживали и страда-
ли, что надо было исполнить 
хотя бы одну их мечту. 

Друзья ругали меня за этот 
клад еще на уровне сценария, но 
мне казалось: а разве жизнь нам 
иногда не преподносит столь же 
драгоценные подарки?.. 

ВЕРНИСАЖ 

В Москве 
открылась 
выставка 
итальянских 
лицеистов 

ПУТЕВЫЕ 
ЗАМЕТКИ

Андрей Васянин

ViaggiArte , по-русски  «Путеше-
ствие в искусство»  -  экспози-
ция, собранная из  произведе-
ний 2 Биеннале итальянских ху-
дожественных лицеев.

Из лучших скульптур, произ-
ведений живописи, графики и 
фотографии учащихся 150 ли-
цеев, представленных на Биен-
нале 2018 года, 45 были отобра-
ны для показа по всему миру. Те-
мой передвижной выставки ста-
ло путешествие во всех его про-
явлениях. С куратором выстав-
ки, президентом Национальной 
ассоциации художественных 
лицеев Мариаграцией Дарда-
нелли подходим к «Путевым за-
меткам» 5-го Е класса лицея го-
родка Реджо-ди-Калабрия, с са-
мого носка «итальянского сапо-
га». Перед нами школьная доска 
в раме, обклеенная блокнотика-
ми, исписанными убористым 
почерком, изрисованными во 
всех возможных цветах. Их 
можно полистать, полюбовать-
ся портретами красавиц и чудо-
вищ, рассмотреть внимательно 
мизансцены из комиксов…

— Ребята вели самые настоя-
щие записные книжки, заноси-
ли туда свои впечатления, чув-
ства, приходившие им в голову 
во время их путешествий, — го-
ворит синьора Дарданелли. — 
Как видите, слов юным дарова-
ниям оказалось мало, хотелось 
свои чувства  нарисовать.

Композиция «Созвездие пут-
ников» — это несколько круглых 
глиняных «буханок» разного 
цвета, посыпанных сверху се-
мечками. По словам куратора, 
работа символизирует созве-
здие Малой Медведицы, главная 
звезда которого всегда служила 
ориентиром для путешествен-
ников. Для выставки отбира-
лись произведения самых раз-
ных жанров, настроений, тех-
ник. Скульптура «Я останавли-
ваюсь — и я повсюду»: стоящие 
на земле ступни, продолжающи-
еся вверх переплетением кра-
сной и черной проволок, рядом 
такая же рука, опершаяся о зем-
лю. Плоть человека хрупка и 
тонка, как тонкая железная 
нить, и порой нам в пути  хочет-
ся на что-то опереться. Хотя бы 
подержаться  за земную твердь.

— Эта выставка — прекрасная 
возможность для наших студен-
тов испытать себя на професси-
ональном поприще, — говорил 
на открытии выставки посол 
Италии в России Паскуале Тер-
раччано. — Думаю, российский 
зритель по достоинству оценит 
эти работы  поколения, вырос-
шего в мире без границ, где ско-
рость коммуникаций и переме-
щения в пространстве приобре-
тает все большее значение.

«Путешествие в искусство» 
продлится в Москве до 7 июля, 
затем продолжится в Петербур-
ге в Институте живописи, 
скульптуры и архитектуры им. 
Репина. •

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Марина Лошак — о самом крупном 
музейном проекте года

Тайна «Щ» 
и девочка на шаре

Жанна Васильева

В
ыставка, посвященная 
Сергею Щукину, фак-
тически создателю 
первого музея совре-
менного искусства в 
мире, открывается 19 
июня в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина. В преддве-
рии открытия дирек-

тор музея Марина Лошак — гость 
«Делового завтрака» в «РГ».

 «Весь Париж» в 2016 году выу-
чил труднопроизносимую рус-
скую фамилию Щукин после 
выставки «Шедевры нового 
искусства. Коллекция Сергея 
Щукина» в музее Fondation 
Louis Vuitton. Московская 
история — новая версия па-
рижской?

МАРИНА ЛОШАК: Это совсем другая 
версия.

Ту выставку посетили более 
миллиона человек. 

МАРИНА ЛОШАК: Миллион двести 
пятьдесят тысяч… Увы, сегодня 
журналисты на пресс-конферен-
циях прежде всего спрашивают, 
какое количество зрителей мы 
ждем и будут ли очереди? Я всем 
говорю одно и то же: мы ждем 
наших зрителей. У нас есть свой 
зритель. Если придут те, кто в бу-
дущем станет нашими зрителя-
ми, мы тоже будем счастливы. 
Почему в Париже показ коллек-
ции Сергея Щукина вызвал та-
кой интерес, понятно. 

Французы впервые поняли, 
что иконы нового французского 
искусства — импрессионизма и 

постимпрессионизма — нахо-
дятся не у них. Они находятся в 
России. Об этом, разумеется, 
знают историки искусств, 
искусствоведы, музейщики. Но 
для широкой публики это ока-
залось откровением. Они от-
крывали для себя французское 
искусство, которое благодаря 
интуиции, смелости и энергии 
русского коллекционера оказа-
лось в музеях России.

Наши сограждане, похоже, 
тоже не вполне представля-
ют, чем мы обладаем? 

МАРИНА ЛОШАК: Четыре года назад 
мы проводили социологиче-
ский опрос в Москве, спраши-
вая, какие самые известные ра-
боты хранятся в собрании 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. Резуль-
таты обескураживали. Огром-
ная часть опрошенных не подо-
зревали, что знаменитая «Де-
вочка на шаре» Пикассо нахо-
дится в России, в нашем собра-
нии. Думаю, для многих наша 
выставка «Щукин. Биография 
коллекции» станет невероят-
ным впечатлением. 

В отличие от выставки, кото-
рая прошла в Париже, в музее 
Fondation Louis Vuitton, мы пы-
таемся не просто показать ог-

ромное количество шедевров. 
Мы стараемся написать роман. 

Роман о чем?
МАРИНА ЛОШАК: Главная сюжетная 
линия — биография коллекции. 
Не биография Щукина, а коллек-
ции. Мы эту историю стараемся 
рассказать через историю семьи 
Щукиных. В этой семье четверо 
братьев были выдающимися 
коллекционерами. Художники 
предложили использовать визу-
альный образ буквы «щ» - с на-
писанием не с тремя, а с четырь-
мя вертикальными черточками. 
Это емкий, лаконичный и мгно-
венно запоминающийся образ.

У этой коллекции и у этой се-
мьи очень сложная биография. 
И очень драматичная. В ней мно-
го счастливых, страстных, иног-
да и трагических страниц. Мы 
стараемся ее донести, не упро-
щая. История коллекции пере-
плетена с историей нашего му-
зея. Речь не только о собрании 
новой французской живописи 
Сергея Ивановича, но и о кол-
лекции работ старых европей-
ских мастеров Дмитрия Щуки-
на, которая впоследствии стала 
основой собрания старой живо-
писи ГМИИ им. А.С. Пушкина. 
Тут мы очень внутри истории. И 

сделать выставку Щукина для 
нас было очень важно. 

В музее одновременно откры-
вается выставка «Коллекция 
фонда Louis Vuitton. Избран-
ное». Как у ГМИИ им. А.С. 
Пушкина сложились особые 
отношения с фондом Louis 
Vuitton? Любовь к моде сыгра-
ла свою роль?

МАРИНА ЛОШАК:  Любовь к моде су-
ществует. Но в данном случае 
она ни при чем. У нас особое от-
ношение с этой институцией, по-
тому что молодой музей фонда 
Louis Vuitton делает очень каче-
ственные выставки, завоевав 
безупречную репутацию в про-
фессиональном мире. 

Конечно, существует некото-
рая ревность со стороны прекра-
сных парижских музеев. Мы все 
воспитаны так, что с опаской от-
носимся к тому, что несут с со-
бой деньги. Но вся профессио-
нальная деятельность музея 
Фонда Louis Vuitton выстроена 
безупречно. Их выставки оказы-
ваются в топе главных в Париже. 
Деньги, которые тратятся на эти 
проекты, оказывают, конечно, 
огромное влияние на качество. 
Редкий музей мог себе позво-
лить сделать выставку коллек-
ции Щукина. Она была очень до-
рогой, учитывая даже только 
страховку, транспортировку… 
Но в итоге у нас с музеем фонда 
Louis Vuitton сложились очень 
тесные партнерские отношения. 
Мы остались страшно довольны 
результатами парижской вы-
ставки. Я счастлива за нашего ге-
роя, за Сергея Щукина. 

В октябре 2020 года, у нас бу-
дет новый проект вместе с музе-
ем Фонда Louis Vuitton — выстав-
ка Ивана Морозова. Она заплани-
рована на пять месяцев. На пять, 
потому что выставка коллекции 
Щукина в последний месяц рабо-
тала с 7 утра до 11 вечера. 

 Такой крупный международ-
ный проект зависит от репу-
тации музея или от репута-
ции страны? Трудно музею в 
нынешней политической си-
туации делать такие мас-
штабные выставки?

МАРИНА ЛОШАК: Репутация музея 
очень важна. Что касается стра-
ны, то репутация культуры на-
шей страны по-прежнему высо-
ка на всех уровнях. Я как дирек-
тор музея со стороны зарубеж-
ных коллег ощущаю только лю-
бовь и желание сотрудничать.  
Пока нам удавалось осущест-
вить все задуманное. Мы реши-
ли, что этот год в музее будет 
британским, и начали его пока-
зом выставки художников Лон-
донской школы, а планируем за-
вершить выставкой Томаса 
Гейнсборо, в ней примут учас-
тие 15 британских музеев.   

Полный рассказ о «Деловом 
завтраке» читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Накануне открытия в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина выставки, посвя-
щенной Сергею Ивановичу Щукину, 
директор музея Марина Лошак 
пришла на «Деловой завтрак» в «РГ». 

Фильм «Давай разведемся» на сегод-
няшний день стал самой смешной 
комедией 30-го «Кинотавра».

А К Ц Е Н Т

Мы пытаемся не просто показать 
огромное количество шедевров. 
Мы стараемся написать роман

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/84

В выпусках от 31.08.18 г., название объектов читать в следующей 
редакции:

— «Строительство горно-обогатительного комбината» на базе 
месторождения свинцово-цинковых руд Павловское, остров Южный 
архипелага Новая Земля Архангельской области».

— «Горно-обогатительный комбинат» на базе месторождения 
свинцово-цинковых руд Павловское (остров Южный архипелага Но-
вая Земля Архангельской области). Часть 2. Портовый комплекс».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.1 ст. 11 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и тре-
бованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром геологораз-
ведка» информирует общественность о начале общественных 
обсуждений проектной документации:

«Строительство разведочной скважины № 20 Хандинской 
площади», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС);

«Строительство разведочных скважин №№ 19, 25 Хан-
динской площади», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочных 
скважин №№ 19, 20, 25 Хандинской площади.

Цель намечаемой деятельности: разведка выявленных 
залежей углеводородов парфеновского горизонта Ковыктин-
ского ГКМ в пределах Хандинского ЛУ, перевод запасов газа 
из категории С2 в категорию С1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Бай-
кальская природная территория, Казачинско-Ленский район, 
Иркутская область РФ.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, 
г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: 
office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгаз-
пром нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, 
д. 10, тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального образо-
вания Казачинско-Ленский район (666511, Иркутская обл., 
Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, д. 10, 
тел.: (39562) 2-12-71, e-mail: adm-klr@yandex.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май 2019 г. — сентябрь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

В целях информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на на-
чальном этапе для ознакомления предоставляются про-
екты Технических заданий на проведение ОВОС, которые 
будут доступны с 15 июня по 14 июля 2019 года в обще-
ственной приемной по адресу: 666511, Иркутская обл., Ка-
зачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, д. 10,  
каб. 209, Администрация Казачинско-Ленского района, а так-
же на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно на-
мечаемой деятельности по вышеуказанному адресу будут 
размещены Книги предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, а 
также дате и месте проведения общественных слушаний бу-
дет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ФРЭКОМ» совместно с администрацией муници-
пального образования Туапсинский район Краснодарского 
края объявляет о начале процесса общественных обсужде-
ний Технического задания на разработку раздела «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (да-
лее — ПМООС, вкл. ОВОС), в составе проектной документа-
ции «Ремонтные дноуглубительные работы на акватории 
морского порта Туапсе на период 2021 — 2030 гг.» (далее 
— Проектная документация).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является производс-
тво ремонтных дноуглубительных работ для поддержания 
проектных глубин на акватории морского порта Туапсе.

Генеральный заказчик: ФГУП «Росморпорт» в лице Ту-
апсинского управления Азово-Черноморского бассейнового 
филиала ФГУП «Росморпорт». Адрес: 352800, Краснодарский 
край, г. Туапсе, ул. Гоголя, д. 1. Тел.: +7 (86167) 7-66-20.

Заказчик и генеральный проектировщик (разработ-
чик раздела ПМООС, вкл. ОВОС): ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 
119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 
(495) 280-06-54; e-mail: frecom@frecom.ru.

Разработчик Проектной документации: ООО «Проек-
тно-изыскательский и научно-исследовательский институт 
морского транспорта «НовоморНИИпроект». Адрес: 353905, 
Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Суворовская, д. 18А. 
Тел.: +7 (8617) 61-99-33.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Туапсинский район Краснодарского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС): июнь — сентябрь 
2019 г.

Форма общественных обсуждений по проекту Тех-
нического задания: регистрация мнения общественности в 
письменном виде в общественной приемной.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством 
РФ, на обсуждение общественности представляется проект 
Технического задания на разработку раздела ПМООС, вкл. 
ОВОС, в составе Проектной документации.

Материалы доступны с 15 июня 2019 г. в общественной 
приемной по адресу: Краснодарский край, г. Туапсе, ул. Свобо-
ды, д. 3, кабинет № 39 (здание администрации МО Туапсинс-
кий район). Режим работы: рабочие дни — с 9.00 до 12.00 и с 
14.00 до 17.00. Тел.: +7 (86167) 2-93-79.

В общественной приемной представлен проект Техническо-
го задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в соста-
ве Проектной документации, а также журнал для регистрации 
замечаний и предложений общественности, в котором заинте-
ресованные представители общественности могут оставлять 
свои отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться до 14 июля 2019 г. Техничес-
кое задание будет доступно общественности в течение всего 
времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  4 (четырех) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  6 (шести) судей Первого апелляционного суда 
общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 28 июня 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Прямая речь 

Анна Михалкова, актриса: 
— Работа для меня была крайне сложной — я поняла, что я ненавижу ко-

медию, это вообще не мое, — после премьеры заметила Анна Михалко-

ва. — Насмешить людей сложно — природа юмора у всех разная, а у рус-

ских людей она настолько другая, что сразу начинаются разговоры по 

поводу вкуса... Здесь задача стояла еще более невыполнимая, потому 

что Анна Пармас создает юмор и ситуативный, и текстовой. Держать их 

вместе — получается немножко наотмашь. Я стремилась, чтобы какими 

бы ни выходили комичными ситуации, на экране были живые люди. По-

лучилось, не получилось — судить не мне, но работать было интересно. 
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Премьера документального филь-
ма «Анна Ахматова. Вечное при-
сутствие» на Первом канале 21 
июня в 00.25.
Новый фильм режиссера и автора 

сценария Елены Якович, которая 

сделала уже целый цикл картин, по-

падающий под определение «лите-

ратурное кино», посвящен Анне Ах-

матовой. Картина «Анна Ахматова. 

Вечное присутствие» приурочена ко 

дню рождения великого поэта — он 

отмечается 23 июня. «Королевой 

русской поэзии» — так назвал ее 

Дмитрий Шостакович — Анна Ахма-

това пережила и великую славу, и 

унижение изоляции. Она прожила 

долгую и честную жизнь и умерла 5 

марта 1966 г. — по странному совпа-

дению, в день смерти Сталина. 

В документальном фильме — две не-

известные съемки с похорон поэтес-

сы. Обе проходили подпольно, но с 

разными целями — одна, чтобы со-

хранить для истории уход великого 

деятеля культуры, другая — чтобы 

следить за теми, кто на них пришел. В 

фильме показана, возможно, един-

ственная уцелевшая оперативная 

съемка КГБ: крупными планами Над-

ежда Мандельштам, Лев Гумилев, 

Арсений Тарковский, Иосиф Брод-

ский. «Меня поразила оперативная 

съемка КГБ похорон Ахматовой. Об-

ычно такие съемки уничтожают со 

временем за ненадобностью, но тут 

даже в КГБ поняли ее историческую 

ценность, так что она чудом уцеле-

ла», — рассказала Елена Якович обо-

зревателю «РГ».

Анна Каминская, внучка известного 

художественного критика Николая 

Пунина, которую Ахматова называ-

ла своей внучкой, впервые рассказа-

ла о неизвестных страницах биогра-

фии русской поэтессы. Зрители 

услышат голос и самой Ахматовой — 

будут показаны уникальные видео-

кадры с ее участием.

«Для меня была потрясением встре-

ча с Анной Каминской, которая со-

гласилась рассказать то, что никому 

не говорила ранее. Встретить сейчас 

человека, который, что называется, 

вырос на руках Ахматовой, близко 

знал ее — это было невероятным. Я 

нашла и неизданные ранее дневни-

ки, и семейный альбом — весь наш 

фильм наполнен эксклюзивом», — го-

ворит Елена Якович.

Смотрите также
Премьера документального филь-
ма «Чернобыль. Как это было» — 
на Первом канале 22 июня в 10.15. 
Это своеобразный ответ британско-

му мини-сериалу «Чернобыль» теле-

канала HBO, который пробудил оче-

редную волну интереса к трагедии. 

«Отвечать» сериальному хиту мы 

еще будем долго — в России снима-

ются два художественных фильма на 

эту тему, все оттого, что до сих пор не 

утихают споры о том, что именно 

вызвало аварию на Чернобыльской 

АЭС — халатность и непрофессиона-

лизм сотрудников или ошибки в про-

ектировании. 

Документальный фильм Первого 

канала подробно рассказывает, как 

было на самом деле, воспроизводит 

точную последовательность собы-

тий роковой ночи с 25 на 26 апреля 

1986 года и последующих дней и ме-

сяцев. Например, почти неизвестна 

история подвига вертолетчиков, ко-

торые сделали главное — прекрати-

ли цепную реакцию и засыпали ре-

актор толстым слоем песка и свин-

ца. Авторы фильма расскажут, поче-

му покончил с собой Легасов. Нака-

нуне самоубийства академик на-

диктовал пять магнитофонных кас-

сет и упомянул тех, кто причастен к 

катастрофе. 

Muse (Великобритания). Мировой 
тур в поддержку нового альбома 
Simulation Theory. 
Москва,«Лужники», 15 июня. 
Muse считаются «стадионной груп-

пой № 1 в мире», поскольку каждый 

свой новый тур превращают в эф-

фектный музыкальный спектакль, 

приглашая для этого и дополнитель-

ных музыкантов, которые обычно иг-

рают за сценой.

В Москве английскому рок-трио так 

нравится, что свой предыдущий диск 

Drones они представляли дважды. 

Вначале на «Открытие Арене» в рам-

ках фестиваля Park Live (над зрите-

лям летали дроны, а спецэффектов 

оказалось не меньше, чем хороших 

песен), а почти год спустя в «Олим-

пийском», уже со сценой на 360 гра-

дусов и дополнительными технокра-

тическими разработками. 

Нынешняя премьера — Simulation 

Theory — еще масштабнее, ярче, 

яростнее и с большим количеством 

музыкальных, инженерных и дизай-

нерских затей. Ведь Muse, получив-

шим премии Grammy в номинации 

«Лучший рок-альбом» за диски The 

Resistance и Drones, ныне уже скуч-

но просто писать хорошие песни. 

Теперь они объединяют хиты в кон-

цептуальные альбомы и столь же 

полновесные, сюжетные концер-

тные действа. Больше двух часов 

сражаются в песнях то с апокалипси-

сом, то с инопланетными захватчи-

ками, то с господством машин и ро-

ботов над нашими душами, а попут-

но ратуют за возрождение искрен-

них отношений между людьми и за 

любовь... 

Диск Simulation Theory — именно та-

кой. В нем много эстетики, которая 

знакома нам по научно-фантастиче-

ским фильмам «Бегущий по лезвию 

бритвы» и «Трон». По идеям, нова-

торству, но и сомнениями режиссе-

ра Джона Карпентера... 

Взвинченные интонации, часто сры-

вающийся на фальцет и без того вы-

сокий голос Мэттью Беллами, пуль-

сирующие синтезаторы, биты, на-

пряжение, нерв интонаций и гармо-

ний. При этом неизменно — хуковые 

мелодии, задиристые и взрывные ги-

тарные соло, грозовые разряды 

ударных.

В новом туре и самим Muse очень ин-

тересно: новым альбомом группа 

вновь расширила свои стилистиче-

ские экспансии. Algorithm — привыч-

ный для трио драматичный рок-гимн, 

да и сингл Pressure из тех, которым 

хочется подпевать хором на стадио-

нах. А вот Propaganda, записанная с 

модным хип-хоп продюсером Тимба-

лэндом, — уже славна драм-машиной 

и простодушной отчаянностью мя-

тежного рэпа, замешанного с нео-

жиданно появляющимися в коде по-

чти кошачьими интонациями смутья-

на Мэттью. 

Есть в этом альбоме и дабстеп, и чит-

ка вместо пения, и диджейские мани-

пуляции на вертушках в Break It To 

Me, и возвышающий эмоции и над-

ежды Something Human. А еще — на-

чинающийся как нежная и убаюкива-

ющая песня из детского мультика 

Get Up And Fight в итоге, на крике 

Беллами вырастающая в громогла-

сный боевик. Непривычно много 

электроники, зато, как всегда, — в из-

бытке перепадов напряжения, смен 

ритма, почти театральных контра-

пунктов. Да, Simulation Theory — за-

мечательный диск, и шоу в честь его 

презентации столь же яркое, драма-

тическое и увлекательное. 

«Охотник на оленей», Реж. Майкл 
Чимино, США, 1978. Первая кино-
театральная премьера в России.
Великий фильм, фактически запре-

щенный в СССР и только теперь до-

бравшийся до официальных экранов 

в России. Его премьера в 1978 году на 

Берлинском международном кино-

фестивале вызвала международный 

скандал: заслышав с экрана русскую 

речь и заподозрив назревающую 

провокацию, советская делегация 

демонстративно покинула зал, вме-

сте с ней ушли делегации стран «со-

циалистического лагеря» и Кубы. До-

брые отношения с СССР были тогда 

важны для Берлинале, и решения 

жюри оказались абсолютно полити-

ческими: один из лучших фильмов ки-

ноистории не получил ничего, все 

призы ушли ныне давно забытым 

картинам из Алжира, Дании и ФРГ.

Были противники фильма и у него на 

родине. Его клеймили за преувели-

чение жестокости вьетнамцев, писа-

ли, что центральная метафора карти-

ны — «русская рулетка» — не имеет 

документального подтверждения, 

даже называли «расистским». Но он 

заслуженно получил пять «Оска-

ров», включая номинацию «Лучший 

фильм», и прочно занял свое место в 

ряду шедевров американского и ми-

рового кино.

Действие картины происходит в годы 

вьетнамской войны в промышлен-

ном городке Пенсильвании. В центре 

сюжета молодые рабочие русского 

происхождения, которым наутро по-

сле свадьбы товарища предстоит от-

правиться на фронт, где они немед-

ленно попадают в плен к вьетконгов-

цам. Одна из сильнейших сцен — эпи-

зод «русской рулетки», игра с жизнью 

и смертью, метафора всей этой вой-

ны, как и любой человеческой бойни: 

в барабан револьвера заряжается 

только одна пуля, и, приставив дуло к 

виску, игроку остается полагаться на 

счастливый случай.

В фильме три «акта» и три главных ге-

роя. Первый «акт» — экспозиция до 

отправки героев на войну: русская 

свадьба и охота на оленя как ритуал 

посвящения в настоящее мужество. 

Второй — кошмар огненных джун-

глей Вьетконга. Третий — возвраще-

ние героев, безумие, смерть, похо-

роны под пение America The 

Beautiful. Трех товарищей играют Ро-

берт Де Ниро, Джон Сэвэдж и Крис-

тофер Уокен, невесту — совсем юная 

Мерил Стрип. Визуальная магия вен-

герского оператора Вилмоша Жиг-

монда и врезающаяся в память му-

зыка Стенли Майерса берут зрителя 

в плен однажды и навсегда. Это тот 

редкий случай в кино, когда картина 

столь властно вовлекает тебя в мир 

своих героев. И возвращаясь к ней 

спустя годы, словно возвращаешься 

в пережитое лично тобой.

Как ни удивительно, фильм силен не 

политическим месседжем, которого 

там нет. Он не милитаристский и не 

пацифистский, хотя мало где с такой 

силой и очевидностью показано 

безумие войны. Он — об играющей 

человеком судьбе-рулетке. Он фик-

сирует состояние растерянного об-

щества на чисто эмоциональном 

уровне и потому обладает редкост-

ной для кинематографа поэтиче-

ской мощью, захватывая зрителя с 

самого начала и не отпуская в тече-

ние трех часов вплоть до патриоти-

ческого, вопреки всему увиденному, 

финала. В картине чувствуется дыха-

ние военных саг Ремарка и Хемингу-

эя, и она стала одной из вех гранди-

озного взлета американской кино-

режиссуры 70-х.  

«Анекдоты из пушкинских вре-
мен» и другие новеллы, Вера 
Чайковская, БуксМАрт, 2019.
Небольшую книжицу с «многору-

ким» Александром Сергеевичем на 

обложке московский прозаик и 

искусствовед Вера Чайковская 

адресовала читателям-привередам. 

Всем тем, кому, как и ей самой, неин-

тересны современные детективы и 

фантастика, историческая проза и 

дамские романы, но закрученных 

сюжетов и сильных чувств все-таки 

хочется. 

Автор предлагает свой, на первый 

взгляд, не слишком оригинальный 

рецепт: берем Россию ХIХ века, изо-

бражаем ее максимально достовер-

но, со всем вниманием к деталям и... 

помещаем в нее выдуманных геро-

ев. 

Но это еще не все. Туда же помещаем 

и персонажей, в то время существо-

вавших, — те же Пушкин или Вязем-

ский пусть второстепенные, но тоже 

действующие лица. 

У Веры Чайковской при таком спле-

тении реального и фантазийного ре-

зультат выходит удивительный. Вро-

де только что читал в предисловии 

забавную историю о молодом чело-

веке, который безуспешно «гуглил» 

героев этих новелл, но то и дело пы-

таешься поступить так же. Так что, 

«слишком чернявой» Зизи Крюгер 

не существовало? И князя Долгору-

кого (не Юрия, а Петеньки) тоже? 

Быть не может! «Все они — авторская 

выдумка», — снова возвращаешься к 

предисловию, и становится как-то 

очень жалко. Ведь они могли сущест-

вовать на самом деле, а то, как до нас 

дошли их истории, — случайно уви-

денный где-то портрет, записка под 

музейным стеклом, архивы — только 

добавляет им детективной остроты. 

Справедливости ради надо сказать, 

что выдумка выдумкой, но большин-

ство героев — это в основном худож-

ники и писатели — все-таки имеют 

прототипы.

Вообще, по словам писательницы, 

эта книга — ее давняя мечта. Сами 

рассказы написаны еще в начале 

2000-х, но публиковались (а некото-

рые до этого не выходили вовсе) в 

разных журналах и еженедельниках 

по отдельности. Слово «анекдоты» 

здесь, разумеется, употребляется не 

в привычном нам смысле, а в смысле 

все тех же пушкинских реалий — это 

совсем необязательно смешные 

истории, но обязательно с неожи-

данной концовкой. 

Впрочем, время барышень, графинь 

и князей — не единственная эпоха, в 

которую читателю предлагают по-

грузиться, читая сборник. Есть здесь 

и Италия периода Возрождения. Это 

очень короткие и «острые» расска-

зы, вольная стилизация итальянских 

новелл, но с явными аллюзиями на 

российскую действительность. Они 

определенно добавляют книге эта-

кой карнавальной веселости. Вене-

ция — что с нее взять! 

Отдельно в «Анекдоты» вошла 

«Юдифь и судьба» — свободная фан-

тазия на тему известной библейской 

истории. Автор надеется, что этот за-

вершающий штрих сборника «заста-

вит задуматься о том, как близко и 

как горячо то, о чем повествуется в 

древних книгах». 

— Книжка получилась маленькая, но 

я и хотела, чтобы ее можно было про-

честь, как говорится, «за одну ночь». 

И еще, чтобы все эти якобы истори-

ческие сюжеты происходили как бы 

с самим читателем, были для него 

живыми, — говорит Вера Чайковская. 

В общем, поклонникам неожидан-

ных сюжетных поворотов этот сбор-

ник точно придется по сердцу. Как и 

тем, кто неравнодушен к превратно-

стям любви — почти в каждой из но-

велл обыгрывается тема чувств, влю-

бленности. Но сделано это не слаща-

во и приторно, а свежо и аккуратно. 

Ну а если захочется чего-нибудь все 

же исторически подлинного, то не 

стоит забывать, что на счету писа-

тельницы целый ряд научных трудов 

о выдающихся художниках: Брюлло-

ве, Кипренском, Тышлере. Отдель-

ное издание посвящено трем масте-

рам ХХ века — Роберту Фальку, Кузь-

ме Петрову-Водкину и Александру 

Самохвалову. 

ПРЕМЬЕРА На экранах — «Люди в черном: Интернэшнл»

Главное — чтобы 
костюмчик сидел

ВЫСТАВКА Русский музей открыл вернисаж художника-самоучки

Неизвестный с тонкой 
белой костью

Алексей Литовченко

М
олодая энергичная чер-
нокожая девушка одна-
жды в детстве случайно 

увидела агентов «Людей в чер-
ном» за работой и с тех пор меч-
тала примкнуть к их монохром-
ным секретным рядам. Наконец 
ее мечта осуществилась. Благо-
даря упорству, смекалке, нагло-
сти и немножко — женской соли-
дарности. И вот, едва получив 
заветную должность, она уже 
набивается в напарники к зве-
зде лондонского отделения, ма-
чистому удачливому разгиль-
дяю, который когда-то спас мир, 
но теперь все почему-то гово-
рят, что он уже не тот.

Новые «Люди в черном» мо-
гли быть совсем другими. Ка-
кое-то время всерьез рассма-
тривался вариант объединения 
вселенных Men in Black и 21 
Jump Street, и эта идея сразу 
всем понравилась: успешный 
комедийный дуэт Ченнинга Та-
тума и Джоны Хилла выходит на 
межгалактический уровень — 
дайте две, как говорится. Но 
увы. Что-то там не срослось 
(вдаваться в подробности уже 
нет смысла), и за основу была 
взята совершенно иная идея — 
попытаться, не особо напряга-
ясь, заработать денег на давно 
почившей, но до конца не забы-
той франшизе.

Из дико популярной серии 
Marvel импортировали пару уз-
наваемых лиц: Крис Хемсворт и 
Тесса Томпсон недурно спелись 
в третьем «Торе» — так зачем 
еще что-то выдумывать? Плюс в 
который раз прощающийся с 
боевиками Лиам Нисон. Сцена-
ристы — тоже из Marvel, трудив-
шиеся над «Железным челове-
ком» (а также над последними 
«Трансформерами») Мэтт Хол-
лоуэй и Артур Маркам. Эти ре-
бята из кожи вон лезть не стали 
— соорудили банальный сюжет 
про двух напарников.

Закручено все вокруг не ме-
нее стандартного макгаффина — 
компактного аналога Звезды 
смерти, способного уничтожать 
планеты и легко при этом уме-
щающегося в кармане. Дейст-

вие суперпушки показано в 
трейлере — как и все остальные 
более-менее ударные моменты 
фильма. За суперпушкой охо-
тятся пришельцы-близнецы, не-
уязвимые и молчаливые (зато 
не нужно прописывать лишние 
характеры), а также агенты 
ЛВЧ, где завелся предатель. Это 
еще та интрига: один кандидат 
на роль предателя — педантич-
ный зануда, постоянно мешаю-
щийся под ногами у героев, а 
второго и последнего играет 
Лиам Нисон.

Главная отличительная осо-
бенность фильма отражена в 
подзаголовке — «Интернэшнл». 
География локаций регулярно 
меняется: из Нью-Йорка нас от-
правляют в Лондон, оттуда — в 
Марракеш, затем в пустыню, в 
Италию, снова в Лондон и — в 
Париж. Казалось бы, здорово, 

разнообразие. По дороге встре-
чаются даже интересно приду-
манные внеземные существа: 
хитрый мелкий поганец, мими-
крирующий под бороду (да!), и 
трехрукая злодейка джейм-
сбондовского типа с восхити-
тельно уродливой прической, 
базирующаяся на собственном 
острове-крепости. Но таковых 
всего два, и потенциал их в пол-
ной мере не раскрывается — они 
здесь, к сожалению, мимохо-
дом. В отличие от Пешкина.

Все ведь любят Джа-Джа 
Бинкса, правда? Такой умори-
тельно болтливый и неуклю-
жий! Встречайте: Пешкин — 
идейный потомок взбесившего 
миллионы зрителей по всему 
миру гунгана! Он совершенно 
бесполезен для сюжета, но бу-
дет с вами на протяжении боль-
шей части фильма. И на протя-

жении большей части фильма 
он будет трепаться, генерируя 
идеально плоский юмор. 

Впрочем, фильм плох не из-
за нарисованного инопланетно-
го лилипута, а из-за того, что все 
здесь предпочитают не действо-
вать, а разговаривать. Здесь по-
говорили, метнулись через пол-
мира — там поговорили. Единст-
венную перестрелку Крис Хемс-
ворт проводит стоя на месте — 
куда это годится?

«Людям в черном: Интер-
нэшнл» катастрофически нече-
го показать. Создатели каждой 
сценой как бы издевательски 
заявляют: ну да, мы абсолютно 
не старались, и что? Каждый 
безбожно затянутый диалог, 
каждый до смерти избитый по-
ворот об этом кричит. А с посте-
ра на стене Томми Ли Джонс и 
Уилл Смит неодобрительно 
взирают, как их последователи 
вяло топчутся на остатках со-
творенного ими наследия. Не 
великого, но все-таки славного. 
Зато один из центральных ге-
роев на этот раз женщина. Ура, 
победа. 

Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

В
ыставка «Косторез Яков 
Серяков. К 200-летию со 
дня рождения» не столь 

велика, сколько удивительна. 
Тонкость его работ и портрет-
ное сходство персонажей с ори-
гиналами изумляли современ-
ников, изумляют и сегодняшне-
го зрителя.

Впервые искусством косто-
реза-самоучки восхитился из-
вестный литератор Фаддей Бул-
гарин, который писал в своей 
газете «Северная пчела»: «На 
днях мы сделали чудное откры-
тие, право, важнее открытия ка-
кого-нибудь необитаемого 
острова… На Апраксином дво-
ре, в лавке со старым железом 
мы нашли… что бы вы думали? 
Русского скульптора, и притом 
отличного!» Булгарин потом не 
раз еще возвращался к творче-
ству Серякова, ставя его в один 
ряд с лучшими скульпторами 
своего времени и восхищаясь 
необычайной похожестью его 
произведений на изображае-
мых людей.

А ведь Серяков, этот самоуч-
ка с Апраксина рынка, резал и 
бюсты великокняжеских особ, 
и скульптурные портреты из-
вестных писателей, артистов, 
певцов. Но больше всего из-
под его рук выходило скульптур 
чиновников, офицеров, купцов, 
словом, всех тех, кто хотел за 
небольшие деньги увековечить 
свой облик. Вот почему на вы-
ставке, открытой в Русском му-
зее, так много портретов неиз-
вестных, представленных из 
коллекции музея, из Третьяков-
ской галереи, Эрмитажа, а так-
же из частного собрания на-
следников художника — семьи 
Карисаловых.

Императоры и великие 
князья Якову Серяко-

ву, понятно, не позировали: он 
вырезал их, ориентируясь на 
распространенные литогра-
фии. А вот другие свои модели 
он ваял с натуры. И современ-
ники вспоминают, как непри-
нужденно проходили эти сеан-
сы. «Снимая с вас бюстик, Се-

ряков  нисколько вас  не 
утомляет. Вы можете пи-

сать, читать, курить си-
гару, расхаживать по 

комнате, и Серяков 
вам нисколько не 
помешает; напро-
тив, он не любит 
снимать портретов 

с неподвижной фи-
зиономии», — дивился 

тот же Булгарин.
Родившийся в крестьян-

ской семье в 1818 году в дерев-
не Холопово Костромской об-
ласти Серяков так и оставал-
ся бы крепостным, если бы 
его отец не был отпущен «на 
оброк». В Петербурге он за-
вел торговлю железным това-
ром, смог выкупиться и всту-
пить в мещанское сословие. 
Однако пойти по стопам отца 

Яков не захотел. Хотя с юности 
изумлял окружающих своим 
слесарным искусством — одна-
жды, например, сделал такой 
замок «с секретом», который не 
смог разгадать даже ученый не-
мец, дело отца продолжать не 

стал. И «железная лав-
ка» на Апракси-

н о м  р ы н к е 
очень скоро 
превратилась 
в  косторез-
ную мастер-
скую.

Го в о р я т, 
сам граф Бен-

кендорф хлопотал о том, чтобы 
талантливого самоучку приня-
ли в Академию художеств. Но 
проектам этим не суждено было 
осуществиться: Серяков остал-
ся в истории искусств как нео-
бычайно одаренный непрофес-
сионал.

Как многие художники-лю-
бители он особенно ценил тон-
кость ремесла: в его миниатюр-
ных портретах поражают юве-
лирно вырезанные подробно-
сти.

— Нередко именно эти под-
робности дают возможность 
атрибутировать портреты не-
известных, — подчеркивает ку-
ратор выставки Елена Карпова.

Например, не так давно кол-
леги-историки помогли уста-
новить, что тот набор орденов 
и воинское звание, которое 
очевидно на скульптурном 
портрете одного из «неизвест-
ных» работы Якова Серякова, 
могли принадлежать только од-
ному человеку — флигель-адъю-
танту Петру Николаевичу Вол-
кову.

Небольшие по размеру фи-
гурки — поэт Тарас Шевченко, 
актер Каратыгин, поэт Василий 
Жуковский — соседствуют с не 
менее выразительными детски-
ми барельефами. Это было да-
нью времени: при отсутствии 
фотографий такие барельефы, 
имеющие ярко выраженное 
портретное сходство, вешали 
на стены, украшая ими семей-
ные интерьеры.

Сегодня они расположены в 
экспозиции, позволяющей не 
только насладиться искусством 
замечательного костореза, но и 
окунуться в исторические реа-
лии ушедшего быта. 

Сценаристы из кожи вон лезть 
не стали и соорудили банальный 
сюжет про двух напарников.

А К Ц Е Н Т

Единственную перестрелку 
Крис Хемсворт проводит стоя на месте — 
куда это годится? 

В ролях: 35-летние Роберт Де Ниро 
и Кристофер Уокен.

Основу «Анекдотов» составляют 
несколько различных по темам 
триптихов.

В шоу из 25 песен поместились только пять новых. Не хватило места и всем 
хитам — их объединили в большое попурри.

Фильм приурочен ко дню рождения 
Анны Ахматовой — 23 июня.

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Валерием Кичиным

КИНО

с Ингой Бугуловой
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Чаще всего 
Серяков резал 

скульптуры 
чиновников, 

офицеров 
и купцов. 

ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ РУССКОГО МУЗЕЯ

А К Ц Е Н Т

«На Апраксином дворе, в лавке 
со старым железом мы нашли… 
что бы вы думали? Русского 
скульптора, и притом 
отличного!»

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Р

У
С

С
К

О
Г

О
 М

У
З

Е
Я



10 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 июня 2019
пятница № 127 (7885)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru



11Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 июня 2019
пятница №127 (7885)

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЗАНЯТОСТЬ Центр 
«Моя карьера» найдет работу 
пенсионерам, молодым 
и другим нуждающимся

Пособие 
не отнимут

Ангелина Зеленькова

В Москве открылся специализи-
рованный центр занятости 
«Моя карьера». В нем впервые 
объединены почти все город-
ские службы, которые призваны 
заниматься трудоустройством 
москвичей с особыми потребно-
стями, таких как пенсионеры, 
молодежь от 14 лет до 35 лет, 
женщины в декрете, люди с ин-
валидностью.. 

Особое внимание центр на-
мерен уделять малообеспечен-
ным семьям с детьми. Им обеща-
ют помочь найти достойную ра-
боту и тем самым улучшить ма-
териальное положение. О новой 
экспериментальной программе 
дополнительных мер по повы-
шению доходов таких семей рас-
сказал мэр Москвы Сергей Со-
бянин на заседании «круглого 
стола», который вчера прошел в 
центре «Моя карьера» . «Специ-
ализированный флагманский 
центр «Моя карьера» совместил 
в себе службу занятости со 
службами социальной защиты, 
образования, здравоохранения. 
Здесь они все объединились, 
чтобы оказать помощь семьям с 
детьми, которые имеют низкие 
трудовые доходы и находятся в 
трудной жизненной ситуации», 
— сказал Сергей Собянин. 

Особенность флагмана в том, 
что его специалисты будут при-
глашать такие семьи к диалогу и 
помогать им избавиться от пси-
хологических барьеров. 

— Впервые в истории мы на-
чинаем активно работать с этой 
категорией, — объяснил мэр. —

Если раньше служба занятости 
ждала, когда к ней придут безра-
ботные горожане и напишут за-
явление на получение статуса 
безработного, то теперь мы 
сами приглашаем москвичей, 
чтобы оказать им помощь. 

Собянин подчеркнул, что 
при успешном трудоустройстве 
участники программы сохранят 
право на получение детских по-
собий и доплату к пенсии на до-
статочно длительный срок — до 3 
лет.  «  Это важное условие 
успешности программы, так как 
именно опасение потерять име-
ющиеся льготы является глав-
ным сдерживающим фактором 
при поиске работы для многих 
малоимущих семей», — отметил 
глава города.

Он напомнил, что столичная 
служба занятости переживает 
сейчас масштабное обновление. 
За последние полгода большая 
часть территориальных отделе-
ний службы занятости перееха-
ли в комфортные офисы «Мои 
документы.  Теперь это не 
просто биржа труда, а место, где 
карьерные консультанты и эк-
сперты помогают выстроить но-
вую карьерную линию, опреде-
литься со стратегией обучения и 
найти работу каждому соиска-
телю. Первые результаты рабо-
ты в новом формате уже есть. По 
словам Собянина, граждане, 
ищущие работу, стали чаще об-
ращаться за советами и другими 
услугами центра занятости. По 
сравнению с работой в старых 
помещениях число консульта-
ций в МФЦ увеличилось в четы-
ре раза. 

ПРИГОВОР Мосгорсуд сохранил 
сроки наказания Мамаеву 
и Кокорину

Статьи поправят

Владимир Федосенко 

Мосгорсуд формально оставил 
без изменения приговор футбо-
листам Александру Кокорину и 
Павлу Мамаеву.

По совокупности преступле-
ний Александру Кокорину на-
значено наказание — полтора 
года лишения свободы в коло-
нии общего режима, Павлу Ма-
маеву — год и пять месяцев с от-
быванием наказания в таком 
же исправительном учрежде-
нии. Таким образом, апелляци-
онные жалобы защиты оставле-
ны без удовлетворения.

Но, по сообщению пресс-се-
кретаря суда Ульяны Солопо-
вой, «апелляционная инстан-
ция отменила приговор и выне-
сла новый». Сроки лишения 
свободы остались те же, но в 
своем приговоре суд апелляци-
онной инстанции уточнил, что 
действия подсудимых следует 
квалифицировать по пункту 
«а» части 1 ст. 213 УК (хулиган-
ство), тогда как суд первой ин-
станции квалифицировал 
просто по 1-й части, не указав 
пункт этой части». 

Адвокаты спортсменов про-
сили суд апелляционной ин-
станции отменить или изме-
нить приговор, учтя все нару-
шения закона, якобы допущен-
ные при вынесении итогового 
документа, в том числе в части 
квалификаций действий осу-
жденных, а также оценки дока-
зательств.

В свою очередь гособвини-
тель, который также не согла-
сился с итоговым решением по 
делу суда первой инстанции, 
просил Мосгорсуд вернуть ту 
квалификацию действий осу-

жденных, которая была в обви-
нительном заключении. При 
этом оставив оправдание Ки-
рилла Кокорина по одному из 
эпизодов. Кроме того, проку-
рор просил устранить те нару-
шения, которые могут повлечь 
отмену приговора. 

Московский городской суд 
удовлетворил представление 
прокурора, который просил 
указать в приговоре пункт «а» в 
части 1 статьи 213 — эпизод с 
главой департамента минпро-
мторга Денисом Паком, то есть 
«совершение преступления с 
использованием предмета в ка-
честве оружия»   . Интересно, 
что по решению суда стул, кото-
рым ударили чиновника, подле-
жит уничтожению. 

Александр и Кирилл Коко-
рины были осуждены на 1 год 6 
месяцев колонии, Мамаев и 
Протасовицкий - на 1 год 5 ме-
сяцев. Срок наказания отсчи-
тывается с 8 мая, однако вре-
мя, проведенное спортсмена-
ми в СИЗО, также будет зачте-
но как отбывание наказания. А 
день пребывания в СИЗО, со-
гласно законодательству, при-
равнивается к полутора. Срок 
ареста для братьев Кокориных 
ведется с 10 октября 2018 года, 
для Мамаева и Протасовицкого 
- с 11 октября. Напомним, что 
срок для фигурантов отсчиты-
вается с 8 мая, однако время, 
проведенное спортсменами в 
СИЗО, также будет зачтено как 
отбывание наказания. А день 
жизни в СИЗО, по закону, при-
равнивается к полутора. Срок 
ареста для братьев Кокориных 
ведется с 10 октября 2018 года, 
для Мамаева и Протасовицко-
го — с 11 октября.   

АКТУАЛЬНО Cтоличные предприятия приглашают 
к себе на экскурсии

Зовет завод

Ирина Огилько

С
емнадцать предпри-
ятий Москвы откры-
ли свои цеха на три 
дня  —  с  13  по  15 
июня,  для всех же-
лающих познако-
миться с ними. Так 
стартовала вчера в 
городе акция «От-

крой Моспром». Сходить в му-
зей, на выставку, картинную га-
лерею — понятно. «Но кому мо-
жет быть интересен завод?» — 
усомнился корреспондент «РГ».

И зря. Выяснилось, что мно-
гие заводы уже через час после 
открытия регистрации ( это 
обязательное условие для эк-
скурсии) заявили об отсутствии 
свободных мест. Мгновенно за-
кончились места на предприя-
тие оборонки, научный центр 
НАМИ, где вели разработку оте-
чественного лимузина. Потом 
закрылась запись на производ-
ство мороженого, сушек-бара-
нок и даже косметики!

«Это вторая у нас акция, пер-
вая была в марте, — рассказал 
«РГ» руководитель департамен-
та инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы Алек-
сандр Прохоров. — Тогда было 11 
площадок для экскурсий. Их по-
сетили 1,5 тысячи человек, сей-
час участвует 17 заводов. Судя 

по интересу, который акция вы-
зывает, ее нужно проводить 
чаще, чем раз в квартал. Мы в 
ней заинтересованы — это воз-
можность привлечь кадры».

…Около проходной фабрики 
мороженого я увидела толпу до-
школят с родителями. «Хочу по-
смотреть, как делают мороже-
ное, которое ест мой сын, —объ-
яснила свой приход «РГ» мама 
5-летнего Марка Рыжова. — 
Даже детский сад пропустили, а 
я отгул взяла». Всех экскурсан-
тов перед началом экскурсии 
одели в одноразовую спецоде-
жду, попросили продезинфици-
ровать руки и лишь потом пове-
ли в цеха. Идем мимо огромных 
железных резервуаров с труба-
ми. «Мороженое готовится двое 
суток, — рассказывает экскур-
совод Владимир Егоров. — Моло-
ко берем качественное из ря-
занского совхоза, сливки и су-
хое молоко. На одном коровьем 

молоке делать мороженое нель-
зя — вкус и качество будет каж-
дый раз разным».

Экскурсанты расстроились, 
что увидеть, как из этой смеси 
рождаются любимые стаканчи-
ки с лакомством, нельзя — все 
происходит в закрытых емко-
стях. Вручную только упаковы-
вают готовую продукцию, при-
думывают новые сорта и укра-
шают торты. И каждому выдали 
мороженое-торт, кулинарные 
шприцы и арсенал для украше-
ния — даже съедобную табличку 
«Открой Моспром» и предло-
жили: украшайте! Собственно-
ручно оформленный торт мож-
но было забрать домой.  

На другой площадке — круп-
нейшего в стране завода поли-
мерных трубопроводных си-
стем, расположенного на западе 
Москвы, в роли экскурсантов я 
застала студентов МИТХТ им. 
М.В. Ломоносова.

— Учусь на первом курсе, 
пришел посмотреть, где смогу 
работать, — делится планами 
студент Евгений Антонов.

В пластиковых касках гостей 
повели по шумным цехам. Эк-
скурсовод рассказывал про 16 
технологических линий, про ин-
новационные материалы и про-
дукцию. Экскурсантов же боль-
ше интересовало, какой соци-
альный пакет имеют рабочие 
предприятия, сколько в месяц 
получают. Ответы порадовали. 

В столице сейчас 560 заводов 
и фабрик, на которых работает 
около 700 тысяч человек. Из 
них 48 предприятий входят в 
промышленный комплекс сто-
лицы, то есть получают от горо-
да преференции для развития 
производства. Не исключено, 
что со временем большая часть 
из них станет доступна для бес-
платного осмотра горожан.  

На фабрике мороженого украсить 
торт доверили каждому 
экскурсанту.

А К Ц Е Н Т

Мгновенно закончились экскурсионные 
места на предприятия оборонки, 
в научные центры 
и на фабрики мороженого  

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Кубань взбудоражила новость 
о «воскресшем» лидере 
кущевской банды Сергее Цапке

Бандит, да не тот

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

ОГРОМНЫЙ резонанс вызвала 
появившаяся в Сети фотография 
с места ДТП в Сочи с запечатлен-
ным на ней «человеком, похо-
жим на лидера кровавой банды 
из Кущевской Сергея Цапка».

Он признан виновным в 
смерти 19 человек, в том числе 
и в массовом убийстве в доме 
кущевского фермера Аметова. 
Тогда в ноябре 2010 года от рук 
бандитов здесь приняли муче-
ническую смерть 12 человек, в 
том числе четверо детей. В исто-
рии современной России это 
одно из самых жестоких престу-
плений. Поэтому информация о 
том, что умерший Цапок на са-
мом деле может быть жив, мно-
гих шокировала.   

Как выяснилось, ДТП прои-
зошло еще 4 июня: на одной из 
сочинских улиц автомобиль 
BMW  врезался в отбойник.  Во-
дитель иномарки погиб на ме-
сте, трое пассажиров были до-
ставлены в больницу, а снимки с 
места аварии попали в Сеть.  На 
них оказалось и изображение 
мужчины, поразительно похо-
жего на Сергея Цапка.  

Однако вчера  стало извест-
но, что правоохранительные ор-
ганы установили личность че-
ловека на фотографии с места 
ДТП. Выяснилось, что на фото 
изображен Виталий Никифо-
ров, 1986 года рождения, нахо-
дящийся в розыске за кражу. 
«Никакого отношения к Сергею 
Цапку данный гражданин не 
имеет, это Виталий Никифо-
ров», — заявил корреспонденту 
«РГ» руководитель пресс-служ-

бы краевой прокуратуры Антон 
Лопатин.

Между тем слухи  «об ожив-
шем Цапке» появились вовсе не 
на пустом месте. Его тело было 
обнаружено 7 июля 2014 года в  
медицинской камере СИЗО №1 
города Краснодара. После про-
веденной экспертизы причиной 
смерти назвали тромбоэмбо-
лию. Он стал четвертым фигу-
рантом громкого дела, неожи-
данно ушедшим из жизни. Еще 
на стадии предварительного 
следствия покончили собой Ви-
талий Иванов и Сергей Карпен-
ко. А буквально за два дня до 
кончины лидера ОПГ в одиноч-
ной камере того же СИЗО № 1 
был найден повесившимся на 
полотенце Игорь Черных.

В рамках доследственной 
проверки разрешили провести 
процедуру идентификации. В 
ней приняли участие Джалиль 
Аметов и Андрей Касьян. Оба 
знали Цапка еще при жизни, 
больше года наблюдали за его по-
ведением во время суда. Они рас-
сеяли все имеющиеся сомнения: 
«Это Цапок», — заявили они, 
выйдя из морга. Личность умер-
шего также была  подтверждена 
результатами дактилоскопиче-
ской экспертизы. Кроме того, по 
словам следователя, были  назна-
чены гистологические, биохими-
ческие и генетические исследо-
вания.  Однако тело Сергея Цап-
ка забрала из морга его граждан-
ская жена Анжела Мария Цапок. 
Была произведена кремация.  
Место захоронения до сих пор не 
известно. В станице до сих пор  
говорят, что кремирован был не 
Сергей Цапок, а его двойник. 
Правоохранители называют эту 
версию «сущим бредом». 

СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков,  

находящихся в государственной и (или) 
муниципальной собственности, расположенных  

в границах особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа  

в муниципальном районе Ставропольский 
Самарской области и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав  

на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  
по телефону: (8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв. м

63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:102 1,2724
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:128 30,0788

63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:1702007:3106 5,7181

63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 54,1036 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении публичных (общественных) 

слушаний намечаемой хозяйственной 
деятельности

ООО «ЗапСибНефтехим» совместно с Администрацией 
муниципального образования г. Тобольск в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 
2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» информирует 
о намечаемой деятельности и начале процесса публичных 
(общественных) слушаний проекта «Строительство про-
мышленной установки по производству линейного альфа 
олефина (ЛАО) — гексен-1, мощностью 50 тысяч тонн в год 
на площадке «ЗапСибНефтехим» в г. Тобольск».

Цель намечаемой деятельности: создание промышленной 
установки по производству линейного альфа олефина 
(ЛАО) — гексен-1, мощностью 50 тысяч тонн в год.

Местоположение объекта: Россия, Тюменская область, 
г. Тобольск, промзона ООО «ЗапСибНефтехим».

Заказчик проекта: ООО «ЗапСибНефтехим», г. Тобольск, 
Тюменская область, 626150.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИ-
ГАЗ», ул. 50 Лет Октября, д. 14, г. Тюмень, 625048, тел.: 
+7 (861) 238-60-60, факс:+7 (861) 238-60-70, e-mail:  
info@nipigas.ru.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: II квартал 2019 г. — III квартал 2019  г.

Органы, ответственные за организацию общественных 
слушаний: Администрация города Тобольска совместно с 
Тобольской городской Думой. 

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на вто-
ром этапе общественности предоставляется Проектная доку-
ментация (ПД), включая материалы ОВОС.

Проектная документация, включая материалы ОВОС, 
размещена на сайте www.admtobolsk.ru, прием замечаний и 
предложений от граждан и общественных организаций и ре-
гистрация участников публичных (общественных) слуша-
ний осуществляется в письменной форме в срок: 14.06. — 
13.07.2019 г. в будние дни с 9 00 до 17 00 (местного времени), 
по адресам в г. Тобольск:

1) ул. Аптекарская, д.3, 1-й этаж, кабинет №112 (здание 
Администрации г. Тобольск),

2) ул. С. Ремезова, д. 24, 3-й этаж, кабинет №336 (здание 
Тобольской городской думы).

Заседание публичных (общественных) слушаний Техни-
ческого задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) и Проектной документации 
(ПД) объекта государственной экологической экспертизы, 
включая материалы ОВОС, состоится 15 июля 2019 года в 
17.00 по адресу: г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24, 5-й этаж, зал 
заседаний органов местного самоуправления. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя Председателя Верховного Суда 
Республики Башкортостан;

— заместителя Председателя Верховного Суда 
Республики Мордовия;

— председателя Арбитражного суда Республики 
Дагестан;

— председателя Арбитражного суда Хабаровского края;
— председателя Арбитражного суда Курской области;
— председателя Арбитражного суда Новосибирской 

области;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 15 июля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Информация  
о проведении общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 и во исполнение постановления  главы администра-
ции Кропоткинского городского поселения от 29.11.2018 № 
96 уведомляем о начале общественных обсуждений на эта-
пе представления первоначальной информации по объекту 
государственной экологической экспертизы «Горно-обо-
гатительный комплекс «Невский» в Бодайбинском районе, 
Иркутской области, производительностью по переработке 
руды 1,8 млн тонн в год», а именно разработке техническо-
го задания материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), входящего в состав предварительных матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду. 

Месторасположение намечаемой деятельности — Бодай-
бинский район в 8 км от п. Кропоткин на действующем мес-
торождении Невское. 

Заказчиком проекта является ООО «Друза» (г. Бодайбо, 
ул. Солнечная, 16, тел./факс: 8(39561)5-73-80), разработчи-
ком — ООО «ТОМС-проект» (г. Иркутск, ул. Красных Мадь-
яр, 50/2, тел./факс: (3952) 718700/718701). 

Ответственным органом за проведение процедуры обще-
ственных слушаний является Администрация Кропоткинс-
кого городского поселения.

Общественные слушания назначены на 15.07.2019 г. в 
14.00 в здании клуба п. Кропоткин, расположенного по адре-
су: Иркутская область, Бодайбинский район, п. Кропоткин, 
ул. Ленина, 9А.

Техническое задание материалов ОВОС для ознаком-
ления общественности будет доступно с 15.06.2019 г. по 
15.07.2019 г. по адресу: Иркутская область, г. Бодайбо, ул. 
Урицкого, 33, администрация г. Бодайбо и района; ул. Сол-
нечная, 16, ООО «Друза»; Иркутская обл., Бодайбинский 
район, п. Кропоткин, ул. Ленина, 9, администрация Кропот-
кинского городского поселения. Электронный вариант тех-
нического задания материалов представлен на официальном 
сайте администрации г. Бодайбо и района: bodaibogold.ru.

Принятие письменных замечаний и предложений по 
техническому заданию материалов ОВОС производится до 
15.07.2019 г. в местах размещения документации и по элект-
ронной почте: lensibirk@irmail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Экотехно-
парк» совместно с Администрацией муниципального обра-
зования город Алапаевск уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы по проектной документации «Межмуниципальный 
центр обращения с отходами г. Алапаевск», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение Муници-
пального образования город Алапаевск и Муниципального 
образования Алапаевское специализированным объектом 
по обращению с ТКО с учетом норм рационального приро-
допользования, извлечения потенциально пригодных к даль-
нейшему применению ресурсов из массы ТКО и обеспечения 
максимального вовлечения вторичных ресурсов в производс-
твенный цикл путем получения вторичной продукции, а так-
же обеспечение обслуживания транспортно-логистических 
потоков в соответствии с требованиями территориальной 
схемы по обращению с отходами на территории Свердловс-
кой области.

Месторасположение намечаемой деятельности: Свердлов-
ская область, г. Алапаевск, 4 км на юго-запад от ориентира 
поста ГАИ.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Экотехнопарк», 620026, г. Екатерин-
бург, ул. Гоголя, д. 36, офис 301.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 01.04.2019 по 15.07.2019.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального образования го-
род Алапаевск по адресу: г. Алапаевск, ул. Ленина, д. 18.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно в здании Админис-
трации Муниципального образования город Алапаевск по 
адресу: г. Алапаевск, ул. Ленина, д. 18, 1-й этаж (фойе акто-
вого зала), с понедельника по пятницу с 8 часов 30 минут до  
13 часов 00 минут и с 13 часов 48 минут до 17 часов  
30 минут или ежедневно круглосуточно на официальном 
сайте Муниципального образования город Алапаевск:  
http://moalapaevsk.ru;

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: Администрация Муниципального образования го-
род Алапаевск, 624600, Свердловская область, г. Алапа-
евск, ул. Ленина, д. 18, или на адрес электронной почты  
mo-alapaevsk@gov66.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения, 30 дней с даты 
проведения общественных обсуждений.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации 
«Межмуниципальный центр обращения с отходами г. Алапа-
евск», включая материалы оценки воздействия, состоятся в 
17 часов 00 минут 16 июля 2019 года, МАУК «Кинодосуго-
вый центр «Заря», по адресу: Свердловская область, г. Алапа-
евск, ул. Фрунзе, дом 46.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Следующую акцию 

«Открой Моспром» могут 

 провести осенью. 

Список площадок на портале 

otkroimosprom.ru
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Тем временем

Вратарь сборной России по футболу Андрей Лунев устроил пьяный 

дебош в аэропорту Внуково. Как пишет пресса, футболист поскан-

далил у стойки регистрации авиакомпании, когда хотел вылететь в 

Санкт-Петербург. Конфликт произошел с сотрудником аэропорта.

Напомним, инцидент произошел около 11 часов утра 12 июня. К 

стойке регистрации прибыли полицейские и задержали Лунева. Не-

трезвого спортсмена доставили в отделение полиции воздушной 

гавани. Сопротивления при этом он не оказывал. Медицинское ос-

видетельствование подтвердило наличие алкоголя в крови футбо-

листа — 0,77 промилле. 

В отношении Лунева составили протокол о мелком хулиганстве.
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МИНСК-2019 Россияне 
поборются за победу 
на Европейских играх

К соседям 
за медалями

Анна Козина

Сильная и мотивированная сборная России отправит-
ся на вторые Европейские игры, которые пройдут в 
Минске с 21 по 30 июня. Об этом на пресс-конферен-
ции в Москве вчера заявил президент Олимпийского 
комитета России (ОКР), четырехкратный олимпий-
ский чемпион по фехтованию Станислав Поздняков.

В соревнованиях примут участие более четырех ты-
сяч спортсменов из 50 стран. Состав нашей команды 
тоже определен. В нее вошли 225 человек. 

— В Минске выступят 50 заслуженных мастеров 
спорта. Это серьезно, — рассказал Поздняков. — Пять 
спортсменов имеют статус олимпийских чемпионов. 
48 спортсменов выступали на первых Европейских иг-
рах в Баку, 18 из них будут защищать завоеванные ти-
тулы. 

Поздняков также озвучил медальный план: «По 
оценке наших специалистов мы вправе рассчитывать 
на 70 медалей, в том числе 30 золотых. Будем бороться 
за первое общекомандное место».

Всего в Минске будет разыгран 201 комплект меда-
лей в 19 видах спорта. А в четырех дисциплинах  — 
стрельбе, стрельбе из лука, карате и настольном тен-
нисе — можно будет получить прямую лицензию в То-
кио-2020. 

Хорошие новости были озвучены и для российских 
легкоатлетов. Они будут выступать на Европейских иг-
рах под национальным флагом, а не в нейтральном ста-
тусе, как это происходит на соревнованиях под эгидой 
Международной ассоциации легкоатлетических феде-
раций (ИААФ). 

— В заявку вошли 19 легкоатлетов. В случае победы 
пробегут круг почета с национальным флагом. В честь 
победителя будет звучать российский гимн, — подчер-
кнул президент ОКР. — Соревнования под эгидой олим-
пийского движения всегда отвечают главному девизу 
равных возможностей и равных прав для всех. Ника-
ких ограничений для наших спортсменов не будет.   

ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки 
выиграли два матча подряд 
в Лиге наций, но остаются 
внизу таблицы

Бегство
из подвала

Илья Трисвятский

Женская сборная России на четвертой игровой неделе 
регулярного чемпионата Лиги наций в своей подгруп-
пе на площадке дворца спорта итальянской Перуджи 
победила Южную Корею (3:1) и Болгарию (3:0). Ре-
зультат вчерашнего матча с хозяйками стал известен 
уже после подписания этого номера «РГ».  

Когда после трех этапов в Бразилии, Турции и Бель-
гии в активе подопечных Вадима Панкова была всего 
одна победа в девяти матчах, пришлось задаться во-
просом: получится ли в итоге избежать абсолютного 
антирекорда? В 2011-м российская мужская молодеж-
ка U-19 и девушки U-18 заняли 13-е места на чемпио-
натах мира и Европы соответственно. Сейчас женская 
сборная, несмотря на две победы подряд, так и не смо-
гла убежать с 14-го места. Ведь обыграли мы таких же 
аутсайдеров.

По сравнению с бельгийским этапом в составе про-
изошли некоторые изменения. Нападающая Ирина Во-
ронкова в Кортрейке была заявлена, но на площадку не 
выходила, а теперь она стабильно в стартовой шестер-
ке. Присоединилась к команде основная связующая 
Евгения Старцева. У нее почетные обязанности капи-
тана, играет она пока немного. Интересно, что в Ита-
лии Панков задействовал сразу трех пасующих. Боль-
шую часть времени действиями партнеров дирижиро-
вала Татьяна Романова. 

Матч с кореянками носил скорее ознакомительный 
характер. Ведь эта команда — наш главный соперник на 
домашней олимпийской квалификации, которая со-
стоится 2—4 августа в Калининграде. Там выступят еще 
и Канада с Мексикой, но эти сборные послабее. 

Главная звезда кореянок — одна из сильнейших на-
падающих мира Ким Ен Кун из турецкого «Экзачиба-
ши». Она и стала лучшим бомбардиром матча с 17 оч-
ками. Но есть твердое ощущение, что игрок действует 
пока не в полную силу и к августу восстановит полную 
боевую форму. 

Нет особого смысла радоваться победе над Болгари-
ей. Дебютант Лиги наций (на правах обладателя Кубка 
претендентов) наверняка скоро турнир элитных сбор-
ных покинет. После 11 проведенных матчей болгарки 
так ни одной встречи и не выиграли. 

Положительные эмоции наших поклонников лета-
ющего мяча пока связаны с мужской сборной. Начав 
Лигу наций с поражения от Франции, российская ко-
манда с новым главным тренером Туомасом Саммел-
вуо затем одержала пять побед подряд в сербском Но-
ви-Саде и у себя дома в Уфе. Сегодня матчем с действу-
ющим чемпионом мира Польшей начинаем выступле-
ние на этапе в иранском городе Урмия. В субботу 
встретимся с Канадой, на следующий день сразимся с 
хозяевами, которые пока занимают второе место сре-
ди 16 участников Лиги наций. Россия при равном коли-
честве побед с Ираном пока четвертая. 

ХОККЕЙ «Сент-Луис» вместе с россиянами Владимиром Тарасенко 
и Иваном Барбашевым впервые в своей истории выиграл Кубок Стэнли

Победный «Блюз» 
Илья Соболев

Р
о с с и й с к и е  ф о р в а р д ы 
«Сент-Луис Блюз» Влади-
мир Тарасенко и Иван Бар-

башев — обладатели Кубка Стэн-
ли. В седьмом матче плей-офф 
Национальной хоккейной лиги 
«блюзмены» дожали «Бостон» — 
4:1 и завоевали титул впервые в 
52-летней истории клуба.

В НХЛ нет недостатка в гол-
ливудских сюжетах. Но даже на 
этом фоне случай «Сент-Луиса» 
кажется особенным. Еще 3 ян-
варя этого года, то есть на эква-
торе регулярного чемпионата, 
«блюзмены» уверенно замыка-
ли турнирную таблицу всей 
лиги. Поверить в то, что «Сент-
Луис» завершит сезон с Куб-
ком, тогда мог, пожалуй, лишь 

безумец вроде болельщика, по-
ставившего 400 долларов на по-
беду «Блюз» при коэффициенте 
1 к 250. Выигрыш счастливчика, 
к слову, составил 100 тысяч дол-
ларов. Да что там Кубок, вряд ли 
на тот момент в команде по-
мышляли даже о плей-офф.

Что затем произошло с 
«Сент-Луисом», до конца объя-
снению не поддается. Можно 
восстановить цепочку кадровых 
перестановок, обменов, такти-
ческих решений, но в сумме это 
не даст искомого результата. На-
верное, дело в том, что в любой 
сказке, а «блюзмены» сотвори-
ли именно сказку, должен оста-
ваться элемент необъяснимого 
волшебства. Чего только стоит 
назначение наставником ко-
манды Крэйга Беруби, в прош-

лом тафгая, у которого прежде 
почти не было опыта руководст-
ва командой НХЛ. А он из вре-
менной фигуры вдруг превра-
тился в вождя. К слову, именно 
так звучит его прозвище.

Успех «Сент-Луиса» соткан 
из личных историй игроков. На-
пример, самый ценный игрок 
плей-офф Райан О’Райлли, кото-
рого «блюзмены» подписали ле-
том, открыто признавался, что 
потерял интерес к хоккею. В но-
вом клубе он заново полюбил 
игру, став в первом же сезоне 
лучшим бомбардиром команды 
в «регулярке». Не меньше титул 
MVP заслуживал 25-летний гол-
кипер «Блюз» Джордан Биннин-
гтон, с 16 победами в Кубке 
Стэнли установивший рекорд 
новичка. А ведь еще в том же 

черном для «Сент-Луиса» янва-
ре у голкипера не было ни одно-
го матча в НХЛ в карьере.

Ну и конечно этот список 
был бы не полон без нашего Вла-
димира Тарасенко. В первой по-
ловине сезона никого в «Сент-
Луисе» не критиковали больше, 
чем россиянина, а болельщики в 
открытую требовали обменять 
игрока. С приходом Беруби вме-
сте со всей командой перезагру-
зился и Тарасенко. Володя выдал 
шикарную концовку в «регуляр-
ке», а потом расцвел в плей-офф, 
набрав 17 (11+6) баллов, чему, 
безусловно поспособствовало 
рождение второго сына. 

История другого россияни-
на, Ивана Барбашева, возмож-
но, не такая драматичная. И тем 
не менее: из игрока четвертого 
звена Барбашев по ходу сезона 
превратился в важнейшую 
часть «Сент-Луиса». А главное, 
что вместе с Тарасенко они уже 
с от в о р и л и  и сто р и ю .  В е д ь 
«блюзмены» никогда не брали 
Кубок. Даже в те золотые време-
на, когда в начале 90-х за коман-
ду играли легендарные Бретт 
Халл и Адам Оутс.

Радуясь за «Блюз», за наших 
парней в то же время невозмож-
но отделаться от чувства некото-
рой зависти. Завершившийся се-
зон стал одним из самых непред-
сказуемых в истории НХЛ. Прео-
бражение «золушки» из Сент-
Луиса — лишь вершина айсберга. 
А как вам тот факт, что уже в пер-
вом раунде плей-офф вылетели 
почти все записные фавориты 
Кубка Стэнли? Инстинктивно 
хочется вспомнить что-нибудь 
подобное и у нас в Континен-
тальной хоккейной лиге. Но сде-
лать это не так-то просто. 

Ключевое отличие НХЛ от 
КХЛ на данный момент кроется 
даже не в общем уровне игро-

ков. Заокеанская лига — неверо-
ятно конкурентная среда. Поня-
тие команды-династии, которая 
способна взять Кубок Стэнли 
несколько сезонов подряд, по-
чти изжито. Настолько в сегод-
няшней НХЛ сложно повторить 
триумф. Еще год назад заокеан-
ский тренер Ален Виньо конста-
тировал, что «лига никогда не 
была настолько сложной. Ко-
манды теперь отделяет друг от 
друга так мало». В чем секрет? В 
первую очередь, в финансовой 
равномерности. В НХЛ невоз-
можно безболезненно скупать 
пачками звезд. Да и их наличие 
вовсе не гарантирует результат: 
у «Эдмонтона» — два игрока в 
топ-5 лучших бомбардиров «ре-
гулярки», но команда стала 
лишь третьей с конца.

В КХЛ разница в материаль-
ном благополучии клубов нын-
че слишком велика, чтобы не 
влиять на предсказуемость ито-
говых результатов. Клубам 
средней руки, не говоря уже об 
аутсайдерах, невозможно кон-
курировать с клубами-толсто-
сумами. Например, состав при-
ходится комплектовать теми иг-
роками, кто не подошел бога-
чам. Таланты в бедных коман-
дах надолго не задерживаются: 
у клубов вроде ЦСКА или СКА 
всегда наготове для таких ще-
дрое предложение. Поэтому, 
когда условный «Спартак» в не-
равном бою зарубается с питер-
ским СКА, как в плей-офф ми-
нувшего сезона, это восприни-
мается уже как глоток воздуха. 
В руководстве Континенталь-
ной хоккейной лиги проблему, 
кстати, понимают. Именно поэ-
тому с сезона 2021/2022 в КХЛ 
будет введен жесткий потолок 
зарплат. Конкуренции в лиге 
точно станет больше. А хоккей — 
интересней. 

ДАТА Сегодня исполняется год со старта чемпионата мира 
по футболу в России

Мячи сохранили

Илья Зубко 

Р
овно год назад, 14 июня 
2018-го, на москов-
ском стадионе «Луж-
ники» состоялся пер-
вый матч чемпионата 
мира по футболу. Сбор-
ная России разгромила 
Саудовскую Аравию 
5:0, положив отличное 

начало празднику, длившемуся 
целый месяц, и который изме-
нил жизни людей, даже не осо-
бенно футболом интересовав-
шихся. 

Турнир в России сама ФИФА 
уже официально признала луч-
шим в истории. Такая оценка 
удивления не вызвала — в плане 
организации наша страна зада-
ла такую планку, что дотянуться 
до нее следующим хозяевам 
чемпионатов мира будет не-
просто. Шикарные стадионы, 
бесплатный проезд на общест-
венном транспорте и отсутст-
вие виз для обладателей биле-
тов, абсолютное радушие мест-
ных жителей — даже те, кто изна-
чально ехал в Россию с опаской, 
дружно признавали, что такого 
классного ЧМ они даже предста-
вить себе не могли. Примеча-
тельно, что турнир стал еще и 

самым прибыльным за всю 
историю — чистый доход ФИФА 
превысил 3,5 миллиарда долла-
ров. Выгоду, полученную рос-
сийским туристическим секто-
ром, подсчитать труднее, но и 
здесь,  несомненно,  цифры 
очень внушительные.

Сам футбол был под стать ор-
ганизации. Крушение фавори-
тов из Южной Америки, сенса-
ционный взлет Хорватии, ро-
скошная игра французов, заслу-
женно ставших чемпионами, — 
все это останется в памяти. 
Игра сборной России, впервые 
заставившая нас гордиться сво-
ей футбольной командой на та-
ком уровне, вообще отдельный 
разговор. О Станиславе Черче-
сове и его успехе уже пишут 
книги. А еще чемпионат мира в 
России войдет в историю как 

первый, на котором применили 
систему видеоповторов. Всего 
год прошел, и жест рефери, ри-
сующего в воздухе телевизор, 
стал привычным. И начало по-
всеместному использованию 
VAR положил именно ЧМ-2018.

Но главным, пожалуй, стали 
даже не эти 32 дня большого 
футбола. И не 64 матча высо-
чайшего уровня, которые жи-
вьем увидели больше трех мил-
лионов человек. Самое важное, 
что можно оценить только сей-
час, спустя определенное вре-
мя, — это наследие, которое 
оставил турнир и которым те-
перь мы пользуемся, порой 
даже сами того не замечая.

Жители Волгограда и Сама-
ры были по-настоящему счаст-
ливы, когда в их городах ради 
большого футбола отремонти-

ровали дороги. В маленьком Са-
ранске появился достойный, ак-
куратный аэропорт. Нижний 
Новгород был счастлив полу-
чить обновленный и оборудо-
ванный по последнему слову 
техники железнодорожный во-
кзал. В Ростове-на-Дону появил-
ся первый в современной Рос-
сии аэропорт, построенный с 
нуля. Если вы еще не были в нем 
— срочно летите в «Платов», он 
того стоит. Гостиницы, кафе, до-
роги, транспорт — то, что появи-
лось для сотен тысяч гостей, 
приехавших к нам со всего 
мира, осталось нам же и делает 
нашу жизнь удобнее и лучше.

Вдвойне приятно, что о бес-
ценном наследии не дает забыть 
сборная России. Из объекта на-
смешек благодаря чемпионату 
мира она превратилась в пред-
мет всеобщего обожания. И 
очень правильным было реше-
ние проводить ее домашние 
матчи не в Москве, где и так хва-
тает развлечений и больших со-
бытий, а в других городах. Сбор-
ная после ЧМ успела побывать в 
Ростове-на-Дону, Сочи, Кали-
нинграде, а два последних мат-
ча прошли в Саранске и Ни-
жнем Новгороде. И везде — ан-
шлаги. На игры сборной приез-

жают из других городов, теперь 
это модно и престижно.

Гуляя во вторник по Нижне-
му перед матчем Россия — Кипр, 
я поймал себя на мысли, что ат-
мосфера в городе очень похожа 
на ту, что была год назад в ка-
ждом городе, принимавшем 
чемпионат мира. Этот ажиотаж 
при заселении в гостиницу, ра-
достные люди в футболках с За-
бивакой, кругом флаги и разго-
воры о футболе. А еще — запол-
ненная болельщиками пешеход-
ная Большая Поварская. Краси-
вая, ухоженная, чистая, где хо-
чется заглянуть чуть ли в ка-
ждую кофейню или ресторан-
чик. Тот праздник, который ле-
том 2018-го пришел в Россию, 
все еще продолжается. Пусть 
уже без такого количества го-
стей, но все равно яркий и ду-
шевный. А впереди уже маячит 
Евро-2020, одной из важных ча-
стей которого станет Санкт-Пе-
тербург. Тем, кто скучает без 
шумного веселья и большого 
футбола, стоить заняться по-
купкой билетов. Первый матч 
на Крестовском острове уже 13 
июня, меньше чем через год. 

Болельщики со всего мира сразу же 
полюбили талисман ЧМ-2018 — 
волка Забиваку.

А К Ц Е Н Т

Чемпионат мира в России признан 
лучшим в истории. ФИФА заработала 
на турнире рекордные 3,5 миллиарда 
долларов чистой прибыли

НОВОСТИ 

Мбаппе назван 
самым дорогим 
игроком в мире

БОМБАРДИР 
В ЦЕНЕ
Илья Соболев

Форвард сборной Франции и 
«Пари Сен-Жермен» Килиан 
Мбаппе является самым доро-
гим игроком мира. 

К такому выводу пришел ис-
следовательский центр CIES 
Football Observatory, подгото-
вивший рейтинг футболистов с 
наиболее высокой трансфер-
ной стоимостью. При ее оценке 
использовался эксклюзивный 
алгоритм, в основании которо-
го комбинация ряда критериев, 
таких как возраст, позиция, вы-
ступления на клубном и нацио-
нальном уровнях (частота по-
явления на поле и голы), успехи 
клуба и сборной, уровень чем-
пионата.

В итоге стоимость 20-летне-
го Мбаппе, недавно забившего 
уже 100-й мяч в карьере, соста-
вила  252,2 миллиона евро. Вто-
рое место у египетского фор-
варда «Ливерпуля» Мохамеда 
Салаха (219,6 млн), а замыкает 
тройку вингер «Манчестер 
Сити» британец Рахим Стер-
линг (207,9 млн). Отметим, что 
Лео Месси («Барселона») — на 
четвертой строчке (167,4 млн), 
а Криштиану Роналду («Ювен-
тус») — лишь 20-й (118,1 млн). 

Бразилия
откроет Кубок
Америки игрой
с боливийцами

ХОЗЯЕВА
НАЧИНАЮТ
Сергей Литвинов

В ночь с пятницы на субботу по 
Москве стартует Кубок Амери-
ки по футболу. В матче откры-
тия хозяева турнира бразильцы 
встретятся с Боливией. Финал 
пройдет 7 июля.

Планы на нынешний розыг-
рыш Кубка у Бразилии гранди-
озные. Даже несмотря на поте-
рю из-за травмы Неймара, 
«желто-зеленые» считаются 
фаворитами у букмекеров. Эк-
спертов не смущает даже тот 
факт, что бразильцы не выиг-
рывали этот турнир с 2007 
года. 

— Мы должны завоевать тро-
фей. Любой другой результат 
станет катастрофой, — считает 
главный тренер пятикратных 
чемпионов мира Тите. 

Состав участников Кубка 
Америки впечатляет. Помимо 
таких команд, как Бразилия, 
Аргентина и Уругвай, за трофей 
поборются финалисты Кубка 
Азии-2019 — Япония и Катар. 
В будущем за счет приглашения 
представителей других конфе-
дераций организаторы намере-
ны увеличить число сборных на 
турнире с 12 до 16. 

Харитонов
проведет 
второй 
поединок
с Митрионом

ХОЧЕТ 
ПОВТОРИТЬ
Артур Нанян

Российской боец смешанного 
стиля (ММА) Сергей Харитонов 
проведет второй поединок про-
тив американца Мэтта Митрио-
на. Он состоится 24 августа 
в США в рамках турнира 
Bellator. 

Первый бой между Харито-
новым и Митрионом прошел в 
феврале этого года в Анкасвил-
ле (штат Коннектикут, США) и 
был признан несостоявшимся 
из-за того, что американец уда-
рил в пах оппонента. 

— Рад, что мы наконец-то 
встретимся. Я очень хотел еще 
одного поединка с Митрионом. 
Надеюсь, его ждут и болельщи-
ки. Важно не просто победить, а 
сделать это красиво. Приложу 
для этого все усилия, — отметил 
Сергей.

В общей сложности Харито-
нов провел в ММА 36 поедин-
ков, в которых одержал 28 по-
бед (16 нокаутом) и потерпел 
шесть поражений. Еще два боя 
были признаны несостоявши-
мися. 

На счету Митриона 20 пое-
динков (13 побед) и шесть раз 
он проигрывал. Еще один бой 
признали несостоявшимся. Хоккеисты «Сент-Луиса», завоевав Кубок Стэнли, стали авторами главной сенсации сезона 2018/2019 НХЛ.

Матч с кореянками в Лиге наций был разведкой боем перед 
новой очной встречей в рамках олимпийского отбора.
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